
народная лавка
Ремонт: не так страшен он,  
как его малюют

В жизни каждого наступает момент, когда приходит важ-
ная и  страшная необходимость - ремонт в квартире. Как 
его экономно провести?

это интересно

Сладкая радость  
для детей и королей

Замечали, как народ ест моро-
женое? Какое блаженство, какое 
упоение, какое отрешение от мира, 
какое наслаждение разлито на лицах! 
Казалось бы, вовсе не какое-то изысканное кушанье, но 
взрослые, вкушая это сладкое лакомство, словно возвра-
щаются в детство.

№ 27 (80)
8 июля 2015

стр. 11

новости одной строкой

  ► 180 целевых мест в медвузах  
России предусмотрено в этом году  
для ульяновских абитуриентов.

Из-за сезонного снижения   ►
пассажиропотока в Ульяновске  
сократили число выходов трамваев  
и троллейбусов в межпик.

  ► 157 квартир закупит регион  
для переселения граждан  
из аварийного жилья.

  ► 7 тысяч горожан собрал Love Fest, 
прошедший в областном центре.

  ► 11 субъектов РФ примут участие  
в фестивале национальных культур 
«Поволжская глубинка» в субботу.
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прямая линия

Уполномочена помочь
В редакции «НГ» прошла прямая ли-

ния с уполномоченным по правам чело-
века в Ульяновской области Людмилой 
Крутилиной.
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Уж замуж  
невтерпеж
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тв-программа  
на всю неделю!

До нашего 25-летия осталось 185 Дней. отметим вместе!
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С праздНиком!
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Вчера в УлГУ состоялось закрытие российско-китайского студенческого форума. Его участники  ►
обсудили российско-китайское сотрудничество в научной и инновационной сферах. 

юв

Впервые за всю историю 
проведения чемпионата мира 
по хоккею с мячом турнир 
2016 года включен в единый 
российский календарь  
соревнований.

Плюс 20 
миллионов
Иван	ВОЛГИН

Благодаря	этому	ЧМ,	 ко-
торый	пройдет	в	Ульяновске,	
регион	получит	федеральную	
финансовую	 поддержку	 -		
20	миллионов	рублей.	
Напомним,	в	феврале	это-

го	 года	министр	спорта	РФ	
Виталий	Мутко	и		губернатор	
Сергей	Морозов	обсудили	
возможность	включения	игр	в	
единый	календарный	план	ме-
роприятий	на	2016	год.	Глава	
региона	поручил	руководите-
лям	министерства	финансов	
и	министерства	физкультуры	
и	спорта	региона	подготовить	
необходимые	документы	 в	
кратчайшие	сроки.
Планируется,	что	в	состав	

оргкомитета	ЧМ-2016	в	каче-
стве	сопредседателя	войдет	
заместитель	министра	спорта	
РФ	Павел	Колобков,	который	
курирует	 продвижение	на-
циональных	 видов	 спорта.	
Это	позволит	организаторам	
эффективно	и	своевременно	
получать	всестороннюю	под-
держку	Министерства	спорта	
РФ,	особенно	в	тех	вопросах,	
которые	касаются	таможен-
ного	законодательства,	взаи-
модействия	с	Министерством	
иностранных	дел	РФ.	
Кстати,	по	словам	регио-

нального	 министра	 физ-
культуры	 и	 спорта	Сергея	
Кузьмина,	 ЧМ	 в	 Иркутске	
2014	 года	был	организован	
только	 за	 счет	 областно-
го	 бюджета,	 а	 прошлогод-
ний	ЧМ	в	Хабаровске	полу-
чил	из	федеральной	 казны		
1,2	миллиона	рублей.	

Продолжаем серию публикаций к 
25-летию «НГ». В середине 90-х  
мы нередко писали о героях спорта, 
ведь спортивное приложение  
к «НГ» - газета «Чемпион» -  
родилось в 1997-м. 
Интересно,	помнят	ли	наши	читатели	

вот	о	таком	событии?	«14	июля	на	сцене	
Ульяновского	драмтеатра	пройдут	бои	
профессиональных	кикбоксеров	за	зва-
ние	чемпионов	Европы	и	России,	а	так-
же	матчевая	встреча	Россия	-Бразилия.	
Среди	участников	-	четверо	ульянов-
цев.	Принять	участие	в	шоу	готовятся	
чемпионы	Южной	Америки,	Бельгии,	
Бразилии.	Для	проведения	столь	пред-
ставительных	соревнований	наш	город	
выбран	не	случайно.	Ульяновск	-	один	
из	спортивных	центров	России	в	этом	
виде	 единоборств».	 Кикбоксеры	 на	
сцене	театра	-	это	было	круто!	
Еще	не	 ушел	из	 большого	 спорта	

легкоатлет	Владимир	Крылов,	который	
рассказал	 «НГ»,	 как	на	Олимпиаде	в	
Сеуле	в	1988	году	советский	квартет	
победил	 в	 эстафете	 4х100	 метров	
безоговорочных	лидеров	-	американ-
ских	спринтеров.	По	мнению	Крылова,	
их	 «подвела	 самоуверенность,	мол,	

закидаем	всех	шапками».	А	сами	при	
передаче	эстафеты	обронили	палочку.	А	
наши-то	«научились	передавать	палочку	
чуть	ли	не	с	закрытыми	глазами»...	
«Кому	не	дает	покоя	слава	Алексея	

Лезина?»	-	спрашивала	«НГ».	Ульянов-
ский	боксер-тяжеловес	в	полуфинале	
Игр	доброй	воли-94	победил	Николая	
Валуева,	в	финале	чемпионата	мира-95	
-	Виталия	Кличко,	в	финале	чемпио-
ната	Европы-96	-	Владимира	Кличко.	
Мировое	 «золото»	 гарантировало	
Алексею	участие	в	Олимпиаде	в	Ат-
ланте.	«Но,	видимо,	слава	волжанина	
не	дает	кому-то	покоя,	-	писала	«НГ».	
-	Удивительно,	но	факт:	Алексея	нет	
в	списке	десяти	лучших	спортсменов	
России.	Его	предупреждают:	 хочешь	
поехать	в	Атланту,	принимай	участие	
в	 чемпионате	 страны	 в	Подольске.	
Тренер	считает,	 что	дополнительный	
экзамен	для	Алексея	Федерация	Рос-
сии	 устроила,	 чтобы	 «проткнуть»	 на	
Олимпиаду	А.	Чудинова,	у	которого	Ле-
зин	уже	выигрывал».	Все	закончилось	
хорошо.	Лезин	на	чемпионате	России	
завоевал	пятую	золотую	медаль	и	стал	
капитаном	олимпийской	сборной.	
Особые	воспоминания	у	автора	этих	

строк	 -	 об	 общении	с	 олимпийским	
чемпионом	штангистом	Юрием	Заха-

ревичем.	Мы	приехали	к	нему	в	гости	в	
Димитровград.	Спокойный,	обаятель-
ный,	с	отличным	чувством	юмора	-	мы	
и	не	заметили,	как	за	разговором	про-
летело	два	часа.	Вот	маленький	фраг-
мент	интервью.	«Чему	хотите	научить	
сыновей	Ваню	и	Юру?»	 -	 «Выжить».	
-	«Считаете,	что	должны	быть	для	них	
главным	кумиром?»	-	«Я	как	раз	за	то,	
чтобы	они	нашли	себе	других	кумиров».	
-	«Не	хотите,	чтобы	они	повторили	вас	
в	спорте?»	-	«Да	это	не	повторишь...»	
-«Сколько	 раз	 в	 день	 подходите	 к	
штанге?»	 -	 «Вообще	не	подхожу».	Во	
время	экскурсии	по	коттеджу	увидели	
в	небольшой	комнате	ту	самую	штангу,	
к	которой	Захаревич	«вообще	не	подхо-
дил».	«Сними»,	-	попросила	я	фотокора.	
«Подожди,	-	сказал	Юрий.	-	Лучше	меня	
со	штангой».	И	взял	вес...

Газеты	читала		
Татьяна	АЛЬФОНСКАЯ

Иван	СОНИН

С 2016 по 2018 гг. в Ульяновске  
будут проводиться чемпионаты  
региональных учительских клубов.
Идея	проведения	соревнования	учите-

лей	в	нашем	регионе	прозвучала	во	время	
визита	в	Ульяновск	первого	заместителя	
министра	 образования	и	 науки	РФ	Та-
тьяны	Третьяк.	Она	была	поддержана	ею	
и	 губернатором	Сергеем	Морозовым.	В	
итоге	было	решено,	что	сразу	три	первых	
чемпионата	-	с	2016-го	по	2018	год	-	будут	
проведены	на	территории	нашего	регио-
на.	Где	они	будут	проводиться	в	дальней-
шем,	станет	ясно	позже.
По	 плану	 участниками	 чемпионата	

региональных	учительских	клубов	станут	
30	команд	из	 тридцати	регионов.	Поло-
вина	из	них	будут	отобраны	из	числа	тех	
субъектов	Федерации,	 чьи	 представи-
тели	станут	лауреатами	всероссийского	
конкурса	 «Учитель	 года».	Остальные	15	
участников	смогут	попасть	в	финальную	
часть	чемпионата	через	отборочный	этап.	
Из	 тех,	 кто	 лучше	остальных	 выполнит	

конкурсные	задания,	и	будут	отбираться	
клубы-победители.	В	рамках	этого	этапа	
педагоги	должны	продемонстрировать	
личный	опыт	внедрения	инноваций,	свою	
интернет-культуру,	показать	свой	учебно-
методический	инструментарий.	
На	самом	конкурсе	коллективы	педа-

гогов	будут	проходить	пять	испытаний.	
Каждый	из	учительских	клубов	проведет	
собственную	 презентацию	 и	 учебное	
занятие	 с	 применением	 заданной	 пе-
дагогической	 технологии,	 проанализи-
рует	 занятие	 других	 участников,	 даст	
мастер-класс	по	использованию	педаго-
гического	ноу-хау	и	проведет	публичное	
выступление.	Оценит	педагогов,	 как	на	
отборочном	 этапе,	 так	 и	 в	финальной	
части	 конкурса,	 компетентное	жюри,	 в	
которое	войдут	профессионалы	своего	
дела.	
Главной	целью	чемпионатов	 учитель-

ских	 клубов	 станет	 обмен	инновацион-
ным	педагогическим	опытом,	 которого	
на	сегодня	в	разных	регионах	накоплено	
очень	много.	Благодаря	соревнованиям	
этот	опыт	обобщат	и	распространят	на	
другие	регионы.	

Три учительских года

Мы верили в героев спорта

8 июля - День семьи, 
любви и верности
Дорогие друзья! Примите самые теплые 
поздравления с замечательным и светлым 
праздником, который отмечает наша 
страна, - Днем семьи, любви и верности.

В	этот	день	мы	вспоминаем	
православных	святых	Петра	и	
Февронию,	которые	служат	
для	нас	примером	истин-
ной	любви,	преданности	и	
взаимной	поддержки,	вы-
ступают	 покровителями	
брака.	Не	будет	преувели-
чением	сказать,	что	семья,	

любовь,	 верность	 -	 главные	
ценности	в	жизни	 каждого	 че-

ловека.	Ведь	когда	рядом	с	нами	на-
ходятся	близкие,	родные	и	дорогие	люди,	кому	мы	можем	
доверять,	 которые	всегда	поймут,	помогут	и	поддержат,	
-	это	высшее	счастье.	Именно	семья	вдохновляет	нас	на	
новые	свершения	и	саморазвитие,	наполняет	силами	и	
уверенностью,	придает	особый	смысл	нашей	жизни.
Именно	поэтому	правительство	Ульяновской	области	

уделяет	особое	внимание	семейной	политике,	вопросам	
поддержки	материнства	и	детства.	Отрадно,	что	с	каждым	
годом	в	нашем	регионе	растет	число	семей	с	детьми.	Се-
годня	на	Ульяновской	земле	проживает	почти	8,5	тысячи	
многодетных	семей,	в	которых	воспитывается	более	27,5	
тысячи	ребят.	Все	они	получают	социальную	поддержку:	
компенсации,	единовременные	и	регулярные	денежные	
выплаты.	И	мы	приложим	все	усилия,	чтобы	такие	семьи	и	
в	дальнейшем	были	обеспечены	необходимой	помощью	и	
вниманием.	Но,	какими	бы	значительными	ни	были	меры	
поддержки	со	стороны	государства,	главная	поддержка	для	
каждого	-	это	забота	и	понимание	близких.
Дорогие	земляки!	В	этот	замечательный	праздник	жела-

ем	вам	настоящего	семейного	счастья,	крепкого	здоровья	
и	радости.	Пусть	вас	всегда	согревает	 тепло	семейного	
очага,	а	в	ваших	домах	царят	мир,	доверие	и	любовь.

	
Губернатор	-	председатель	правительства

Ульяновской	области	С.И.	МОРОЗОВ	
Председатель	Законодательного	собрания

Ульяновской	области		А.А.	БАКАЕВ
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Кому достанутся призы?
Дорогие читатели!  
Завтра, 9 июля, в 14.00  
мы разыграем ценные призы  
среди наших подписчиков, 
оформивших абонемент 
на первое и второе  
полугодия 2015 года.  
Ждем вас в редакции  
по адресу: Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11! Удачи!

	«Народная	газета»:	ближе	к	людям!
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Ванда АИСОВА 

11 июля станут известны 
победители акции «Роди 
патриота», которая в 
этом году проводится 
юбилейный, десятый раз.

За эти годы автомобиль «УАЗ-
Патриот», а именно он является глав-
ным призом, доставался не похожим 
друг на друга семьям-победителям, 
которые уезжали на новой машине в 
разные уголки нашей области.

Братья-патриоты
Кому достанется автомобиль, а так-

же два жилищных сертификата, пока 
неизвестно, но о многих участниках 
акции этого года есть что рассказать.

Так, например, в Чердаклинском рай-
оне в претенденты на победу вырвался 
малыш, в семье которого уже есть один 
патриот - старший сын в семье Мигуно-
вых тоже родился 12 июня, в 2010 году.

А в Старой Кулатке в семье Богда-
новых свой десятилетний юбилей - в 
2015 году у них оловянная свадьба. В 
качестве подарка - долгожданный вто-
рой малыш, родившийся 12 июня.

Что интересно, с каждым годом все 
больше маленьких патриотов пре-
вращают свои семьи в многодетные. 
Именно так произошло в этом году и в 
семье известного в Ульяновске врача 

Марата Хаердинова. У них с женой 
родился третий малыш.

они Были первыми
Самыми первыми победителями 

акции в далеком теперь уже 2006 году 
стала многодетная семья Ионовых из 
Ульяновска. В их семье в день России 
появилась дочка с красивым именем 
Ионна. Сейчас девочке уже 9 лет, она 
окончила в этом году второй класс 75-й 
школы. Ионна радует родителей не 
только успехами в школе. Она увлекает-
ся туризмом и спортивным ориентиро-
ванием, на городских соревнованиях в 
апреле этого года заняла третье место, 
также занимается танцами и вокалом. 

- Хочется сказать огромное спасибо 
губернатору Сергею Ивановичу Моро-
зову за то, что по его инициативе была 
запущена такая акция, - не скрывая 
эмоций, поделилась с нами мама Ион-
ны, Людмила Николаевна. - Мы даже 
не думали, что простые, обычные люди 
могут стать победителями и получить 
такой подарок. Для нас это помощь и 
подспорье на всю жизнь. Когда узна-
ли, что именно наша семья выиграла 
автомобиль, не могли поверить - было 
состояние какого-то ступора.

многодетность -  
это норма!

Именно эти слова стали девизом 
всей Ульяновской области, и акции 
«Роди патриота» в частности. Как пра-

вило, главные призы акции достаются 
как раз многодетным семьям, в которых 
есть любящие и заботливые мама и 
папа, где ведут здоровый образ жизни 
и своим примером учат детей быть на-
стоящими патриотами своей Родины.

Из года в год победителей акции вы-
бирает большая комиссия, в которую 
входят представители разных обще-
ственных организаций.

- Могу сказать одно - каждый раз наш 
выбор абсолютно объективен и незави-
сим, - говорит председатель правления 
Ульяновской общественной организа-
ции «Клуб активных родителей» Анна 
Немоляева. - Выбираем кандидатуры 
на основе представлений из всех муни-
ципальных образований области. Тради-
ционно предпочтение отдается полным 
семьям, кто состоит в законном браке, 
причем желательно, чтобы он был пер-
вым и единственным. Также вероятность 
победить увеличивается, если семья 
многодетная, активная, постоянно жи-
вет на территории Ульяновской области 
и не собирается ее покидать.

Согласна с Анной и Елена Малыше-
ва, председатель правления обще-
ственной организации «Совет роди-
телей»: 

- Мы, как общественники, рекомен-
дуем в качестве победителей такие 
семьи, которые в дальнейшем смогут 
достойно представлять нашу Ульянов-
скую область. Тех, кто ведет активную 
общественную жизнь и вкладывает в 
своих детей не только материальные, 
но и духовные ценности.

К областной акции можно относить-
ся по-разному: кто-то первое время 
над ней посмеивался, кто-то считал 
это пустой затеей. Но факт остается 
фактом - уже десятый год подряд в 
июне у нас рождается все больше ма-
леньких патриотов.

О главном

Из федерального бюджета на лекарственное обеспечение ульяновцев поступило дополнительно   ►
120 миллионов рублей. Средства предназначены для федеральных и региональных льготников.
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1 июля   ►
Сергей Морозов обсудил с представителями французского 
бизнеса реализацию нового инвестпроекта в индустриальном 
парке «Заволжье». Его предварительная стоимость 1 млрд 
рублей. Достигнуты соглашения в сфере подготовки кадров и 
обмене опытом в рамках движения Worldskills.

2 июля   ►
В числе основных спикеров губернатор участвовал в междуна-
родном форуме «Индустриальные проекты России» в Москве, 
представив опыт в развитии индустриальных парков. Сергей 
Морозов был удостоен премии «За особый вклад в развитие 
отрасли индустриальных парков».
На встрече с президентом ассоциации компаний придорож-
ного сервиса и туризма Денисом Арсентьевым говорилось о 
создании многофункциональных комплексов в Ульяновской 
области.

3 июля   ►
Проблеме эффективного управления земельными ре-
сурсами руководителями муниципальных образований 
было посвящено очередное совещание по финансово-
экономическим вопросам. Также глава региона обсудил 
вопросы дальнейшего развития инвестпроекта обучающего 
центра для IT-специалистов с руководством компании «Си-
СиЭй Инжиниринг» и провел переговоры с прибывшей в 
регион делегацией провинции Хунань Китайской Народной 
Республики. 
На благотворительном ужине по случаю священного месяца 
Рамадан Сергей Морозов вручил подарки будущим перво-
классникам в рамках акции «Помоги собраться в школу».

4 июля   ►
В субботу глава региона провел аппаратное совещание и сове-
щание по развитию овощеводства. После губернатор наградил 
победителей заплыва через Волгу, который проходил во время 
фестиваля пляжных видов спорта «Соединяя берега». Один 
из его участников, глава Общественной палаты РФ Александр 
Бречалов, предложил сделать мероприятие международным. 
Сергей Морозов поддержал эту идею.

6 июля   ►
Губернатор был основным докладчиком на совещании по 
вопросу разработки и реализации модельного проекта 
совершенствования организации контрольно-надзорной 
деятельности и внедрения риск-ориентированного подхода 
в субъектах РФ под председательством министра по вопро-
сам открытого правительства России Михаила Абызова. 
Сергей Морозов стал первым губернатором, кто на поруче-
ние президента подготовить нормативно-правовую базу для 
совершенствования контрольно-надзорной деятельности 
отреагировал введением «надзорных каникул» для бизнеса. 
Опыт области может стать примером для тиражирования в 
другие субъекты. 

7 июля   ►
Сергей Морозов участвовал в «Приволжском дне поля» в 
Нижегородской области. Здесь прошло совещание на тему 
развития агропромышленного комплекса с участием министра 
сельского хозяйства России Александра Ткачева. Поднимались 
вопросы господдержки в сфере растениеводства и проблемы 
кредитования отрасли.

дневник гуБернатора

Попади в десятку

Ах, эта свадьба…
«НГ» узнала, как ульяновцы женились и разводились в последние пять лет.  
Что ж, посмотрим, что принесет год 2015-й. Кстати, уже сейчас побит рекорд -  

число разводов за первые полгода уменьшилось на 487  
по сравнению с этим же периодом 2014-го.
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Самыми первыми  
победителями акции 
стала многодетная  
семья Ионовых. 

В этом году 12 июня родились 64 ребенка.
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В Ульяновске прошла международная конференция «Правозащитная и антикоррупционная   ►
политика». Правоведы высоко оценили организацию правозащитной деятельности в области.

Новости соседей

ный фонд развития промышленности. Его 
основными задачами должны стать при-
влечение финансов из внешних источников 
и контроль за гособоронзаказом. 

В отВете за сВои «деяния»
Губернатор подчеркнул важность эф-

фективного расходования бюджетных 
средств. По мнению Сергея Морозова, без-
ответственность некоторых руководителей 
выливается в сотни миллионов рублей для 
региональной казны. К подобной неэффек-
тивности в последние годы привязалась от-
кровенная коррупция в деятельности ряда 
бюджетных учреждений. 

В ближайшее время будет создан новый 
самостоятельный орган власти - государ-
ственный финансовый контроль Ульянов-
ской области. 

- Эта мощная организация совместно с 
региональной счетной палатой должна про-
жектором освещать темные места, которые 
позволяют неэффективно расходовать 
средства бюджета и при этом их еще и при-
воровывать, - подчеркнул губернатор. 

А разрабатываемый в регионе стандарт 
управления бюджетными ресурсами будет 
направлен на принятие управленческих 
решений и повышение эффективной дея-
тельности госучреждений. 

Сергей Морозов предложил внести по-

правки в региональное законодательство в 
отношении тех чиновников, которые заве-
домо «ошиблись» с ценами при заключении 
госконтрактов и позволили закупить товары 
и услуги по завышенной стоимости. Губер-
натор считает, что в таких случаях нужно не 
только накладывать на ответственных лиц 
штрафы в 50 тысяч рублей, но и взыскивать 
с них в судебном порядке все понесенные 
бюджетом затраты.

McKinsey & co  
придет на помощь

Ульяновская область начинает сотрудни-
чать с международной консалтинговой ком-
панией McKinsey & Co, которая должна ре-
шать вопросы стратегического управления.

По словам первого заместителя пред-
седателя областного правительства Алек-
сандра Смекалина, до августа четыре сотни 
чиновников, руководителей и специалистов 
пройдут на специальном сайте анкетирова-
ние. Более того, члены областного прави-
тельства подготовят собственные эссе, в 
которых отразят приоритетные направле-
ния, возникающие риски и пути их решения. 
На основе полученных результатов аналити-
ки из McKinsey & Co вынесут свои вердикты 
и выработают пути решения, которые лягут 
в специальный проект для области.

Ульяновцы обсуждают в соцсетях

Паша Андреев
@yaromas73

#народнаягазета подарила в  
@parkdruzhby73 крутой гамак

Амир Галяутдинов
@amir_hg
«День хоро-

ш и м  д е л а ю т 
не дата и по-
года, а люди...» 
Доброго всем 
утра!

Алина  
Байбикова
@nonno4ka

#соединяяберега 
!!! Мы это сделали!!!! 
Спасибо Правитель-
ству Ульяновской об-

ласти и Ассоциации холодового пла-
вания!!! Спасибо команде любимого 
#минспорт73, нашим волонтерам и 
партнерам!!!

Ольга Коваленкова
@kovalenkova_o

у первой школы упало дерево. сломалось поч-
ти у корня. хорошо, что никого не убило....

Руслан Кантемиров
@agro173
Много иностранцев выпускает университет еже-

годно. «Все флаги в гости будут к нам!» 
(О выпускном в УлГУ - ред.).

Плюс - региону,  
минус - чиновникам

Александр СТЕРХ

Аппаратное совещание в 
правительстве области на этот 
раз изменило своей традиции 
и состоялось в субботу. 
Корректировку внес график 
главы региона - в начале недели 
он работает в столице.

Губернатор в начале совещания озвучил 
новые кадровые изменения - главой админи-
страций в Новомалыклинском районе местные 
депутаты назначили Анастасию Пуреськину, а 
в Сенгилеевском - Олега Манаковского. 

Кроме того, в области создается научно-
исследовательский институт изучения 
проблем региональной экономики. Руко-
водителем этого НИИ назначен Олег Ягфа-
ров, занимавший ранее должность декана 
экономического факультета УГСХА. Инсти-
тут и его сотрудники займутся решением 
проблемных вопросов экономики области 
и выработкой стратегии опережающего 
развития региона, а в перспективе НИИ 
должен стать центром анализа и эксперт-
ной площадкой. 

агентстВа приВлекут 
миллиарды

В Ульяновской области создаются новые 
автономные некоммерческие организации 
(АНО). Одно из них - агентство передо-
вых идей, технологий и проектов, которое 
займется поиском новых практик в стране и 
мире и будет реализовывать на территории 
региона и внедрять их в жизнь. Другое АНО 
- агентство по развитию человеческого по-
тенциала и социальных инноваций. 

Создаваемые структуры призваны не 
только работать на развитие области, но и 
сократить число чиновников. Как отметил 
Сергей Морозов, создание таких проектных 
офисов станет плюсом для региона и мину-
сом к количеству чиновничьего аппарата. 
Ярким примером может служить Корпо-
рация развития, переформатированная из 
министерства. В итоге она зарабатывает и 
привлекает в регион миллиарды рублей, не 
тратя бюджетных средств на содержание 
чиновников. 

В помощь реальному сектору экономики 
губернатор предложил создать региональ-

В помощь региону  
придет международный 
консалтинг.

Экономика
 Завод по производству стиральных машин 

и холодильников в Кирове, которым владеет 
итальянская компания, начал поставлять про-
дукцию за рубеж. Техника экспортируется в Но-
вую Зеландию, Австралию, Японию и Европу. 

сельское ХозяЙстВо
 Из-за засухи в двух районах Саратов-

ской области объявлена ЧС. Причиненный 
ущерб, по приблизительным подсчетам, со-
ставил 4,6 млрд рублей. 

 В Оренбургской области в связи с 
нашествием саранчи введен режим ЧС. 
Вредители атаковали 100 тыс. га земли. На 
мероприятия по борьбе с саранчой будет 
выделено 47 млн рублей.

 Завод по выращиванию молоди стерляди 
и щуки построят в Самарской области. 
Планируется, что все работы завершатся 
уже в этом году.

оБщестВо
 Улицу имени президента Казахстана 

Нурсултана Назарбаева открыли в Казани. 
Новое наименование дали бывшей улице 
Эсперанто. Решение о переименовании свя-
зано с традициями дружбы между народами 
Татарстана и Казахстана. 

 Читальный зал под открытым небом от-
кроют в Пензе. Каждое воскресенье в Цен-
тральном парке культуры и отдыха имени  
В.Г. Белинского будет работать «Литератур-
ный привал». Горожане смогут полистать 
здесь книги самых разных жанров. 

 По итогам лицензирования в Перми более 
400 домов остались без управляющих ком-
паний. Для них в ближайшее время должны 
пройти конкурсы по выбору УК.

наука
 Ученые из Ижевска разработали биочипы 

для исследования клеток. Устройства могут 
составить конкуренцию зарубежным анало-
гам. Они позволяют проводить комплексные 
исследования клеток в условиях обычной 
лаборатории.

 В Башкортостане состоялся традицион-
ный ежегодный слет спелеологов. Из года 
в год геологи, изучая пещеры, очищают их 
от мусора, оставленного туристами. В этом 
году специалисты исследовали пещеру 
Киндерлинскую (Победа) на берегу реки Зи-
лим. Спелеологи сделали топографическую 
съемку пещерных ходов, входящих в систему 
пещер Киндерлинская - Леднева - Октябрь-
ская, самую глубокую на Урале.

происШестВия
 В роддоме Нижнего Новгорода родствен-

ницы умершей роженицы устроили погром. 
Женщина умерла во время проведения экс-
тренного кесарева сечения. Детей врачи 
спасли. Родственники, представители одной 
из диаспор, напали на врачей, нанесли 
ущерб имуществу больницы. По факту при-
чинения телесных повреждений возбуждено 
уголовное дело.

 Пятеро детей едва не погибли, решив 
покататься на самодельном плоту по Каме 
в Татарстане. Ребята застряли в одном из 
районов республики и не могли самостоя-
тельно выбраться на берег. Крики о помощи 
услышал местный рыбак и на своей лодке 
спас детей. 

 Воришку детских колясок задержали по-
лицейские Нижнего Новгорода. Похити-
тель промышлял, когда мамы с детьми на-
ходились на приеме у врача в поликлинике. 
Вычислили его благодаря камере наружного 
видеонаблюдения. 

спорт
 В выходные в акватории Куйбышевского 

водохранилища в Тольятти пройдет фести-
валь водных видов спорта. На протяжении 
двух дней здесь будут проходить гонки бай-
дарочников, каноистов и яхтсменов. Также 
запланированы соревнования по триатлону 
(плавание, велосипед, бег), мини-турниры 
по пляжному волейболу, плаванию и акаде-
мической гребле. 
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Еженедельно в регионе осуществляется 1 156 рейсов сезонных автобусных маршрутов   ►
до садоводческих товариществ. Количество льготных рейсов сохранено на уровне прошлого года. 

Умный контроль
Наталия ШИШОВА

На федеральном уровне Ульяновская 
область определена в качестве флагмана 
по внедрению риск-ориентированной 
модели муниципального контроля. 

Как известно, на сегодняшний день кон-
троль осуществляется органами трех уров-
ней: федеральными органами (территори-
альными подразделениями), региональными 
органами, муниципальными органами. От-
сюда вытекает и ряд проблем. Во-первых, 
дублирование контрольных полномочий 
и функций федеральными территориаль-
ными органами исполнительной власти и 
региональными полномочными органами. 
Во-вторых, совмещение исполнительно-
распорядительных функций и функций 
государственного контроля (надзора) в 
сфере деятельности одного и того же ор-
гана. В-третьих, проблема «недополно-
мочий» на уровне субъекта, когда, с одной 
стороны, полномочия прописываются, а с 
другой стороны - регионы лишены права 
привлекать виновных к ответственности, 
так как это прописано в законодательстве. 
Решить подобные вопросы должна помочь 
риск-ориентированная модель контрольной 
деятельности, на которую с 1 января 2015 
года перешли пилотные регионы, в числе 
которых и Ульяновская область. 

В региональном правительстве на 
профильном совещании обсудили про-
ект создания «дорожной карты» риск-
ориентированной модели, сроки ее «обкат-
ки» на территории региона и презентации 
опыта на федеральном уровне. 

Как показала уже имеющаяся практика, 
подобная система проверок оправданна 
полностью. Риско-ориентированная модель 
предусматривает определение критериев 
опасности объекта проверки, в зависимости 
от которой устанавливается периодичность 
и глубина контроля в отношении прове-
ряемого субъекта. Сегодня определены  
5 пилотных федеральных органов контроля 

(надзора): МЧС России, ФНС России, Рос-
труд, Ростехнадзор, Роспотребнадзор, на 
базе которых осуществляется апробация 
риск-ориентированной модели. Перечень 
также будет дополнен Россельхознадзором. 
Вместе с тем в Ульяновской области уже 
идет «обкатка» рисковой модели на муни-
ципальном уровне в пилотном контрольном 
органе, в качестве которого определен де-
партамент ветеринарии.

- На примере нашего региона планируется 
обеспечить пилотное внедрение механизмов 
реализации практических шагов перехода от 
системы контроля, ориентированной на на-
казание или возмещение ущерба, к системе, 
ориентированной на управление рисками и 
предотвращение угроз для жизни и здоровья 
граждан и на сохранение других ценностей, 
- прокомментировал заместитель министра 
экономического развития области Вадим 
Павлов. 

Для этого планируется разработка струк-
туры и содержания проекта «дорожной 
карты» Ульяновской области на 2015 - 2017 
годы «Контроль рисков для комфортной и 
безопасной жизни эффективного бизнеса». 
После согласования документа и проведения 
селекторного совещания с председателем 
правительства РФ, которое состоится в сен-
тябре, утвержденная «дорожная карта» будет 
презентована для представителей субъектов 
Российской Федерации как основной моде-
ли для внедрения риск-ориентированного 
подхода на территории России. Это плани-
руется сделать в октябре 2015 года.

«Дорожную карту»  
презентуют в сентябре.

Футбольная республика
Данила НОЗДРЯКОВ

В Ульяновской области к чемпионату 
мира по футболу 2018 года появится 
«Город болельщиков». 

Город с именем FootballVillageUlyanovsk-
2018 будет построен на базе «Трэвелпарка» 
в Сурском районе. Поселиться в нем смогут 
до 800 болельщиков. Для его обитателей 
создадут все условия для комфортного 
проживания, в том числе будут действовать 
пункты питания и развлечений, магазины, 
паркинг, спортплощадка, открытый киноте-
атр для просмотра матчей мундиаля, аптека 
и туристско-информационное бюро. Перед 
открытием парка проект получит свой сайт, 
на котором туристы смогут заранее полу-
чить программу проживания и питания. 

По словам губернатора Сергея Морозова, 
в «Трэвелпарке» будет создано настоящее 
«государство в государстве» для футболь-
ных болельщиков. Как и у любой страны, 

будет своя атрибутика - символ, 
гимн, флаг и даже собственная 
валюта. Для руководства избе-
рут главу и правительство из числа футболь-
ных функционеров. Они будут следить за 
питанием болельщиков, их безопасностью 
и проживанием, контролировать проведение 
мероприятий. Глава региона особо подчерк-
нул, что «Город болельщиков» обеспечит 
ульяновцев новыми рабочими местами. Не 
станет простаивать туристический парк и 
после окончания праздника футбола. Об-
ласть сможет использовать его в качестве 
площадки для проведения региональных и 
всероссийских мероприятий, Сурское ста-
нет международным и российским центром 
автотуризма в Поволжье.

Как отметил председатель правления 
корпорации по развитию предпринима-
тельства Ульяновской области Руслан 
Гайнетдинов, проект «Трэвелпарк» уже 
апробирован и основывается на опыте 

Сочинской Олимпиады. Для реа-
лизации задуманного постараются 
привлечь крупных спонсоров, в 

том числе международные компании. Это 
позволит максимально снять нагрузку с 
регионального бюджета.

Еще один «Трэвелпарк» с отелями, пункта-
ми питания, магазинами и информационным 
центром разместится в Новоспасском райо-
не. Он станет первым подобным реализо-
ванным проектом в области. Два дорожных 
комплекса для туристов будут созданы на 
трассе Ульяновск - Димитровград - Самара и 
при въезде в региональный центр. Всего же 
планируется создать пять-шесть придорож-
ных комплексов под маркой «Трэвелпарк».

Напомним, что чемпионат мира по фут-
болу пройдет в 11 городах нашей страны с 
14 июня по 15 июля 2018 года. Ульяновск не 
попал в число городов, принимающих мат-
чи Кубка мира. Ближайшие игры пройдут в 
Саранске, Казани и Самаре. 

Ходят по деньгам

В феврале 2014 года вышло распоряжение об организации работ  
по проведению сплошной инвентаризации - для уточнения  
собственников и пользователей участков, выявления свободных,  
самовольно захваченных, неиспользуемых земель.

Ольга ЖУКОВА

Навести порядок в сфере 
управления земельными 
ресурсами призвал глав 
муниципалитетов губернатор 
Сергей Морозов. И пообещал 
уволить тех чиновников, 
которые игнорируют работу по 
созданию единой земельной 
политики региона.

- Мы говорим еще об одном резерве, 
связанном с распоряжением земельными 
участками на территории региона, - под-
черкнул глава региона на прошедшем на 
днях профильном совещании. - Год назад 
обсуждали, как нам правильно выстроить 
работу по управлению земельными ресур-
сами. Затем мною было утверждено рас-
поряжение по проведению работ сплошной 
инвентаризации. По истечении года - еще 
одно. Складывается ощущение, что чинов-
ники местного самоуправления не хотят 
заниматься той работой, за которую они 
получают приличные деньги. Получается, 
что все муниципалитеты самодостаточны, 
поэтому им не нужны доходы от рациональ-
ного использования земли. Вместо этого 
они нашли другой способ - облагать непо-
мерными земельными налогами граждан и 
бизнес. Предупреждаю, что если ситуация 

не изменится, я освобожу от должности всех 
тех, кто отвечает за это направление в пра-
вительстве и на местах в муниципалитетах. 

«Выхлоп» - минимальный
Действительно, ситуация сложная. Вро-

де бы работа за это время проведена 
большая, но «выхлоп», как говорится, 
минимальный, поэтому критиковать чи-
новников есть за что. Проверено 500 ты-

сяч объектов, и из 71 тысячи нарушений 
устранены только 12 тысяч (17 процентов). 
Аналогичная ситуация по оформлению в 
собственность невостребованных долей. 
Из 33 тысяч таких участков оформле-
ны в собственность поселений только  
4 тысячи (13 процентов). В итоге возврат 
в бюджет от рационального использова-
ния земли 30 миллионов рублей вместо  
1,5 миллиарда.

- Безобразия по такому использованию 
земельных ресурсов мы выявили в ходе 
принятия бюджета на 2015 год, - отметила 
заместитель председателя Законодатель-
ного собрания области Алсу Балакишиева. 
- Огромный штат работников на местах, 
поэтому председатели комитетов по зе-
мельным отношениям расслабились. В этой 
сфере не должны работать мягкотелые 
чиновники. Если есть недоимка по соб-
ственным налогам, то на эти суммы нужно 
дотации сокращать.

а какой у Вас налог?
По величине ставок земельного налога 

тоже ситуация проблематичная. Как доло-
жил директор департамента государствен-
ного имущества и земельных отношений 

области Сергей Мишин, органам местного 
самоуправления были даны поручения, 
в числе которых значилось утверждение 
ставок земельного налога в соответствии 
с разработанными нормативами. В ряде 
районов ставка была утверждена в соот-
ветствии с рекомендациями, но более по-
ловины поселений их не приняли!

Сергей Морозов потребовал от муници-
палитетов, утвердивших ставки земельного 
налога выше рекомендуемых требований, 
привести их в соответствие с выработан-
ными рекомендациями рабочей группы. 
Также органам местного самоуправления 
поручено активнее взяться за снижение за-
долженности по налоговым и неналоговым 
поступлениям в муниципальные бюджеты.

- Проблема появилась не вчера, и для 
ее решения потребуется время. Крайне 
важен индивидуальный подход к каждо-
му неплательщику, многих из них у вас в 
районах вы знаете в лицо. Безусловно, 
недобросовестные пользователи долж-
ны понести наказание. Однако есть и те, 
кто не может погасить задолженность по 
объективным причинам. Наша задача - 
выявить их и помочь найти решение про-
блемы, - отметил губернатор.

В бюджет от рационального  
использования земли  
внесено всего  
30 миллионов рублей  
вместо 1,5 миллиарда.
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Если у вас есть вопросы к исполнительной, законодательной  
и судебной власти, вы можете задавать их на страницах нашей газеты

добрые вести

Вечными студентами 
не останутся

Как жить дальше?

Почти бесплатно

Мой сын окончил магистратуру на 
одном из факультетов Ульяновского 
государственного университета. Сей-
час ходит много слухов о ситуации, 
происходящей с выдачей дипломов 
в этом вузе. Поговаривают, что их 
могут не отдать вовсе. Получается, 
зачем тогда учились, тратили столько 
средств и сил? Хотелось бы получить 
ответ, так ли это, а если нет, то ког-
да, наконец, разрешится ситуация с  
дипломами?

Тамара Смирнова

Ответ подготовлен специалистами 
учебно-методического управления Улья-
новского государственного университета:

- По не зависящим от университета 
обстоятельствам процедура государ-
ственной аккредитации в УлГУ была 
завершена 19 июня. Иными словами, 
позже намеченного срока. Решение о 

государственной аккредитации в соот-
ветствии с регламентом Рособрнадзора 
будет принято не позднее 27 июля. По-
сле выхода приказа Рособрнадзора об 
аккредитации начнется выдача дипломов 
выпускникам. Руководство университета 
в настоящее время принимает все воз-
можные меры для того, чтобы ускорить 
данную процедуру.  

По мере уточнения информации конкрет-
ные даты выдачи дипломов будут опублико-
ваны на официальном сайте УлГУ.

Есть и приятная новость для выпускни-
ков: в статусе студентов УлГУ они будут 
оставаться до 31 августа с сохранением 
стипендии. Сразу после издания приказа о 
присвоении квалификации и выдачи дипло-
ма данный статус утрачивается.

вопрос - ответ

Игорь УЛИТИН

Количество зарегистрированных случаев 
мошенничества в последнее время резко 
возросло и, по оценкам правоохранителей, 
составляет 30 - 40 процентов от общего чис-
ла экономических преступлений. Мошенни-
чества делятся на два блока - экономический 
и общеуголовный. Не будем углубляться в 
обманы фирм и преступления в кредитной 
сфере, «НГ» заинтересовалась одним вопро-
сом - как именно обманывают нас с вами, 
простых граждан?

Случай, который произошел со мной, до-
статочно типичен. «У нас был розыгрыш, и 
вы стали одним из победителей. В нашем 
офисе вас ждет универсальный подарок». 
Такое сообщение пришло мне на днях в 
одной из социальных сетей от совершенно 
незнакомой девушки. На мои вопросы, по-
чему выбор пал на меня и что это за пода-

рок, она ответить так и не смогла, зато на-
звала фирму «дарителя». Желание получить 
то, о чем я даже не мечтал, разыгралось 
до нервной дрожи. «Да, - пишу я в ответ, - 
приду за подарком». Благо офис в центре 
Ульяновска и ехать недалеко. 

В офисе «дарителей» вместо незнакомки 
меня встретил парень с подбитым глазом. 
Но это ж неважно, с кем не бывает. Как 
оказалось, «подарок» - это курс обучения 
по экономическому образованию. И, особо 
не объясняя, в чем заключается курс, мо-
лодой человек начинает мне рассказывать 
о том, как я могу заработать на валютных 
рынках. С помощью их конторы, конечно. 
Парень бросается словами «инвестор», 
«трейдер», «фондовая биржа», «инфля-
ция», явно думая, что я в этих словах со-
всем профан. В общем, молодой человек 
пытался поразить меня кучей иностранных 
слов в своей речи. Но я-то помнил, зачем 
сюда пришел. 

- А что насчет подарка?
- Подарок, конечно. Он идет бонусом к 

одной из наших инвестиционных программ, 
- с улыбкой отвечает мне парень. 

Каково же было мое удивление, когда 
«даритель» объяснил, что для получения 
подарка мне нужно первоначально пере-
числить на счет компании 20 000 рублей. 
Можно и больше... И, конечно же, я буду 
получать с них процент, а они мне потом 
еще денег дадут и еще выучат бесплат-
но. 

Может, конечно, все это было правдой, 
но меня что-то смутило в этой схеме. 
То ли пословица про бесплатный сыр, 
который только в мышеловке, припом-
нилась, то ли подбитый глаз молодого 
человека. В общем, от «бесплатного» 
курса обучения я решил отказаться. На 
всякий случай и вам советую, дорогие 
читатели, не принимать «универсальных 
подарков». 

В январе 2014 года в Димитровграде у нас сгорел дом, ко-
торый рассчитан на четыре семьи. В администрации нам 
оказали материальную помощь. На выделенные средства 
удалось заложить фундамент нового дома, поставить стены, 
крышу. На газ, воду и обустройство денег уже не хватило. 
Сейчас мы живем в заброшенной квартире, тоже без каких-
либо удобств, воды, газа. В феврале этого года погиб муж, 
и я осталась одна с дочерью. Денег на окончание строитель-
ства дома нет. Куда можно обратиться за помощью?

Галина Юнусова, Димитровград

Ответ подготовлен специалистами главного управления 
труда, занятости и социального благополучия Ульяновской 
области:

- В марте 2014 года вам были предоставлены средства из 
областного бюджета и бюджета Димитровграда. Сейчас вы 
имеете право на получение адресной помощи как на уровне 
муниципальном, так и на областном. Для этого обратитесь 
в отделение социальной защиты Димитровграда, подайте 
документы в комиссию по оказанию адресной материальной 
помощи.

реплика

За дополнительной информацией можно обращаться по телефону 41-20-89 (учебно-
методическое управление УлГУ) и по электронной почте: ucho@ulsu.ru.

По вопросам капремонта для собственников по будням с 8.00 до 17.00   ►
работает региональная горячая линия. О нарушениях можно сообщать по телефону 8 (8422) 67-55-90.

Защитник людей
Жительница Заволжского района обра-

тилась к нам с просьбой решить проблему 
в ее доме. Дело в том, что жильцы, имею-
щие собак, выгуливали своих животных на 
детской площадке. Этим вопросом занялся 
участковый уполномоченный полиции ОП 
№ 2 по обслуживанию Заволжского района 
Радик Фяритович Кафисов.

Пенсионерка рассказала, что оперуполномо-
ченный быстро решил проблему. Радик Кафи-
сов несколько раз провел профилактические 
беседы с владельцами животных. После этого 
местные жители стали выгуливать питомцев 
на пустыре, надев на них, как положено, на-
мордники и ошейники. Работой участкового 
обратившаяся осталась очень довольна.

На оперативном совещании старшему 
лейтенанту полиции Радику Кафисову ру-
ководство управления объявило благодар-
ность за добросовестное исполнение своих 
служебных обязанностей и внимательное 
отношение к гражданам.

Специалист группы по связям  
со СМИ УМВД России по городу  

Ульяновску Елена Каяшова

Ждали чуда 25 лет
Мы выражаем искреннюю признатель-

ность губернатору Ульяновской области Сер-
гею Морозову, первому заместителю главы 
администрации Радищевского района Азату 
Кутлахметову за неравнодушное отношение 
к проблемам людей. Благодаря их общему 
усилию в поселке Октябрьский наконец-то 
заасфальтировали улицу Победы. Это очень 
большое и важное для населения дело! 
Пусть ваша доброта и щедрость вернутся 
вам сторицей. Желаем всяких благ, здоро-
вья, процветания и побольше тепла!

Также выражаем огромную благодарность 
подрядчикам, которые выполняли работу. 
За продуктивную и качественную работу на 
нашем объекте, чуткое отношение к требо-
ваниям жителей - огромное вам спасибо.

Жители улицы Победы 
поселка Октябрьский

Здоровье - в спорте
При центре реабилитации инвалидов 

«Преодоление», что в Димитровграде, не-
давно открыли долгожданную спортивную 
площадку. Здесь для ребят с ограниченными 
возможностями здоровья установили качели, 
баскетбольный щит, прекрасные спортивные 
тренажеры. Один из них даже предназна-
чен для развития верхних плечевых мышц 
и суставов. А на тренажере-качелях можно 
кататься прямо в коляске - говорят, он такой 
установлен в Ульяновской области первый! 
Не передать словами, как все это очень важно 
для детей и как это радует нас, родителей.

Хочется отметить день открытия, органи-
заторы так хорошо подготовились - на кра-
сиво оформленной площадке звучали песни, 
стихи, прошли мастер-классы по разным ви-
дам спорта. Большое спасибо всем тем, кто 
заботится о детках-инвалидах, кто дает им 
надежду на реабилитацию! Спасибо всему 
персоналу центра реабилитации инвалидов 
«Преодоление». Желаем вам крепкого здо-
ровья, благополучия и настоящего счастья!

Жители Димитровграда

Благодатная дорога
На улице Верхняя Полевая в Улья-

новске, где стоит Свято-Богородице-
Неопалимовский кафедральный собор, 
который в народе зовут церковью на Кули-
ковке, установили новенький остановочный 
павильон. Крытый, удобный - теперь при-
хожане и жители близлежащих домов ждут 
транспорт в комфорте. 

И еще одна хорошая новость - здесь же на 
проезжей части залатали дыры. Дорога хо-
рошая, ровная, теперь автолюбители могут 
ездить практически как по маслу. 

Жительница Ульяновска Валентина 

Не забудьте и вы поделиться хорошей 
новостью с «НГ».
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В новом учебном году в ульяновской школе  ► № 6 появится профильный гуманитарный  
10-й класс, в котором ребят будут обучать по направлению «Туризм и гостеприимство».

Вода вернулась  
Дмитрий ЧУРОВ

О проблемах с водой вспоминают в периоды 
жары и засухи, хотя на самом деле этой пробле-
ме Ульяновской области уже много лет. 

Далеко не всегда в перебоях поступления воды 
виновата природа. Нерадивое отношение руковод-
ства районов и поселков, запущенные водопрово-
ды, засоренные колодцы и скважины тоже вносят 
свою негативную лепту в жажду народа. Все это 
обсуждалось на совещании «К барьеру!» в регио-
нальном правительстве.

В регионе проблемы с водообеспечением воз-
никли в 74 населенных пунктах! В экстренном по-
рядке региональное министерство строительства, 
ЖКК и транспорта бросило все имеющиеся силы на 
ликвидацию засушливой напасти. Особенно много 
сигналов поступало из Сенгилеевского района. 

- Сенгилей один из немногих населенных пунктов 
региона, который полностью зависит от родниковых 
вод, - объясняет замминистра Сергей Носков. - Из-
за неблагоприятных погодных условий один родник 
иссяк, пришлось заниматься поиском его выхода. 
Обнаружили на глубине 6 метров. Сейчас идут работы 
по выводу этого источника в общую водную систему. 
Это позволит решить проблему с питьевой водой в 
поселке Цемзавод и двух кварталах Сенгилея. Обна-
ружен еще один родник, который сможет увеличить 
подачу воды в Сенгилей до 400 кубов в сутки.

Промыто более километра водовода в поселке 
Старый Белый Яр. В поселках Луговое, Лаишевка, 
Подгорная Каменка, Протопоповка для увеличения 
давления сделаны переврезки трубопроводов, 
минуя водопроводную башню непосредственно от 
артезианских насосов. Всего на начало июля вы-
правлена ситуация в 58 населенных пунктах. Устра-
нено 65 порывов, очищено 29 родников, 5 скважин 
и 143 колодца, заменено 9 насосов.

Технические и природные катаклизмы не всегда 
являются причиной отсутствия воды. Огромный 
перерасход влаги, до 3 - 4 раз больше, чем обычно, 
зачастую сказывается на соседях, у кого дом выше 
или на окраине. До них вода просто не доходит.

Бороться с этим непросто, примерно из каждых 
10 пользователей только у одного стоит прибор 
учета расхода воды, а у пятерых вообще нет ника-
кого договора на пользование этой услугой. Вот 
все и льют сколько хотят, платить-то не надо.

Решение этой и других водных проблем по феде-
ральному закону полностью лежат на плечах муни-
ципальных образований. Но только в шести районах 
все в порядке, в других постоянно прорывает то 
там, то тут. Тем удивительнее, что никаких проектов 
на модернизацию водоснабжающих систем от этих 
муниципалитетов нет! Отговорки об отсутствии денег 
не принимаются, было бы желание, областная адми-
нистрация всегда поможет.

На этом печальном засушливом фоне уже не 
первый раз звучит предложение губернатора 
Сергея Морозова о создании организации 
«Обл-водоканал». Раз не справляются с водо-
снабжающими функциями муниципалитеты, 
надо у них их забрать. Может тогда нам никакая 
засуха будет не страшна?

Босфор с Волгой  
не сравнится!
стартах, но сегодняшний, безусловно, 
стал самым сложным. Ежегодно на из-
вестный заплыв через турецкий Босфор 
приезжают около 200 россиян. Но он не 
идет ни в какое сравнение с волжским, 
там просто плывешь по течению, а здесь 
происходит постоянная борьба со сти-
хией. Наша цель - сделать этот заплыв 
международным, - сказал Александр 
Бречалов.

Участники заплыва  
преодолели по воде  

дистанцию, составляющую  
4 километра 200 метров. 

Егор ТИТОВ

Погода в день заплыва не 
жаловала - был сильный 
ветер, и на Волге поднялись 
большие волны. Только 
метеоусловиям не удалось 
испугать пловцов.  
Наоборот, они  
подзадоривали желающих 
броситься в борьбу  
с водной стихией.

Волгу и в хорошую-то погоду пере-
плывут немногие. Так что оставалось 
лишь завидовать смельчакам, которые 
решили соединить берега. Заплыв 
через Волгу состоялся в Ульяновске 
на фестивале пляжных видов спорта 
«Соединяя берега». В нем приняли 
участие пловцы из Ульяновска, Москвы, 
Карелии и Поволжья.

ВОЛНЫ НЕ ПРЕГРАДА
С левого берега стартовали 130 че-

ловек. Спортсменам и тренированным 
пловцам конкуренцию составляли лю-
бители. Преодолевать водное препят-
ствие разрешалось вольным стилем: 
можно было наблюдать, как некоторые 
плыли даже на спине. Погодные условия 
делали свое дело, и часть участников 
снимались с заплыва, перемещаясь из 
воды в лодки бдительно дежуривших 
спасателей. Но, как известно, главное - 
не победа, а участие.

В итоге до финиша вплавь сумели до-
браться 102 участника. На берегу под ра-
достные овации и с полотенцами в руках 
их встречали родные и друзья, многие 
из которых специально приехали побо-
леть за своих близких из других городов. 
Первым традиционно пришел ульяновец 
Денис Киреев, уже в четвертый раз по-
казывающий лучший результат. В этом 

году время победителя - 1 час 41 минута 
3 секунды. Кстати, своим показателем 
спортсмен не вполне удовлетворен. «Мог 
бы и быстрее проплыть», - посетовал Де-
нис, выйдя из воды.

Пятым на финише стал секретарь 
Общественной палаты Российской Феде-
рации Александр Бречалов. Для преодо-
ления волжской дистанции ему понадо-
билось чуть больше двух часов.

- У меня большой опыт участия в таких 
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Участникам заплыва  
было от 18 до 73 лет.

Победителей вместе с секретарем 
Общественной палаты наградил губер-
натор Сергей Морозов. Лучший результат 
среди женщин показала наша землячка 
Анна Пшеничникова. 

- Фестиваль пляжных видов спорта в 
этом году собрал не так много людей, 
как хотелось. Но мы сделаем все возмож-
ное, чтобы он захватил всех и через год 
или два-три года в нем приняли участие 
тысячи людей, в том числе иностранцы, 
- пообещал глава региона.

ГТО НА ПЛяжЕ
Во время заплыва на берегу тоже не 

скучали. Любителей пляжных видов спор-
та не пугали даже иногда набегающие 
тучи и накрапывающий дождик. Для них 
были устроены соревнования по пляж-
ному волейболу и пляжному футболу. 

Прошли показательные выступления по 
непривычным и пока еще мало знакомым 
ульяновцам видам спорта: шаффлборду, 
сабсерфингу, слеклайну и бамперболу. 
А еще для всех посетителей были орга-
низованы передвижная площадка для 
сдачи норм ГТО и мастер-классы по кик-
боксингу, которые привлекли внимание в 
первую очередь самых маленьких люби-
телей здорового образа жизни. Силачам 

предлагали потягать гантели и огромные 
покрышки от грузовиков и совершенно 
бесплатно позаниматься на силовых 
тренажерах. 

Можно с уверенностью сказать, что 
праздником летнего спорта довольными 
остались все!

СПРАВКА «НГ»
Шаффлборд - игра с киями и шайбами, 
напоминающая смесь керлинга и клас-
сиков.
Сабсерфинг - гребля на доске для сер-
финга.
Слеклайн - развлечение, модное среди 
скалолазов, - хождение по специальным 
стропам.
Бампербол - футбол с игроками, облачен-
ными в надувные шары.
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Больше всего к уполномоченному по правам человека ульяновцы обращаются с жилищными  ►
вопросами. К традиционным проблемам в этом году добавилась тема бесхозяйных домов.
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В редакции «НГ»  
прошла прямая линия  
с уполномоченным  
по правам человека  
в Ульяновской области 
Людмилой Крутилиной.

КаК защитить  
свои права?

Я проживаю в Николаевском райо-
не, ехать в Ульяновск далеко. Могу 
ли я к вам обратиться по электрон-

ной форме?
- Да, такая возможность существует. На 

сайте уполномоченного по правам человека 
в Ульяновской области вы можете восполь-
зоваться электронной приемной. В этом 
году через электронную приемную уже об-
ратились 32 человека.

Меня зовут Ирина. У меня вот 
какой вопрос: человека неза-
конно осудили за преступление, 

можете ли вы помочь пересмотреть 
приговор суда?
- Согласно закону об уполномоченном по 

правам человека, мы рассматриваем жало-
бы граждан на решение или бездействие 
органов исполнительной власти Ульяновской 
области, органов местного самоуправления. 
Полномочий пересматривать решения судов 
у нас, к сожалению, нет. В законе прописано, 
что уполномоченный - это специальный ин-
ститут, который дополняет существующие 
институты защиты прав человека. Мы не 
можем подменять другие органы, в том 
числе суд.

Но есть возможность получить необхо-
димую юридическую помощь. Существует 
институт бесплатной юрпомощи для таких 
категорий граждан, как инвалиды, пенсионе-
ры, беременные женщины, молодые мамы. 
Когда вопрос касается уголовного процес-
са, в таком случае вам необходим адвокат. 
Если нет возможности нанять его за деньги, 
подозреваемый или обвиняемый может 
обратиться к дознавателю, следователю 
или к суду, чтобы обеспечили защитника по 
назначению.

Я направлял жалобу на адрес упол-
номоченного. Меня интересует ре-
зультат. Как про него узнать?

- В соответствии с законом в течение 10 
дней мы направляем заявителю уведом-
ление о том, что обращение либо принято 
к рассмотрению, если оно подпадает под 

нашу компетенцию, либо мы возвращаем 
обращение, если оно направлено не по 
компетенции. Уточнить, в каком состоянии 
находится обращение, можно по телефону 
58-50-49.

автомобили  
заполонили

- У нас во дворе автолюбители 
ставят машины на газон. Стали 
бороться, писали во все инстан-

ции, толку нет. Говорят, что нет такого 

закона, который запретил бы заезжать 
на газон. Как нам быть?
- Тема действительно насущная. В связи 

с тем, что подобных обращений было очень 
много, губернатор поручил правительству 
области разработать законопроект, кото-
рый предусматривал бы ответственность 
за размещение транспортных средств на 
газонах, детских и спортплощадках. Такой 
законопроект уже одобрен депутатами ЗСО 
и в ближайшее время вступит в силу. Он 
предусматривает значительные штрафы: для 
граждан 500 - 1 000 рублей, должностных 
лиц - 3 000 - 5 000, юрлиц - 10 000 - 30 000 
рублей. Если правонарушение совершается 
повторно, штрафы увеличиваются.

Обращаю ваше внимание на то, что, соглас-
но закону, газоном и детской площадкой при-
знается только огороженная территория.

На проспекте Гая с мая этого года 
на пивзавод стали съезжаться 
фуры в огромном количестве. Для 

стоянки под грузовики приспосо-
били пешеходные тротуары, стоят в 
три ряда. От пивзавода до «Волжанки» 
теперь мы не можем пройти. Даже 
маршрутки до пассажиров не доез-
жают. Всю лесополосу приспособили 
под большой общественный туалет. 
Марина Владимировна.

- Принимаем ваш вопрос к рассмо-
трению, проработаем его с мэрией и 
предприятиями, которые используют эти 
фуры. О решении вопроса обязательно 
сообщим вам.

по собственному  
желанию

Меня зовут Евгений, я приехал из 
Луганской области. Столкнулся с 
такой проблемой: никуда не могу 

устроиться на работу, поскольку я еще 
гражданин Украины.
- В первую очередь вам необходимо об-

ратиться в Федеральную миграционную 
службу, чтобы легализоваться. Мы вам 
рекомендуем получить статус временного 
убежища. Он дает право на бесплатную 
медпомощь и, самое главное, на осущест-
вление трудовой деятельности. Если сейчас 
у вас есть проблемы с вещами, продуктами, 
можете обратиться в Красный крест на  
ул. Гагарина, 1 в Ульяновске. Кроме того, 
на ул. Федерации, 60 работает советник 
по вопросам миграции Павлов Александр 
Федорович. Он, возможно, предложит ва-
рианты переезда в сельскую местность, где 
есть работа с жильем. Если что-то не будет 
получаться, можете обращаться к нам.

Я работаю, где именно - не буду 
называть организацию. Имеет 
ли право работодатель во время 

больничного сотрудника вызывать 
его, если кроме этого человека никто 
не может сделать работу? Ольга.
- Если вы находитесь официально на 

больничном, отзывать вас никто не имеет 
права. Работодатель должен заключить 
соглашение с другим специалистом на 
период вашего больничного. Вы можете 
выйти на работу только по собственному 
желанию.

Предприятие, на котором я рабо-
таю, обанкротилось. Начальники 
не собираются нам выплачивать 

зарплату. Что делать?
- У нас два органа, которые занимаются 

защитой трудовых прав граждан. Это ин-
спекция по труду и прокуратура. Также мож-
но обратиться непосредственно в суд.

требуйте  
Компенсацию

Меня зовут Ирина. Я являюсь си-
ротой, окончила училище, жилья 
не имею. Куда мне обратиться?
- Вам необходимо обратиться в ор-

ганы опеки по месту жительства или депар-
тамент охраны прав несовершеннолетних 
главного управления труда, занятости и 
социального благополучия Ульяновской об-
ласти (ул. Федерации, 60). А вы включены в 
список детей, имеющих право на специали-
зированное жилье?

- Да. В Ульяновске.
- На совещании, проводимом недавно 

губернатором, министерство строительства, 
ЖКК и транспорта озвучило такие данные: за 
период 2015 - 2016 годов в Ульяновске будут 
сданы 242 квартиры для детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей.

Сейчас предусмотрена компенсация. 
Если у вас нет жилья и вы снимаете его по 
договору социального найма, имеете право 
на получение компенсации в размере 3 
тысяч рублей. Для этого необходимо обра-
титься в министерство строительства, ЖКК 
и транспорта.

Вас беспокоит жительница Инзен-
ского района Наталья Ивановна. 

У меня мама - инвалид второй 
группы, мы никак не можем получить 
необходимые средства реабилитации: 
подгузники, пеленки.
- Этот вопрос находится на нашем кон-

троле уже в течение двух лет. Дело в том, что 
полномочия по обеспечению техническими 
средствами реабилитации были переданы 
регионам от федерального центра вместе с 
объемом заложенных средств. Занимается 
этим специальный центр обеспечения тех-
ническими средствами реабилитации (ул. 
Попова, 18). Можете обратиться на прием 
к руководителю центра, а также написать 
письмо в наш адрес.

Людмила Крутилина: 

Уполномочена помочь

Газоном и детской площад-
кой признается только  
огороженная территория.

Если вы находитесь  
официально на больничном, 
отзывать вас никто  
не имеет права.
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Подготовила Арина СОКОЛОВА
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Новый инвестпроект стоимостью более 1 млрд рублей планируется разместить   ►
в индустриальном парке «Заволжье». Он будет реализован в кооперации с ульяновским бизнесом.

Математик  
из древности
Данила НОЗДРЯКОВ 

В Ульяновском государственном техниче-
ском университете открыли бюст иракско-
го ученого-универсала Ибн аль-Хайсама. 
Мероприятие было приурочено к 1050-й 
годовщине со дня рождения великого 
араба.

Место для памятника -  в  корпусе 
экономико-математического факультета 
политеха - выбрано не случайно. Ибн аль-
Хайсам известен своими трудами в области 
математики. На церемонии присутствовали 
советник по вопросам культуры и образова-
ния бюро культуры посольства Республики 
Ирак в Российской Федерации Хайдер 
Джаббар Абуд Ал-Даббагх, и.о. ректора  
УлГТУ Александр Пинков, начальник управ-
ления внешних связей администрации 
губернатора Ульяновской области Денис 
Бычков, деятели науки и образования, ру-
ководители национальных общественных 
организаций региона и студенты. То, что 
иракская сторона придает большое значение 
прошедшему событию, было понятно по зна-
чительному числу журналистов, прибывших 
из этой арабской республики для освещения 
мероприятия.

- В этом году в нашем университете 
обучаются студенты из 22 стран мира, в 
том числе более 60 студентов из Ирака. 
Мы подписали два соглашения: с Ака-
демической ассоциацией Аль-Фараби 
и Университетским колледжем Альнур 
и надеемся на дальнейшее расширение 
сотрудничества с Республикой Ирак, - 
сказал Александр Пинков на церемонии 

открытия.
С  о т в е т н ы м 

словом выступил 
д о к т о р  Х а й д е р 
Джаббар Абуд Ал-
Даббагх. Он побла-
годарил руковод-
ство УлГТУ за по-
мощь в установке 
бюста и поздравил 
всех мусульман с 
наступившим меся-
цем Рамадан.

Семь магистров 
и бакалавров из 
Йемена, Нигерии, 

Вьетнама и Таджикистана в этот день по-
лучили красные дипломы. Большинство 
из отличников мечтают о продолжении 
обучения в стенах политеха. Как и магистр 
из Йемена Дамдам Мохаммед Абдулла Яхья, 
выступивший с благодарностью преподава-
телям университета за заботу и поддержку 
иностранных студентов. Кстати, всего 
дипломы с отличием в этом году получили  
10 выпускников УлГТУ, приехавших учиться 
из других стран.

Кроме торжественного мероприятия на 
Ульяновской земле советник иракского 
посольства встретился с руководством 
области и технического университета. 
Сторонами были обсуждены вопросы обу-
чения студентов из Республики Ирак. От 
руководства УлГТУ через советника послу 
Ирака в России Исмаилу Шафику Мухсину 
был передан памятный подарок. Также 
между Ульяновским государственным тех-
ническим университетом и бюро культуры 
посольства было подписано соглашение о 
сотрудничестве.

СПРАВКА «НГ»
Ибн аль-Хайсам (965 - 1039 гг.) - арабский 
математик, физик и астроном. Автор более 
90 трудов, заложил основы такой науки, как 
оптика. В средневековой Европе был изве-
стен под именем Альхазен. 
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Ульяновск и Китай -  
побратимы навек! 
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Ринат ТИМУРОВ

Ульяновская область названа 
одним из ключевых участников 
российско-китайского проекта 
в сфере туризма. Приток гостей 
из Поднебесной империи 
позволит привлечь региону 
дополнительные средства.

Старт новому туристическому проекту 
был дан на прошлой неделе на родине Мао 
Цзэдуна в городе Шаошань (провинция 
Хунань) во время открытия китайско-
российской конференции по сотрудни-
честву и развитию военно-исторического 
(«красного») туризма. В число представи-
телей нашей страны на этом мероприятии 
входила ульяновская делегация во главе с 
губернатором Сергеем Морозовым. 

Интерес растет
На прошедшей конференции состоялось 

подписание двустороннего меморандума, 
предусматривающего совместную раз-
работку двумя странами новых маршру-
тов и программ военно-исторического 
туризма. 

В последние годы направление «Красный 
туризм» стало одним из самых популярных 
у китайских туристов. Все большее коли-
чество граждан этой страны проявляют 
интерес к поездкам по историческим и 
памятным местам в мире, связанным 
с социалистическим прошлым. За по-
следнее десятилетие турами по «красным 
маршрутам» воспользовались уже порядка  
4 миллиардов китайцев.

Сегодня очевидна общность историче-
ского развития России и Китая в опреде-
ленные исторические периоды. Плотное 
взаимодействие двух стран позволит пред-
лагать новые интересные туристические 
продукты, а также сохранять интерес к 
истории государств.

В ходе конференции правительство 
Ульяновской области подписало соглаше-
ние в сфере развития «красного туризма» 
с народным правительством провинции 
Хунань и протокол о намерениях установ-
ления побратимских отношений между 
городом Сянтянь и Ульяновском. Это уже 
второй китайский город, с которым у на-
шего областного центра будут установлены 
побратимские связи. В 2009 году, как из-

вестно, такие отношения регион наладил с 
провинцией Хунань.

- Замечательно, что в течение многих 
лет развиваются побратимские отношения 
между провинцией Хунань и Ульяновской 
областью, - считает Олег Сафонов, ру-
ководитель Федерального агентства по 
туризму. - Особое значение приобретает 
культурный и туристический обмен, нам бы 
хотелось, чтобы наши народы еще лучше 
узнали друг друга.

- Мы заинтересованы и будем способ-
ствовать развитию связей с Китаем как в 
гуманитарной сфере, так и в экономике, - 
подчеркнул губернатор Сергей Морозов. 

В рамках работы в Китае глава Ульянов-
ской области провел встречи и переговоры 
с рядом высокопоставленных руководи-
телей провинции Хунань. В частности, с 
губернатором народного правительства 
провинции Хунань Ду Цзяхао достигнута 
договоренность о проведении в 2016 
году в Ульяновске съезда руководителей 
туристических направлений провинций 
Китая. Проект «Красный маршрут» должен 
стимулировать не только туристическое, 
но и экономическое сотрудничество, спо-
собствовать укреплению торговых связей. 
Сергей Морозов проинформировал своего 
китайского коллегу, что в Ульяновской об-
ласти созданы одни из самых благоприят-
ных условий для развития бизнеса, а также 
выразил заинтересованность в реализации 
новых инвестиционных проектов. 

нас объедИняют  
Мао Цзэдун И ЛенИн

Буквально через несколько дней после 
посещения Китая российской стороной 
состоялся ответный визит представите-
лей этой страны в Ульяновск. В наш город  
3 июля прибыла делегация из китайской 
провинции Хунань, которую возглавлял за-
меститель председателя Постоянного ко-
митета Собрания народных представителей 
Юй Лайшань. Во время встречи китайских 
гостей с губернатором Сергеем Морозовым 
обсуждались вопросы, связанные с разви-
тием туризма, культуры и экономики. 

Как отметил Юй Лайшань, сегодня в 
провинции Хунань проживают более семи-
десяти миллионов человек, и очень многие 
из них хотели бы посетить место рождения 
Ленина. Для китайцев наш земляк остается 
величайшим мыслителем своей эпохи и 
исторической личностью. Родина Мао Цзэ-
дуна - провинция Хунань - заинтересована 
в укреплении связей с родиной Ильича - 
Ульяновском - и видит большие перспекти-
вы в сфере совместного сотрудничества. 
Китайцам, помимо культурно-исторических 
отношений, крайне интересны и деловые, 
учитывая тот факт, что наш регион считается 
весьма привлекательным для инвесторов. 

Губернатор Сергей Морозов сообщил, 
что сегодня уже обсуждается возможность 
реализации на территории нашей области 
порядка 10 новых инвестиционных проектов 
с участием бизнес-партнеров из провинции 
Хунань. Регион готов создать китайский 
кластер и намерен сотрудничать, в частно-
сти, в сфере машиностроения, логистики, 
медицины, образования. 

В ближайшее время ульяновская делега-
ция намерена посетить Китай для изучения 
опыта и налаживания новых экономических 
связей. 

4 миллиарда китайцев  
уже проехались с турами  
по «красному маршруту». 

посвятят в пИонеры
Проект «Красный маршрут» представляет собой культурно-познавательный вось-

мидневный гранд-тур с посещением «трех столиц» России и малой родины Владимира 
Ленина по маршруту: Москва - Ульяновск - Казань - Санкт-Петербург. 

Во время гранд-тура туристы из Китая знакомятся с современной Россией, узнают 
историю нашей страны в советский период, посещают ленинские места и могут по-
вязать красный галстук в Торжественном зале Ленинского мемориала. Программа 
разработана таким образом, чтобы охватить максимальное число объектов культурного 
наследия в четырех городах. 

В прошлом году Ульяновск посетило около трехсот туристов из Китая. Очередная 
группа туристов из Поднебесной в рамках федерального проекта «Красный маршрут» 
прибыла на родину Ленина в минувшие выходные.
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Президент РФ подписал закон, ограничивающий принудительную эвакуацию автомобилей.   ►
Запрещена эвакуация машины, если водитель готов сам забрать ее с места неправильной парковки.

Уважаемые читатели!
Вопросы юристам вы можете направлять 
через форму обратной связи на сайте 
право73.рф, по электронной почте: pravo.
sovet73@yandex.ru, в блоге директора 
государственно-правового департамен-
та правительства Ульяновской области 
Алексея Преображенского alekseyzazakon.
livejournal.com либо на адрес Ульяновско-
го регионального отделения Ассоциации 
юристов России: 432063, г. Ульяновск,  
ул. Спасская, д. 8, офис 250.
Единая горячая линия по бесплатной юри-
дической помощи работает по номеру 
8-800-100-13-84 (с понедельника по пят-
ницу с 9.00 до 17.00).

вопрос юристу
Платить или не Платить?

У меня есть земельный участок в са-
довом товариществе. Но я его не ис-
пользую. Председатель требует с меня 
какие-то взносы. Должен ли я платить 
за дороги, если я по ним не хожу? 

Марат К., Димитровград
Здесь возможно несколько вариантов 

действий.
Во-первых, если вы - собственник участ-

ка, а также член СНТ, садоводство давнее, 
земли общего пользования и построенная 
инфраструктура в коллективно-совместной, 
долевой совместной, просто совместной 
собственности, пусть даже юридически 
эти земли и общее имущество в долевую 
собственность не оформлено. Это значит, 
что вы обладаете долей собственности на 
общее имущество в дополнение к частной 
собственности на свой участок. Тогда вы 
обязаны оплачивать свою долю общего иму-
щества (содержание, эксплуатацию, ремонт 
и прочее) - ст. 210 ГК РФ. 

Кроме того, согласно Федеральному 
закону № 66-ФЗ, член СНТ обязан свое-
временно уплачивать членские, целевые и 
иные взносы, предусмотренные законом и 
уставом СНТ. От того, что вы не используете 
участок, деятельность СНТ не прекратилась, 
а вы остаетесь ее членом.

Во-вторых, если вы - собственник зе-
мельного участка, но членом СНТ не яв-
ляетесь (были, но вышли или не вступали), 
общее имущество находится в собствен-
ности СНТ. Тогда вы заключаете договор с 
СНТ как гражданин, ведущий хозяйство в 
индивидуальном порядке. Согласно этому 
договору, вы должны оплачивать только те 
услуги, которыми пользуетесь. Если вы не 
пользуетесь дорогами, то не платите за их 
содержание. Зато будете платить штрафы 
за неиспользование земли по целевому 
назначению, а возможно, через суд после 
стольких лет нарушения законов вас лишат 
собственности на землю.

ты мне больше не жена
С женой не живем уже год, хочу подать 
на развод. Детей нет. Она говорит, что 
развода не даст. Свидетельство о бра-
ке у нее. Как быть?

Николай С., Майна
В случае отсутствия согласия на растор-

жение брака дело подлежит рассмотрению 
судом. Если нет несовершеннолетних детей, 
решение о расторжении брака может быть 
вынесено мировым судьей по месту житель-
ства ответчика. 

Если вы не имеете возможности пред-
ставить суду какой-то документ, который не-
обходим для подтверждения обстоятельств, 
имеющих значение для дела, можете заявить 
ходатайство суду об истребовании такого 
документа. Следует при этом обозначить, 
для каких целей документ необходим и поче-
му не можете самостоятельно его получить. 
Что касается свидетельства о заключении 
брака, то это документ, подтверждающий 
факт регистрации брачных отношений, 
поэтому без него исковое заявление могут 
не принять. Но можно обратиться в тот орган 
ЗАГС, где был зарегистрирован брак, и по-
лучить дубликат. 
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лось. И когда ее гражданский муж уехал в 
очередную командировку, то она тоже поки-
нула Языково, вернулась в Ульяновск. Свой 
отъезд Инна объяснила тем, что в деревне 
ей скучно. В итоге всю беременность она 
прожила в городе. А когда родился Саша, 
вообще решила оставить семью. Но, как 
рассказывает Сергей, в органах опеки их 
все-таки убедили жить вместе. Аргумент 
был классическим для такого случая:  у вас 
есть общий ребенок. И зажили…

Сергей все так же ездил в командиров-
ки, Инна все так же - в Ульяновск  на пару 
недель. Если верить словам соседей и ра-
ботников детсада, написанным в характе-
ристике на Инну, то в отсутствие мужа  она 
устраивала в доме «фестиваль». 

Осенью 2013 года у Сергея и Инны роди-
лась Настя. После этого они  все же решили 
официально зарегистрировать брак. Но 
продержался он недолго.

маленькая война
В ноябре 2014 года Сергей собирался в 

командировку в Саранск. Но ее пришлось 
отложить - Инна заявила, что едет в Улья-
новск увольняться с какой-то работы. Для 
ее мужа это стало новостью, потому что он 
ни о какой работе жены слыхом не слыхи-
вал. Инна сказала, что вернется через день, 
и Сергей остался с детьми. Но через день 
жена не вернулась. А когда позвонила через 
два, то муж бросил вгорячах:

- Где ночевала, там и оставайся! 
Тогда Инна поехала в Карсунский рай-

онный суд и подала на развод. А парал-
лельно с этим подала иски на алименты с 
Сергея и определение места жительства 
детей. С этого момента между бывшими 
супругами разгорелась маленькая война 
в виде судебных тяжб. Сергей тоже подал 
иски, аналогичные тем, с какими пришла 
в суд его жена. В плане алиментов закон 
сразу встал на сторону отца, обязав их 
выплачивать мать. Но обязанность эту, 
по словам Сергея, его бывшая супруга не 
выполняет. К моменту появления мужчи-
ны в нашей редакции у Инны накопился 
многотысячный долг, который она должна 
вернуть своим детям. 

Второй же процесс, по определению ме-
ста жительства детей, оказался дольше. В 
районном суде Сергею сначала отказали в 
том, чтобы дети жили с ним.  Это несмотря 
на то, что у него в отличие от матери детей 
есть и постоянная работа, и собственное 
жилье, и родители, которые могут сидеть 
с детьми. Школа, детский сад и больница, 
по словам мужчины, находятся в шаговой 
доступности. Решение в пользу отца при-
нял областной суд - 28 апреля этого года. 
Но к тому времени с Сергеем жил только 
старший сын.

в неизвестном  
наПравлении

1 апреля Инна все-таки появилась в Язы-
кове. Целью ее был детский сад, из которого 
она забрала младшую дочь и увезла с собой 
в Ульяновск. Помешать ей по закону никто не 
мог - она же мать. Родительских прав-то ее 
никто не лишал. Да и суд к тому моменту еще 
не определился с местом жительства детей. 

При этом 15 апреля Насте должны были 
делать операцию по удалению грыжи. Есте-
ственно, никакая операция не состоялась. 

Узнав о том, что бывшая жена забрала 
дочь,  Сергей обратился в комиссию по де-
лам несовершеннолетних. Инспектор этой 
службы  даже нашла Инну и провела с ней 
беседу, в которой мать обмолвилась, что 
операция у дочери несрочная и сделать ее 
можно потом. Через год, например.

После этого женщина исчезла  в неиз-
вестном направлении вместе с дочерью. 
Где она - до сих пор не знают ни полиция, 
ни соцработники, ни судебные приставы. 
Хотя сейчас у них есть полное право вер-
нуть Настю отцу. 

А пока Сергей всеми способами старает-
ся отыскать бывшую жену и дочь. Старшего 
сына Сашу перестали водить в садик. Ведь 
если Инна приедет и за ним, то, как говорит 
Сергей, воспитатели отдадут  ей мальчика. 
Она же мать... 

КоММЕНтАриЙ  
спЕЦиАЛистА

анна  
малиновская, 
юрист:
- Если мать действитель-
но имеет отрицатель-
ные характеристики, то у 
отца было полное право 

сразу же позвонить в полицию, просто на-
брав 02, и сказать, что ребенок находится 
в опасности.  Полиция на это сообщение 
должна была оперативно отреагировать. 
Если же розыск пропавшей дочери ведется 
неактивно, мужчина может обратиться с 
жалобой в областную прокуратуру. Можно 
позвонить, но лучше приехать в Ульяновск и 
обратиться напрямую. 
В то же время полицейским было бы ра-
ботать проще, если бы был определен 
порядок общения детей с родителями или 
если бы мать была вообще лишена роди-
тельских прав.  

Верни мне дочь
Игорь УЛИТИH

Житель села Языково Сергей 
Фыров больше трех месяцев 
пытается отыскать свою дочь, 
которую у него забрала бывшая 
жена. 

Чаще всего при разводе суд оставляет де-
тей с матерью. В пользу женщины решается 
дело порой даже при ее негативных характе-
ристиках. Но в случае с детьми Сергея Фыро-
ва и его теперь уже бывшей жены Инны все 
было иначе. Суд, пусть и не с первого раза, 
встал на сторону отца и решил, что двое их 
детей - трехлетний Саша и полуторагодо-
валая Настя - должны жить с ним. Правда, к 
тому моменту, когда суд  принял это реше-
ние, младшую дочь уже успела забрать мать, 
после чего отец Настю так и не видел…

любовь зла
Совместная жизнь Сергея и Инны на-

чалась пять лет назад. Работающий в 
строительной компании мужчина и тогда, и 
сейчас постоянно ездит в командировки по 
разным городам. В Ульяновске он познако-
мился с будущей супругой. К тому моменту 
у нее уже был старший сын. Хотя о его су-
ществовании Сергей узнал гораздо позже, 
потому что Инна с ребенком, жившем в 
Старой Кулатке с бабушкой, не общалась и 
про него не рассказывала. 

Но это все потом. А в 2011 году Сергей 
привез Инну к себе в Языково. Женщина к 
тому времени была уже беременна, и ему 
хотелось, чтобы она была под присмотром. 
Все-таки в селе живут родители мужчины, 
которые, если надо, всегда помогут. Но 
самой Инне быть под присмотром не хоте-

Где дочь, не знают  
ни полиция, ни соцработни-
ки, ни судебные приставы.

Свой отъезд  
Инна объяснила тем,  
что в деревне ей скучно.

Администрация муниципального образования «Безводовское сельское поселе-
ние» Кузоватовского района Ульяновской области в соответствии с п. 4 ст. 12 ФЗ 
«Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» № 101-ФЗ от 24.07.2002  
СООБЩАЕТ о продаже находящейся в собственности муниципального образо-
вания «Безводовское сельское поселение» Кузоватовского района Ульяновской 
области 101/1235 и 13/1230 доли в праве общей долевой собственности на зе-
мельный участок, категория земель - земли сельскохозяйственного назначения, 
разрешенное использование - для сельскохозяйственного производства, площадь  
99 733 079 кв. м, по адресу: Ульяновская область, Кузоватовский район, СПК 
«Кузоватовский»; 48/866 доли в праве общей долевой собственности на земельный 
участок, категория земель - земли сельскохозяйственного назначения, разрешенное 
использование - для сельскохозяйственного производства, площадь 59 151 523 кв. м, 
по адресу: Ульяновская область, Кузоватовский район, СПК «Безводовский», по 
цене 15% от кадастровой стоимости.

Заявления принимаются от сельскохозяйственных организаций и крестьянских 
(фермерских) хозяйств, использующих земельные участки, в течение шести меся-
цев со дня выхода публикации по адресу: Ульяновская область, Кузоватовский 
район, село Безводовка, ул. Школьная, д. 8. Телефоны для справок: 8 (84237) 
32-5-24, 32-6-54. ре
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Конкурс детского рисунка «Хочу быть строителем» объявил региональный минстрой.  ►
Победителей среди ребят до 14 лет определят в канун Дня строителя.

Ремонтных наук доктора
Александр СТЕРХ

Секретами по выбору специалиста, 
которому вы намерены доверить ремонт 
своего жилища, с «НГ» поделился  
Владимир Сазонов. 

Он профессионально занимается ремонт-
ными работами уже более двадцати лет, в те-
чение которых успел поработать с клиентами 
не только из Ульяновска и соседних городов, 
но и с заказчиками из Москвы и Питера.

- Мастера, который обновит вашу квар-
тиру, нужно выбирать примерно так же, как 
и доктора, которому готовы доверить свое 
здоровье, - советует Владимир. - Главное, 
чтобы, потратив силы и деньги, вы не разо-
чаровались в полученном результате.

Лучший мастер - тот, который уже что-то 
сделал вашим друзьям, знакомым или род-
ственникам, вы это лично увидели и вам это 
нравится. Не стоит доверять портфолио с 
красивыми фотографиями, если вы ничего из 
этого сами никогда воочию не наблюдали. 

Я сам последние лет семь работаю только 
по рекомендациям, никаких объявлений 
и рекламы. Поверьте, сарафанное радио 
- лучший двигатель моего маленького биз-
неса. Поэтому мастер, заинтересованный 
в постоянных заказах, будет относиться к 
своей работе добросовестно, в отличие от 
того, которому важно лишь содрать деньги 
с клиента. 

При всем уважении к своим коллегам из 
братских солнечных республик Азии, не-
смотря на достаточно низкую стоимость их 

услуг и высокую работоспособность, я со-
ветовал бы относиться к их предложениям с 
предельным вниманием. Мне не раз после 
таких «братьев» приходилось переделывать 
работу, которая зачастую выполнена хал-
турно и топорно. Под красивой оберткой и 
низкой ценой может оказаться полный не-
профессионализм джамшутов и равшанов.

Профессионал всегда готов предложить 
клиенту не только свои услуги, но и помощь 
по закупке стройматериалов по более при-
влекательным ценам. Как правило, у опыт-
ного мастера уже имеется определенный 
круг своих поставщиков-продавцов, которые 
отпускают ему товар с хорошей скидкой, пре-
вышающей различные дисконтные карты. К 
тому же ремонтник работает традиционно с 
определенными торговыми марками, которые 

считает для себя наиболее предпочтительны-
ми не только по стоимости, но и по качеству, а 
также количеству расхода материала. 

Еще один важный аспект - уверенный в 
своих силах и отвечающий за качество ра-
боты мастер практически никогда не затре-
бует денег вперед. У меня расчет с клиентом 
происходит только после выполнения всего 
ремонта. Приняли работу - рассчитались 
за труд. 

А самое главное - полное доверие и ува-
жение к человеку, коли остановили выбор 
на этом ремонтнике. Мастера - тоже тонкие 
психологи, если они видят порядочное от-
ношение к себе, то обязательно постарают-
ся отработать вам на все сто, чтобы спустя 
годы вы снова решили обратиться к ним за 
помощью. 

Искандер МУДАРИСОВ

В жизни каждого наступает 
момент, когда приходит важная 
и  страшная необходимость 
- ремонт в квартире. Как его 
экономно провести?

Все по плану
Вопрос, на который нужно обязательно 

ответить перед началом работ, - чего вашей 
душе угодно? Нужно просто обновить обои 
или сделать перепланировку? Хочется, 
чтобы было красиво и уютно или чтобы 
окружающие падали от зависти? 

Перед началом ремонта важно выра-
ботать план, хотя бы набросать какой-то 
проект. И стараться не отклоняться от него 
в дальнейшем.  Можно пригласить и ди-
зайнера, но дизайн-проект стоит немалых 
денег, которые можно сэкономить.

Составьте список всех желаемых изме-
нений и определитесь, какие из них явля-
ются приоритетными и обязательными, а 
какие можно отложить. Распределите свой 
бюджет по всем необходимым статьям, 
учитывая затраты. Иначе финансы иссякнут 
в самый неподходящий момент, а ремонт не 
завершится, превратившись в вечный.

подготоВка за сВой счет
Начальный этап необязательно взвали-

вать на плечи рабочих. Передвинуть мебель, 
отодрать от стен старые обои и линолеум от 
пола, расколоть надоевшую в ванной комна-
те плитку - все это под силу сделать и самим. 
К тому же ломать - не строить.

Самостоятельно можно также зачистить 
стены, выровнять их с помощью шпатлевки 
и с подсказками из Интернета. Замечатель-
но, если вам это удастся сделать самим. 
Кстати, тогда может возникнуть и вопрос: а 
нужны ли, собственно, наемные мастера?

Выбирай российское
Мастера и продавцы рекомендуют от-

казаться от стереотипов и сделать выбор 
в пользу отечественной продукции. Во-
первых, российская стройиндустрия сегодня 
не так и плоха своими товарами и качеством, 
а во-вторых, многие отечественные пред-
приятия уже давно работают под брендами 
и контролем зарубежных компаний.

Единственное, от чего не застрахован 
никто, - это подделка. Специалисты го-

ворят, что риск нарваться на краску или 
клей, изготовленные в соседних гаражах, 
достаточно высок. Совет в этом случае 
прост - старайтесь закупаться в специали-
зированных торговых центрах и избегайте 
сомнительных точек. 

зима, холода,  
низкая цена…

Лето - лучшее время года для ремонта, 
но коли решитесь обратиться за помощью к 
специалистам-ремонтникам, знайте: зимой 
услуги рабочих оцениваются процентов на 
20 меньше, чем в жаркий период. 

Зимние месяцы - «мертвые» для строи-
телей, и в борьбе за клиента они охотно 
демпингуют своим прейскурантом. 

Минусы морозного ремонта - климатиче-
ские условия для строительных работ ме-
нее благоприятны, оклеенные обои и окра-
шенные стены сохнут более длительный 
период. В итоге работы в квартире могут 
затянуться, как и сама зима, надолго.

лучше потратиться,  
чем плакать

Нужно принять как должное и факт, что 
есть вещи, на которых при ремонте точно 

экономить нельзя. К таким вещам в первую 
очередь относится электропроводка, по-
скольку это безопасность вашего жилища.  
Именно неисправность электропроводки 
становится главной причиной пожара, от 
которого могут исчезнуть все достоинства 
ремонта. Предельное внимание - розеткам 
и выключателям. Это те предметы, кото-
рыми пользуемся ежедневно и которые 
всегда находятся под нагрузкой в прямом 
смысле слова. 

Идеальная сантехника хотя и не должна 
сегодня быть обязательно финской (как в 
легендарной кинокомедии «Афоня»), но 
все же качеством блистать обязана. Мало 
радости из-за неисправного смесителя 
сидеть без воды или подсчитывать убытки 
от ущерба, нанесенного залитым сосе-
дям. По совету специалистов забываем 
о кранах за 100 рублей и останавливаем 
свой выбор на достойной сантехнической 
продукции. 

сделать ремонт -  
съесть пуд соли 

Говорят, хочешь проверить избранника на 
прочность - переживи вместе с ним ремонт. 
Психологи утверждают, что только совмест-
ные занятия реально сближают и делают 
отношения в семье более крепкими. Если 
ваша семья пережила ремонт квартиры, 
значит, вам уже в этой жизни ничего не 
страшно. И как бы это ни казалось иронией, 
в это охотно верится. Отнеситесь к ремонту 
с юмором, а не как к вселенскому событию. 
Тогда и жизнь в отремонтированной квар-
тире будет казаться идеальной, спокойной 
и самой комфортной!

Многие отечественные 
предприятия работают  
под брендами  
зарубежных компаний.

Не так страшен он,  
как его малюют

Зачастую неиспользованные материалы, например, плитку, можно сдать 
обратно в магазин. Узнайте о такой возможности заранее.

Все делаем сами
«НГ» спросила ульяновцев, на чем можно 
сэкономить во время ремонта.

 Олег Аметов,  
главный редактор  

журнала «Парковка»:
- Подхожу к ремонту си-

стемно. Объехал все рынки 
и магазины, сравнил цены. 
Однозначно сказать, что 
где-то все дешевле, нель-
зя. Дешевле все покупать оптом и в одном 
месте. Нашел стройрынок поближе к дому. 
Удобно, что у них есть интернет-заказ. Я за-
казываю из дома, потом мне все привозят. 
Тоже экономия. Также я постоянно консуль-
тируюсь с другом-строителем по качеству и 
цене на стройматериалы. И главное, эконом-
лю на рабочих - все делаю своими руками.

Светлана Сваева,  
домохозяйка:

- Нам удалось сэкономить 
на ремонте благодаря актив-
ной помощи родственников. В 
квартире, которую мы купили 
в строительном варианте, 
то есть с голыми стенами и 

полами, в течение полутора месяцев труди-
лись семеро мужчин, включая моего мужа, 
его отца и двоюродных братьев. Ремонт в 
результате получился на ура. Единственно, 
куда нам пришлось привлекать бригаду 
строителей, это для ремонта в ванной. Но 
все равно экономия вышла серьезная. 

Дмитрий Лебедев,  
менеджер:

- Если хотите на чем-то 
сэкономить, но при этом сде-
лать из квартиры конфетку, 
можно поэкспериментиро-
вать с пространством. Сту-
дия - отличный для этого ва-
риант. Я сломал стену между кухней и залом 
и получил в итоге уйму плюсов: экономия 
на дверях, обоях, плинтусах и т.д. и много 
свободного места. Но данное решение опти-
мально, если в квартире есть хотя бы еще 
одна комната. Все-таки спать приятнее не 
около холодильника.

Тамара Ноздрякова,  
пенсионерка:

- Сейчас всей семьей за-
нимаемся ремонтом в де-
ревне. Много дельных со-
ветов нашли во Всемирной 
паутине. Например, чтобы 
сэкономить и не покупать 

дорогую мебель в салонах, мы собрали 
замечательный диванчик и стеллаж из про-
стых поддонов, применяющихся для транс-
портировки. А стены пристроя укрепили с 
помощью старых автомобильных покрышек. 
Вопрос, как от них избавиться, представляет 
настоящую головную боль для автомастер-
ских, и мы им помогли его решить. Еще один 
рецепт от нас: все делаем сами.
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Сегодня, 8 июля, в рамках празднования Дня любви, семьи и верности на центральной площади   ►
Ишеевки состоится яркое представление–- фестиваль тортов «Сладкое чудо». 

Иван СОНИН

Ульяновский научно- 
исследовательский институт 
сельского хозяйства, что 
находится в Тимирязевском 
Ульяновского района, на днях 
отметил свое 105-летие. 

В нашей стране юбилеи организаций 
обычно отмечают в течение всего года. 
Вот и Ульяновский НИИСХ хоть и получал 
официальные поздравления в первые дни 
июля, именинником является весь год. А 
начало будущему НИИ было положено в 
апреле 1910-го. 

КаК все начиналось
Естественно, 105 лет назад ни о каком 

институте речи еще и не шло. Да и по-
нятия НИИ в дореволюционной станции 
не было. Сначала это было опытное поле, 

которое выкупило Симбирское земство. 
Чуть больше 230 десятин, на которых и на-
чали проводить опыты по выведению новых, 
высоко урожайных сортов. Вышло так, что 
создатели опытного поля угадали со време-
нем - через несколько лет хлеба стране по-
требуется не просто много, а очень много. 

В 1920-е годы опытное поле становится 
опытной станцией. В этом статусе она про-
существовала до 1989 года, когда и была 
преобразована в НИИ. 

За советские годы станция 
успела прославиться среди 
ученых селекционеров и 
аграриев. Одних только 
видов культурных рас-
тений было создано 
около 60, из которых 
больше 20 было реко-
мендовано к исполь-
зованию. А еще там же 
была разработана про-
тивоэрозионная методика, 
которая до сих пор используется 
аграриями. 

Правда, и угрозы закрытия нависали 
над станцией не раз. Например, ее, можно 
сказать, чудом обошла опала селекции, 
которая происходила в 1940-е годы. Хотя 

закрыть станцию, которая выводила новые 
сорта хлеба для воюющей и послевоенной 
страны, было бы преступлением. 

К  с ч а с т ь ю ,  с т а н ц и я  о с т а л а с ь , 
и вот уже 26 лет носит статус научно-
исследовательского института. 

ПоКуПай ульяновсКое 
День сегодняшний в Ульяновском  

НИИСХ тоже довольно неплох. Во всяком 
случае, если говорить о том, насколько 
распространены сорта, выведенные в на-
шем институте. В области зерно местных 
сортов является абсолютным лидером 
по площадям. При хорошей урожайности 
ульяновских пшеницы, ржи, овса нашим 
фермерам нет надобности ехать за преде-
лы региона. Наоборот, по словам директо-
ра НИИСХ Владимира Захарова, 17 субъ-
ектов Федерации закупают посевной ма-
териал у Ульяновского института. Доходит 
до того, что в другом регионе наши сорта 
могут составлять большинство посевов. 

Как, например, в Татарстане, 
где большая половина засе-

ваемой пшеницы выве-
дена в Тимирязевском. 

А овса ульяновских 
сортов в соседнем 
регионе растет во-
обще 70%. 

Но сказать,  что 
Ульяновский НИИСХ 

охватит все категории 
зерновых, пока нельзя. 

Например, по словам реги-
онального министра сельского, 

лесного хозяйства и природных ресурсов 
Александра Чепухина, области не хватает 
озимого ячменя, который нужен в первую 
очередь для животноводов - на корм. 
Тот ячмень, что у нас есть, может выжить 

только в мягкую зиму. А стало быть, улья-
новским селекционерам стоит поработать 
над сортом этого злака, который мог бы 
зимовать и в морозных условиях. Пожалуй, 
он будет не менее популярен, чем пшеница 
и овес. 

не хлебом единым 
Одними только злаками работа в НИИСХ 

не заканчивается. Вы знали, что такие 
растения, как тысячелистник или пустыр-
ник, растут не только на пустырях, но и на 
вполне культурных полях? Оказывается, 
растут, в том числе и благодаря нашим се-
лекционерам. Выращивают их для произво-
дителей лекарственных средств на основе 
этих растений. 

Выводят в институте и культуры, которые 
идут чисто на корм. Например, кострец, или 
козлятник. Причем, по словам специалистов 
института, культурная форма козлятника 
долгое время была представлена только 
одним-единственным сортом, созданным 
ульяновскими учеными. Сейчас к нему приба-
вилась еще пара сортов из других регионов. 

Не забывают селекционеры и о сладком 
- создают сорта и малины, и смородины, и 
яблок. Причем со вкусом местных сортов 
все просто замечательно - автор пробовал, 
подтверждает. В общем, охват растений, 
чьей селекцией занимаются в институте, в 
прямом смысле от травинок до деревьев. 
Но это явно не предел. Институт хоть и  
немолод, но полон сил. 
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В Татарстане большая часть 
засеваемой пшеницы выве-
дена в Тимирязевском. 

Одних только видов  
культурных растений в НИИ 
было создано около 60.

От травинки до дереваУльяновцы  
сделали  
свой выбор
Ольга ВАСЮКОВА

В областном центре подведены итоги 
предварительного народного голосова-
ния. В нем приняли участие более  
55 тысяч горожан.

Процедура предварительного народного 
голосования «Единой России» стартовала 
30 марта. О его запуске, в ходе которого 
будут определены кандидаты от партии на 
выборах в городскую думу, заявил губерна-
тор Ульяновской области, член президиума 
регсовета партии Сергей Морозов.

- Конкурентность, открытость, легитим-
ность должны быть в основе выборов в Улья-
новскую городскую думу. Искренне верю, 
что независимо от партийной принадлеж-
ности ульяновцы примут участие в предва-
рительном народном голосовании «Единой 
России», - отметил Сергей Морозов.

В этом году процедура предварительного 
внутрипартийного голосования проходила 
по самой открытой модели, при которой 
любой желающий мог стать как кандидатом, 
так и выборщиком.

- Практика проведения предварительного 
внутрипартийного голосования, которая су-
ществует только у «Единой России», хорошо 
зарекомендовала себя в Ульяновской области. 
Заявки от участников предварительного на-
родного голосования принимались с 30 марта 
по 15 мая. Мы получили более 400 заявок 
от ульяновцев. Из них 220 - члены «Единой 
России», 152 - беспартийные, 35 - сторонники 
партии, 24 действующих депутата Ульяновской 
городской думы, - прокомментировал секре-
тарь Ульяновского регионального отделения 
партии «Единая Россия» Виктор Корнев.

16 мая состоялась встреча члена регио-
нального политического совета, губернатора 
Сергея Морозова с участниками предва-
рительного народного голосования. Обра-
щаясь к аудитории, глава региона призвал 
всех участников принять активное участие в 
разработке Стратегии развития города, ко-
торая станет основным ориентиром в работе 
нового городского парламента. 

- Стратегия не должна существовать толь-
ко как научный труд, стратегия должна шаг 
за шагом реализовываться на практике. Ра-
бота над ней - это прекрасная возможность 
проявить сплоченность, единство, граждан-
скую сознательность и ответственность. Я 
очень прошу вас принять активное участие 
в обсуждении городской Стратегии в рам-
ках своей компетенции. От того, насколько 
успешно будет развиваться Ульяновск, на 
100 процентов зависит и благополучие всего 
региона, - подчеркнул Сергей Морозов.

Площадки для голосования работали с  
1 июня по 5 июля. На 30 избирательных окру-
гов пришли 11% избирателей - это 55 тысяч 
жителей Ульяновска.

- Предварительное голосование пока-
зало, что есть доверие к «Единой России». 
Горожане сами хотят решать, кто пойдет 
на выборы в городскую думу. Видя, какая  
команда сформировалась благодаря выбору 
ульяновцев, я уверена, что это достойные 
люди, которым небезразлично будущее 
нашего города, - прокомментировала до-
веренное лицо Владимира Путина, главный 
врач Ульяновской областной детской кли-
нической больницы, заслуженный врач РФ 
Анна Лебедько.

18 июля состоится партийная конферен-
ция, на которой будет утвержден список 
кандидатур для последующего выдвижения 
кандидатами в депутаты Ульяновской город-
ской думы.

СПРАВКА «НГ»
Выборы в Ульяновскую городскую думу 
пройдут 13 сентября, в единый день голо-
сования.

Партизанский слет 
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Иван ПОРФИРЬЕВ

В Заволжском районе Ульяновска 
прошли туристические соревнования, 
посвященные юбилею Победы.

Несмотря на то что День Победы прошел 
два месяца назад, мероприятия - самые 
разные, посвященные 70-летию разгрома 
нацистов, - будут проводиться в течение 
всего года. Одно из таких - традиционный 
турслет общественных организаций и ра-
ботающей молодежи - состоялось в конце 
прошлой недели. Проходил он в Заволж-
ском районе, в лесном массиве недалеко 
от лагеря имени Деева, и в этом году носил 
название «И помнит мир спасенный…». 
Участниками турслета стали более 80 че-
ловек, представлявшие четыре команды 

- завод «Авиастар-СП», Союз десантников 
России, завод «ЖБИ-4» и клуб игроков в 
«Мафию» «Театр теней». 

В течение трех дней туристы, которых 
в этом году в соответствии с темой пра-
вильнее было бы назвать партизанами, 
выясняли, кто лучше всех проходит полосу 
препятствий, воюет в лазертаг, разбива-
ет лагерь и даже готовит походную еду. 
Абсолютными лидерами соревнований 
стали авиастроители, они заняли первые 
места в прохождении туристской тропы 
и экстремальной полосы препятствий, а 
также разделили «золото» с десантника-
ми в «лазерных боях». Сами десантники, 
занявшие итоговое второе место, смогли 
взять «чистую победу» в конкурсе поход-
ной кухни. А вот ставший третьим «Театр 
теней» побед в конкурсах не одерживал в 

отличие от оставшихся без наград строи-
телей, которые, что логично, были первы-
ми в конкурсе бивуаков. 



Кино в кино

Кадр из фильма «Чужое гнездо».

с 13 по 19 июля

Однолюб, 
фаталист, 
трудоголик
Это история о двух семьях и их доме. Доме, который  
для его владельцев стал утраченным раем, а для захватчиков - 
адом, из которого невозможно выбраться.  
На канале «Россия 1» начался показ сериала «Чужое гнездо».
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Более сотни лет назад это имение стало 
плодом для раздора между двумя семей-
ствами. Что там точно произошло, на-
верняка, неизвестно, да и выяснять особо 
не было кому. Так и прошли долгие годы, 
а соседи все никак не могут помириться. 
Некогда единственными хозяевами дома 
были Перегудовы, но однажды их счастью 
пришел конец. Нахально и дерзко в чужое 
имение вселились Макридины. Вместо того 
чтобы подружиться и разделить территорию, 
оба семейства много лет ведут негласную 
войну. 

Постепенно такая жизнь стала каторгой 
и для одних, и для других. Но решительных 
действий для нормализации жизни никто 
не принимал. Пока не подросло молодое 
поколение, которому непонятны были вся 
эта вражда и противостояние. Пытаясь вы-
яснить, почему так несчастливы их близкие, 
главные герои истории Лиза Макридина 
и Никита Перегудов расследуют историю 
вековой вражды их семей. Они влюбляются 
друг в друга и объединяют семьи, которых 
сто лет назад жестоко развели в разные сто-
роны ревность, обида и жажда мести.

Очень типичная современная история, не 
правда ли? Давно сказано: квартирный во-
прос нас испортил...

НочНой связНой
Одну из главных ролей в «Чужом гнезде» 

играет актер Олег Алмазов. Может вам и 
незнакома эта фамилия, но вы, наверняка, 
видели его на экране - ведь 43-летний актер 
уже снялся в 70 фильмах и сериалах! Среди 
них - «Обнимая небо», «Марьина роща», 

«Любопытная Варвара», «Всегда говори 
«всегда», «Обратная сторона Луны», «Мор-
ские дьяволы», «Тайны следствия», «Улицы 
разбитых фонарей», «Убойная сила», «Море. 
Горы. Керамзит».

Алмазов родился в Ленинграде. Вот как 
он описывает свою биографию: «Школь-
ные годы чудесные проходили в трех шко-
лах по очереди, а виной всему постоянные 
переезды и извечный квартирный вопрос, 
который в конце концов разрешился, но 
уже после путешествия по питерским 
средним учебным заведениям. Делом 
жизни в юном возрасте стал детский 
эстрадный ансамбль «Радуга», которому 
честно было отдано 10 лет жизни. Серьез-
ный срок, но и результат хорош: самые 
верные и преданные друзья у меня как раз 
с той «радужной» поры.

После окончания школы почему-то усом-
нился в своих талантах и по настоянию ма-
меньки поступил в Ленинградский институт 
связи им. Бонч-Бруевича. Выдержал два 
курса: каждая сессия грозила отчислени-
ем, ворох справок «по болезни» и вечные 
«хвосты»...

 Но удивительно: трех человек, сыгравших 
знаковую роль в моей жизни, подарил мне 
как раз Бонч - один привел меня на радио, 
другой заразил театром, а третий позна-
комил с кино. Вывод: все случайности не 
случайны. Я фаталист! 

После второго курса бросил институт и 
устроился на ТВ администратором концерт-
ного отдела: встречи-проводы артистов, 
расселение в гостинице. В общем, «мальчик 
на побегушках».

 Через год поступил в ЛГИТМиК на актер-
ский курс, который и окончил в 1996 году. 
В том же году начал работать на «Эльдора-
дио», где и тружусь вот уже 16-й год. Веду 
программу «Ваш ночной связной», которую 
сам придумал. Общаюсь в прямом эфире с 
людьми, звонящими со своими проблемами, 
переживаниями, стараюсь им помочь. Начи-
ная с 2000 года по итогам премии «Мастер-
ключ» стабильно вхожу в тройку лучших 
радиоведущих города».

Алмазов успевает работать в театре, на 
радио и ТВ, сниматься в кино и дублировать 
зарубежные фильмы. Его голосом говорят 
герои картин «Пираты Карибского моря», 
«Криминальное чтиво», «Крепкий орешек-4», 
«Аваитар», герои мультиков и компьютерных 
игр. А еще актер периодически зарабатыва-
ет на хлеб насущный - трудится ведущим на 
корпоративных вечеринках крупных банков и 
компаний, на свадьбах, на открытиях клубов 
и ресторанов. Не зря же он называет себя 
законченным трудоголиком. 

«в штамп в паспорте  
Не верю»

Почти двадцать лет назад Алмазов по-
знакомился с хореографом Ириной Пан-
филовой. Она стала для него единственной 
любимой женщиной. Они до сих пор не 
женаты официально, и детей у них нет. Актер 
говорит, что их и так все устраивает: «С Ирой 
замечательные отношения, очень теплые, 
добрые и родные. К тому же я противник 
брака: 90 процентов моего окружения уже 
в разводе или отправились в загс во второй 
или третий раз. Так что в штамп в паспорте 
не верю».

Между тем Алмазову приписывают рома-
ны с известными женщинами. Ходили слухи 
о его романе с певицей Татьяной Булановой, 
даже говорили, что она собралась уходить 
к нему от Радимова. «Но это глупость, мы 
просто вместе снимались в фильме «Любовь 
еще быть может…», - говорит актер, призы-
вает зрителей не верить слухам и называет 
себя однолюбом.

Отдыхает Алмазов раз в году, когда не 
снимается, - обычно это январь. Обязатель-
но едет на море. Любит там понежиться, 
выспаться. «Я не экстремал, - признается 
Олег. - Экскурсии мне неинтересны. Фрукты, 
свежее пиво - что еще нужно для счастья? 
Недвижимости у меня за рубежом нет. Хотя 
дом в Испании дешевле стоит, чем квартира 
в Москве, и мне предлагали его приобрести. 
Но смысла не вижу покупать. Я в Питере-то 
практически не бываю, сейчас все больше на 
съемках в Москве да в Минске».

Дорогие наши  
Екатерина и Виктор 

Котовы!
С законным браком поздравляем,
 Большого счастья вам желаем.
 Мы говорим сейчас всерьез:
 Пусть миллионы алых роз
 Лежат на всем большом пути,
 Что собираетесь пройти.
 И пусть костер большой любви
 Горит, не угасая!

Семья Горшковых

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)
«Миньоны» (анимация), «Этот неловкий 
момент» (комедия), «Убрать из друзей» 
(ужасы), «Терминатор: генезис» (3D, фан-
тастика), «Супер Майк XXL» (комедия), 
«Вдали от обезумевшей толпы» (драма), 
«Третий лишний-2» (комедия), «Мир юр-
ского периода» (приключения), «Голово-
ломка» (анимация), «Шпион» (комедия), 
«Мульт в кино» (выпуск № 9, анимация).

Киноцентр  
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
«Миньоны» (анимация), «Терминатор: 
генезис» (3D, фантастика), «Третий 
лишний-2» (комедия). 

15 июля, 10.00 - «Табор уходит в небо».

12 июля, 9.30 - опера «Дон Карлос» 
(Джузеппе Верди, Зальцбургский фес-
тиваль).

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)

«Терминатор: генезис» (3D, фантастика), 
«Тайна четырех принцесс» (фэнтези), 
«Зачистка» (триллер), «Король Сафари» 
(анимация). 

«Тайна четырех принцесс»

Подготовила Ольга САВЕЛЬЕВА
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Более восьми тысяч школьников Ульяновска смогут получить помощь в ходе акции   ►
«Помоги собраться в школу». На начало июля помощь уже была оказана более чем 3 600 детям. 
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Поэт, гусар,  
генерал
Иван ВОЛГИН

Продолжает свое шествие по Ульянов-
ской области приоритетный  
региональный проект Года литературы  
«12 симбирских литературных апостолов». 
Июль посвящен жизни и творчеству поэта 
генерал-лейтенанта Дениса Давыдова.

В историю русской литературы Денис 
Давыдов вошел как создатель жанра «гу-
сарской лирики», своеобразного дневника 
воина-поэта («Гусарский пир», «Песня старо-
го гусара», «Полусолдат»). Стихотворение 
«Бородинское поле», написанное им в 1829 
году, считается одной из лучших историче-
ских элегий русской романтической поэзии. 
Поэзию Дениса Давыдова высоко ценил 
Александр Пушкин, с которым его связывала 
многолетняя дружба. 

Давыдов был одним из командиров парти-
занского движения во время Отечественной 
войны 1812 года. Не случайно значительным 
явлением в литературе 1830-х годов стали 
его воспоминания об Александре Суворове, 
Николае Раевском, Николае Каменском, 
военно-исторические работы «Дневник 
партизанских действий 1812», «Опыт теории 
партизанского действия».

Последние годы жизни Давыдов провел в 
селе Верхняя Маза Сызранского уезда Сим-
бирской губернии (ныне это Радищевский 
район Ульяновской области), принадлежав-
шем жене поэта, Софье Чирковой. Здесь 
он продолжал заниматься творчеством, 
вел обширную переписку с Воейковым, За-
госкиным, Пушкиным, Жуковским, другими 
писателями и издателями. Бывал в гостях у 
соседей - Языковых, Ивашевых (в Ундорах), 
Бестужева, Поливанова. Посещал Симбирск. 
Выписывал книги из-за границы. Охотился. 
Писал военно-исторические записки. За-
нимался воспитанием детей и домашним 
хозяйством: выстроил винокуренный завод, 
устроил пруд...

Основные мероприятия проекта «12 
симбирских литературных апостолов» про-
ходят в библиотеках региона. Так, в Астра-
дамовской сельской библиотеке Сурского 
района провели викторину «Славы звучной 
и прекрасной два венка ты заслужил», в 
Новобирючевской библиотеке Ульяновского 
района - литературную эстафету «Давы-
дов - герой, партизан, поэт», в Осокинской 
сельской библиотеке Барышского района - 
литературный час «Славный поэт России», а 
в Среднеякушкинской сельской библиотеке 
Новомалыклинского района представили 
литературный календарь «Давыдов Денис 
Васильевич».

До конца июля в центральной библиоте-
ке Карсунского района будет представле-
на музыкально-поэтическая композиция 
«Певец лихой и сладкогласный меча, 
фиала и любви». В Новоспасском районе 
пройдет районный конкурс чтецов. А в Ра-
дищевском - межрегиональный фестиваль 
«Тебе - певцу! Тебе - герою!». В течение 
месяца в районах области будет орга-
низован читательский марафон «Читаем 
вслух» - «Мои любимые строчки из поэзии 
Давыдова». 

Завтра, 9 июля, в Ульяновской областной 
библиотеке для детей и юношества имени 
С.Т. Аксакова состоится семейный книжный 
выходной, посвященный Денису Давыдову. 
Юные читатели познакомятся с книжно-
иллюстративной выставкой о поэте и героем 
Отечественной войны 1812 года, с местами 
Симбирского края, связанными с его име-
нем, составят его детский портрет «И был 
поэт юнцом безусым…». Творческий портрет 
«Гусарская исповедь» откроет участникам 
историю создания известных романсов 
на стихи Дениса Давыдова. В завершение 
литературного путешествия ребята смогут 
создать своими руками памятную открытку 
«Посвящение Денису Давыдову».

Игорь УЛИТИН

Из-за жаркого июня вредителей 
в лесах Ульяновской области 
развелось больше, чем обычно.

В самый разгар июньского зноя стали 
появляться сообщения о том, что в некото-
рых районах активизировалось огромное 
количество вредителей. Например, гусе-
ниц непарного шелкопряда. Вспомнилось 
одно лето примерно 15-летней давности, 
когда эта тварь объела буквально все дубы 
в Базарносызганском районе. В этом году 
такого точно не было. За разъяснениями, 
насколько в действительности велика 
проблема с лесными вредителями, «НГ» 
обратилась в региональный департамент 
лесного хозяйства.

Вместо листоВертки - 
шелкопряд

- На конец июня очаги вредителей у 
нас в области были распространены на 
площади 56 000 гектаров, - говорит ди-
ректор филиала Рослесозащиты - цен-
тра защиты леса Ульяновской области 
Александр Дуванов. - Много это или 
мало? Для сравнения: в 1970-е годы была 
вспышка непарного шелкопряда, и оча-
ги только этого вредителя составляли  
70 000 гектаров. В этом году его очаги  
8 200 гектаров.

Специалисты, однако, отмечают, что эта 
цифра все же больше, чем в прошлом году. 
Причин роста числа именно непарного 
шелкопряда несколько. Во-первых, как 
уже было сказано выше, это сухая и жаркая 
погода, которая фактически держалась 
больше месяца. Во-вторых, в этом году в 
Ульяновской области меньше мышей - они 
очень любят лакомиться яйцами непарного 
шелкопряда. А в-третьих, в два раза сокра-
тилась площадь очагов естественного кон-
курента непарного шелкопряда - зеленой 
дубовой листовертки. Она объедает дубы, 
когда они только-только собираются рас-
пускать почки. И тем самым лишает шелко-
пряда кормовой базы. Но если в прошлые 

годы площадь ее очагов составляла 50 - 60 
тысяч, то в этом году она сократилась до 
28 000.

- Тут помогла и профилактическая ра-
бота, которую мы проводили, да и сами 
очаги со временем затухают, - поясняет 
Александр Александрович. - Но зато вме-
сто листовертки более активным стал шел-

копряд.
При этом 

листовертка 

осталась лидером по численности. На нее 
пришлось около половины площадей всех 
очагов.

средстВа  
не опраВдыВают

Александр Дуванов подчеркивает, что, 
когда говорят о борьбе с вредителями, в 
первую очередь речь идет именно об оча-
гах, где насекомых особенно много. Напри-
мер, основные места скопления непарного 
шелкопряда и дубовой листовертки при-
ходятся на Базарносызганское, Инзенское 
и Павловское лесничества. Но распро-
странены насекомые по всей территории 
Ульяновской области.

Как пояснил специалист, несмотря на то 
что непарного шелкопряда относительно 
немного, специалисты ведут наблюдения 
за его популяцией. Потому что для него, 
как и для любого биологического вида, 
характерны вспышки. Две наиболее круп-
ные за последние десятилетия как раз и 
были в 1970-е годы и в конце 1990-х. Тогда 
масштабы борьбы с этим вредителем были 
куда больше. По словам директора депар-
тамента лесного хозяйства Ульяновской 
области Эдуарда Леонтьева, ситуация, 
схожая с нашей - с теми годами, когда леса 
объедались полностью, - сейчас у наших 
соседей - в Самарской области, Татарста-
не, Башкортостане. У нас пока не все так 
страшно, поэтому непарного шелкопряда 
не трогали.

- Мы уже в течение трех лет наблюдаем 
очаги непарного шелкопряда в Мелекес-

ском и Новочеремшанском лесничествах. 
Но те средства, которые придется напра-
вить на борьбу с ними, слишком велики 
по сравнению с возможным ущербом 
от этих очагов, - считает Александр Ду-
ванов.

В этом же году основные средства 
- более восьми миллионов рублей из 
федерального бюджета - были пущены 
на борьбу с «родственником» непарного 
шелкопряда.

елочки спасли
«Родственником» этим является шел-

копряд монашенка. Они даже внешне 
похожи с непарным - такие же мохнатые 
пупырчатые гусеницы. Только немного 
отличаются цветом пятен и рационом. 
Непарный ест лиственные деревья - очень 
любит дубы, а отведав их, переходит на 
осины, березы и крайне редко на хвой-
ные. А монашенка, наоборот, очень любит 
хвою. Именно с ней в этом году в первую 

очередь боролись специалисты регио-
нального минсельлесхоза. Как говорят 
представители лесного ведомства, если 
бы не эта борьба, стоять бы некоторым бо-
рам сейчас полностью лысыми. Как мини-
мум, в двух районах точно - в Барышском и 
Николаевском. Именно там в первой поло-
вине июня прошли работы по ликвидации 
и локализации очагов монашенки. Чтобы 
понять масштабы возможного урона, сто-
ит сказать, что работы по борьбе с этим 
вредителем велись на площади более  
12 000 гектаров, то есть в полтора раза 
превышающей ареал очагов непарного 
шелкопряда. А не потрави монашенку 
сейчас, потом ее было бы куда больше.

Кто на свете всех вреднее?

Основные средства были 
пущены на борьбу  
с шелкопрядом монашенка.

Иван ПОРФИРЬЕВ

Соседи в Ульяновской области объеди-
няются! Сейчас во дворах многоквар-
тирных домов проходят мероприятия 
в рамках месячника добрососедских 
отношений.

Напомним, начало череде добрых праздни-
ков дал глава региона Сергей Морозов еще в 
Международный день соседа, в конце мая. 

Первым, кто принял у себя междворовые 
посиделки с играми и чаепитием, стал 
областной центр. Во дворах Ульяновска 
праздники продолжаются до сих пор. На 

одном из последних -  проходившем в Же-
лезнодорожном районе Ульяновска - побы-
вал и губернатор. Выступая перед собрав-
шимися ульяновцами, он подчеркнул:

- От того, насколько жители сплоченны, 
насколько хорошо они знают своих соседей, 
зависит не только культура общения, но и 
качество управления общим имуществом, 
уровень контроля за работой управляющей 
компании и благоустройства придомовой 
территории.

Отметил глава региона и роль власти в 
проведении таких праздников. Она на всех 
уровнях должна поддерживать сплочен-
ность наших жителей. Кроме того, празд-

ники такого рода должны поддерживать и 
управляющие компании. Большинству из 
них сейчас не хватает нормального кон-
структивного диалога с жителями. 

Кроме Ульяновска яркостью и оригиналь-
ным подходом к организации соседских 
праздников отметились Чердаклинский, 
Цильнинский и Радищевский районы.

КСТАТИ
Самый первый День соседа прошел в одном 
округе Франции еще в 1999 году. Уже на 
следующий год праздник приобрел нацио-
нальный масштаб.

Праздник в каждый двор

КСТАТИ
Еще одним «вредителем», с которым при-
ходится бороться и лесникам, и пожарным, 
является… человек. Из-за непотушенных  
костров, брошенных на сухую листву 
окурков и даже стеклянных бутылок, сра-
батывающих как линзы, концентрирующие 
солнечные лучи, гибнет не меньше, а то и 
больше лесов, чем от насекомых. Напри-
мер, чтобы дубовый шелкопряд уничтожил 
рощу, он должен три года подряд объедать 
ее на 100%. Чтобы расправиться с ней 
человеку, нужно всего лишь неосторожно 
бросить непотушенную спичку.



22 Народная газетаСреда / 8 июля 2015 / № 27 Праздник

На 8 июля - День семьи, любви и верности - в отделы ЗАГС Ульяновской области подано   ►
40 заявлений на регистрацию брака. Столько же пар связали себя узами брака в прошлом году.

Во льдах или на крыше?
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Алена ГОНДЫЛЕВА

Обменяться клятвами 
супружеской верности 
ульяновцы все больше 
предпочитают за пределами 
загса. О самых сумасшедших 
свадебных идеях узнавала 
корреспондент «НГ».

Лето - самое популярное время, чтобы 
узаконить свои отношения. Погода по-
зволяет выбрать платье пооткровенней, 
туфельки помодней. Да и расписаться 
можно где угодно. Традиционные торжества 
постепенно уходят в прошлое. Молодоже-
ны все чаще используют право выездных 
церемоний.

Поближе к старине
Как оказалось, в основном молодых тянет 

в музеи. Самым популярным местом для 
заключения брака стал Дворец книги. За 
ним следуют музеи градостроительства, 
купечества, фотографий, Дом Гончарова. 
Шикарная архитектура и атмосфера ста-
рины позволяют сделать самое главное в 
жизни людей событие особенным. Немало-
важный плюс - никто вас не торопит, в спину 
не дышат заждавшиеся женихи и невесты.

Набирает популярность европейский 
вариант свадьбы - расписаться в близком 
кругу друзей и махнуть за границу, куда-
нибудь на Кипр. А уже там устроить сва-
дебную фотосессию, праздник для двоих. 
И никаких лишних расходов на дальних 
родственников. Свадьба плавно переходит 
в свадебное путешествие.

Популярны и национальные гулянья - в 
исламских, армянских, чувашских тради-
циях. Невеста - в расшитом национальном 
платье, а жених в колоритном кафтане.

Влечение Природных стихий
Не менее распространенный вариант - 

выездная регистрация брака на природе. 
Эдакие экосвадьбы. Здесь для разгула 
фантазии простор большой - можно вы-
брать любой парк, любой уголок природы 
живописнее.

- Чаще всего ульяновцы предпочитают 
парки Дружбы народов, Александровский,  
«Семья», Владимирский сад - рассказала 
и.о. начальника отдела управления ЗАГС 
Ульяновской области по Ленинскому району 
города Ульяновска Наталья Антонова.

Но чтобы расписаться у березок и столет-
них дубов, придется изрядно раскошелить-
ся, ведь в чистом поле никаких условий, 
кроме красоты, нет. Создать нужный образ 
помогут дизайнеры - они соорудят арку, 
стойку, в одном стиле украсят лужайку.

В загсе рассказали и такой необычный 
случай - все лето жених и невеста на спуске 
к Волге сами выращивали дикий виноград, 
плющ, пололи сорняки, облагораживали 
местность. К концу августа, когда у них 
была свадьба, это было уже очень красивое 
место для церемонии.

Любят жители родины Ленина и реку. 
Волга соединила немало сердец. Проводят 
церемонию на теплоходе, на берегу. Было 
даже такое торжество - молодоженов рас-
писали перед въездом на Президентский 
мост!

В прошлом году ульяновцы зашли еще 
дальше - впервые практиковали регистра-
цию на льду. Роспись прошла в спортком-
плексе «Волга-Спорт-Арена». И все потому, 
что невеста очень любит фигурное катание. 
Первый танец молодожены прокатали на 
коньках.

Выбирают ульяновцы для росписи и до-
стопримечательности города. Нередки 
церемонии у обелиска, на крыше гостиницы 
«Венец».

Можно придумать что угодно, в любом 
случае, если свадьба выездная, зачастую 
регистрируют брак заранее в загсе, а при 
гостях проводят бутафорскую церемонию.

Плейбой-Пати или рок?
Не только необычными местами старают-

ся удивить молодожены своих гостей, но и 
стилизацией свадьбы. Кто как разбавляет 
обыденность церемонии: кедами, красны-
ми туфлями, цветным платьем или вовсе 
брючным костюмом невесты.

- Я гуляла на свадьбе, где всех гостей по-
просили прийти в белом, а невеста надела 
шикарное красное платье, - рассказала жи-
тельница Ульяновска Елена Киржаева. - Это 
было потрясающе, очень эффектно.

Насмотревшись фильмов, ульяновцы 
закатывают церемонии и в гангстерском 
стиле. Гости, побывавшие на таком празд-
нике, рассказывают, что главную роль здесь 
играли мелочи - реквизиты, музыка.

Приверженцы определенной молодежной 
субкультуры стараются и в день свадьбы не 
изменять своим интересам. Например, не 
раз Ульяновск видывал свадьбы байкеров, 
когда жених, вместо костюма надев косуху, 
на мотоцикле привозил свою избранницу 
в загс.

- Недавно я вел свадьбу в стиле рок-пати, 
- рассказал свадебный ведущий Дмитрий 
Кононенко. - Жених и невеста были одеты 
стандартно - платье, костюм, но в самой 
свадьбе ничего традиционного не было. 

Играла рок-группа, под конец все зажигали 
чуть ли не под «Рамштайн».

Свою же свадьбу Дмитрий с будущей же-
ной Натальей организовал в стиле плейбой-
вечеринки.

- Почти все свадьбы такие похожие друг 
на друга, надоело все, поэтому хотелось 
чего-нибудь необычного. С родственниками 
мы пошли на роспись и посидели в рестора-
не, а потом устроили вечеринку с друзьями. 
Это больше дискотека была - с фуршетом, 
барменом. Танцовщиц переодели в костю-
мы зайчиков, и призы для гостей были под 
стать стилю. Закончилось свадебное тор-
жество с друзьями в сауне.

Вариантов свадебной церемонии просто 
не счесть. Неважно, как вы проведете свой 
волшебный день, главное, чтобы он стал не-
забываемым и самым счастливым именно 
для вас двоих.

СвадебНые фишки от «НГ»
- Букет-трансформер - в полете превра-
щается в несколько мини-букетиков. Так 
что для подружек невесты больше шансов 
выйти замуж.
- Вместо традиционного зажигания семей-
ного очага в конце свадебного вечера можно 
провести другую церемонию, например, 
песочную.
- Подарки для каждого гостя - на столе раз-
ложить бонбоньерки - коробочки с пожела-
ниями и сладостями.
- В ресторане выделить и оборудовать место 
для фотозоны.

Самым популярным местом 
для заключения брака стал 
Дворец книги. Насмотревшись фильмов, 

ульяновцы закатывают  
церемонии  
и в гангстерском стиле.

Ромашки  
для Наташки
Кирилл МЕРЦАЛОВ

По натуре я не романтик, но сегодня, 
бегая по цветочным магазинам и выиски-
вая ромашки, ловлю на себе умиленные 
взгляды женщин… 

Розы, пионы, лилии - столько всякой красо-
ты, но мне-то нужны самые нежные, а их, как ни 
странно, сразу и не отыщешь. Благо, в Ульянов-
ске все еще есть люди, хранящие красоту для 
людей, - это бабушки. Они-то меня и спасли.

Если вы еще не поняли, зачем мне именно 
букет ромашек, откроюсь: сегодня, 8 июля, 
День Петра и Февронии - своего рода право-
славный прототип 14 февраля. Для меня 
он роднее и ближе. В этот день в знак бес-
конечной любви, нежности своим любимым 
принято дарить ромашки. Собранные или 
купленные, эти цветы по преданию не вы- 
брасывают, а хранят до следующего празд-
ника как оберег. Моя Наташка знает об этом, 
и такой ритуал стал для нас уже священным. 
Через неделю мы по обычаю опустошим ла-
рец при иконе и сложим в него новые цветы, 
хранящие наш семейный очаг…

Современность не особо жалует этот 
праздник, предпочитая европейский его 
вариант. А вот люди постарше еще помнят ту 
волшебную легенду времен Древней Руси. 
Она гласит, что будущий муромский князь 
заболел проказой, от которой нигде не мог 
найти излечения. Однажды он увидел сон о 
том, что помочь ему сможет лишь крестьянка 
Феврония. Когда девушку разыскали, она в 
качестве платы за лечение потребовала, что-
бы мужчина женился на ней. Он дал обещание 
сделать это, но, избавившись от болезни, не 
сдержал слово. Болезнь возобновилась, и 
только после того как Феврония вновь выле-
чила Петра, он, наконец, исполнил обещанное 
и никогда об этом не пожалел. 

Петр наследовал княжение после своего 
брата, но муромские бояре не хотели видеть 
своей правительницей бывшую крестьянку и 
велели молодому князю либо отказаться от 
жены, либо покинуть город. Муж не предал 
своей любви и вместе с женой отплыл из Му-
рома по Оке. В городе же началась смута: люди 
требовали вернуть княжескую пару на престол. 
Так и случилось. Супруги жили вместе долго и 
счастливо, а на старости лет приняли монаше-
ский постриг и стали молить Бога о том, чтобы 
умереть в один день. Петр и Феврония завеща-
ли похоронить их в одном гробу, но просьбу не 
выполнили, сочтя ее непристойной для людей 
монашеского звания. Несмотря на то что тела 
мужа и жены положили в разных обителях, на 
следующий день они оказались вместе. 

Церковь канонизировала Петра и Фев-
ронию в 1541 году. С тех пор в народе они 
считаются покровителями семейного очага, 
хранителями супружеской любви. Еще на 
Руси было принято молиться этой паре свя-
тых о благополучии в семье и просить у них 
благословения на свадьбу.

Конечно, жизнь с тех времен изменилась в 
нашей стране до неузнаваемости. Но все же 
остались вечные, непреходящие ценности. И 
даже сегодня люди мечтают о такой крепкой 
семье и настоящей любви, которая была у 
Петра и Февронии.
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В 2014 году на фестивале «Успешная семья Приволжья», проходившем в Кирове,    ►
Ульяновскую область представляла многодетная семья Грузиных из Цильнинского района. 

(в доме есть вся необходимая 
техника, компьютеры), растут 
здоровыми, любознательными 
и подвижными.

Каждый из пятерых детей в 
семье Евстигнеевых - радость 
и гордость родителей. Старшие 
занимаются спортом - лег-
кой атлетикой, баскетболом, 
лыжами. Своими успехами в 
фотографии радуют Евгений 
и Анна. Их работы не раз были 
отмечены на многих районных 
и городских детских фотокон-
курсах, таких как «Купола Сим-
бирска», «Экофото» и «Оста-
новись, мгновенье». Развить 
чувство прекрасного и умение 

запечатлеть мгновение помог-
ли занятия творчеством: Женя 
окончил музыкальную школу, а 
Аня -художественную. Младшие 
же дочери с удовольствием за-
нимаются в театральной студии 
«Город семи ветров», спектакли 
которой рассказывают о мило-
сердии, любви и красоте души.

«Строим родовое 
помеСтье»

Большое внимание в воспи-
тании детей в семье Марины и 
Валерия уделяется духовному 
воспитанию. Сама Марина Ев-
стигнеева много лет занимается 
общественной деятельностью в 
арских храмах. С 2010 года 
была директором церковно-
приходской школы. Семья - по-
стоянный участник ежегодного 
областного фестиваля «Возро-
дим Русь святую», ежегодных 
областных «Арских чтений», 

Дней духовно-нравственной 
культуры.

Валерий и Марина уже много 
лет входят в состав областного 
семейного совета, являя собой 
живой пример для подражания 
остальным. В семейном архиве 
множество грамот за обще-
ственные достижения, воспита-
ние детей. Марина - маленькая 
хрупкая женщина - сама органи-
зовала «Клуб счастливых семей», 
была номинантом городского 
конкурса «Мама года-2012». А 
в 2014-м семья Евстигнеевых 
стала победителем областного 
конкурса «Семья года» в номи-
нации «Многодетная семья».

Главная же мечта Евстигнее-
вых на сегодняшний день - соз-
дать свое родовое поместье.

- Хотим жить по соседству со 
счастливыми крепкими друж-
ными семьями, в единении с 
природой, - рассказывает Ма-
рина. - В Сенгилеевском районе 
в селении Ладное мы начали 
обустройство своего будущего 
поместья с живой изгородью, 
посадили сад, пробурили сква-
жину.

родом руСь Сильна
1 июня, в День защиты детей, 

в Оренбурге состоялось на-
граждение семей, принявших 
участие в третьем окружном 
фестивале-конкурсе «Успеш-
ная семья Приволжья». Семья 
Евстигнеевых, представлявшая 
Ульяновскую область, достойно 
выступив на фестивале, заняла 
третье место.

 На конкурсе они представили 
творческую работу «Родом Русь 
сильна», автор текста которой - 
известная ульяновская поэтесса 
Марина Андреева.

- Наш номер стал ульяновской 
миниатюрой большой Оренбург-
ской программы фестиваля. 
Слова ведущих о том, что все 
мы - одна большая приволжская 
семья, благозвучно слились 
с заключительными словами 
Евстигнеевых: «Давайте за руки 
возьмемся. Мы все - приволж-
ская семья», - поделилась свои-
ми впечатлениями от поездки 
Марина Андреева. - Семья Ма-
рины и Валерия всегда слави-

лась своими замечательными 
идеями и умением объединить 
вокруг себя неравнодушных 
людей. В последнее время идет 
активизация семейного движе-
ния при огромной поддержке 
управления по семейной и де-
мографической политике при 
правительстве Ульяновской 
области. Семьи являются при-
мером друг для друга, объеди-
няясь в одну большую семью. И 
девиз Евстигнеевых «Родом Русь 
сильна» - это именно о нашем 
регионе, где мы сплотились для 
победы в конкурсе, действитель-
но став опорой души и державы. 
Поэтому, когда меня попросили 
написать стихи для творческого 
номера и сопровождать семью 
Евстигнеевых в Оренбург, я с 
радостью согласилась. Да, было 
сложно, но это заслуженная по-
беда нашей семейно ориентиро-
ванной команды!

«Хочу много  
детей и козу!»

11 июля в 15.00 у памятника Петру и Февронии состоится чествование семей,  
проживших в браке 25 лет и более. Отметят там и семью Евстигнеевых.

Ванда АИСОВА

Так заявил во время 
знакомства Валерий 
Евстигнеев своей 
будущей жене Марине.

Одни увлекаются вегетари-
анством, другие становятся 
детьми солнца, третьи закали-
вают организм ледяной водой. 
Не все из них вызывают одно-
значные чувства. Многодетная 
семья Евстигнеевых, у которой 
журналист «НГ» побывала в 
гостях, производит только по-
ложительные впечатления.

на вСе руки  
маСтера

Валерий и Марина, как ге-
рои повествований о сельских 
жителях, - доброжелательные, 
со светлыми лицами, с дере-
венским говорком. За столом, 
где мы оказались сразу же по 
прибытии, хозяева рассказа-
ли о текущих событиях своей 
жизни: ночью, ожидая грозу, 
собирали и возили скошенное 
сено с поля, насобирали и засу-
шили иван-чай и землянику на 
зиму, надоили козьего молока 
и сварили сыр впрок, нашли ин-
тересную книгу со сказками, ко-
торую читают младшим детям. 
Нас, конечно же, угостили сво-
им творогом, сыром из козьего 
молока, чаем из трав - все было 
необычно и приятно на вкус.

На стенах дома висят грамоты 
и награды детей. Бережно хра-
нятся рисунки и открытки - они 
собраны в семейный альбом. 
Дочки вместе с мамой не только 
хранительницы домашнего оча-
га, но и знатные рукодельницы 
и вышивальщицы. Старший 
сын - главный помощник отца, 
младший - Георгий - любимец 
семьи, ему два годика.

Все в доме сделано руками 
Валеры, ремонт идет постоян-
но. Но, как жалуются хозяева, 
на него не хватает времени. 
Все лето это работа в поле и в 
хозяйстве.

пятерых за пять 
пятилеток

- Когда мы только познако-
мились, Валера поразил меня 
одной своей фразой: разгова-
ривая о будущем, он сказал, 
что хочет иметь много детей и 
козу, - рассказывает Марина. 
- Причем я точно знала, что до 
этого он никогда коз не держал 
и даже не представлял себе, 
насколько это сложно. Именно 
тогда я поняла, что на этого 
мужчину можно положиться, с 
ним я не пропаду.

Сегодня за плечами семьи 
Евстигнеевых двадцать пять лет 
совместной жизни, за это вре-
мя родилось пятеро ребятишек. 
Помимо сразу заявленных коз, 
в большом семейном хозяйстве 
держат кур. Мирно уживаются в 
доме и кошки с собакой, а так-
же кролик, черепаха, попугай 
и рыбки.

Не обойтись в большой семье 
и без огорода - на своем участ-
ке выращивают овощи, фрукты 
и ягоды. Сами Валера и Марина 
питаются тем, что произво-
дят своими руками. Уже много 
лет не едят мяса. И дети их, 
живущие в современном мире 

Впиши строку  
в общую  
историю
В последнее время мы все более отчетли-
во чувствуем, как многое стало меняться в 
жизни нашей страны, нашего края. 

Причем перемены эти прежде всего ка-
саются сферы нашего духа, укрепления на-
шего достоинства и самоуважения, нашего 
гражданского самосознания. В нас снова 
оживают архетипические смыслы глубинной 
связи с нашей великой страной, ее богатой 
и поучительной историей. А история - это 
не только судьбоносные сражения и деяния 
выдающихся людей, но и жизни и свершения 
наших земляков - та животворная сила вы-
страданного опыта, победоносная энергия 
былых побед и достижений, которая только 
и может быть фундаментом нашей успеш-
ной жизни сегодня. Только знание истории 
своих предков, личностное сопереживание 
их судьбам способно наделить нас ценней-
шим качеством - осознанием себя самого 
творцом нашей современной жизни и ее 
истории.

К сожалению, ныне информационные 
потоки переключают наше внимание на со-
бытия хотя и важные, но очень далекие, мы 
не видим и не знаем, что творится на своей 
улице. Часто не можем вспомнить, чьи имена 
носят наши улицы, предприятия, на которых 
работали наши родители. Даже события 
великих войн, в которых сражались и гибли 
родные нам люди, некоторые из нас вос-
принимают как напрямую их не касающиеся. 
А ведь каждый дом, каждое село или город 
возникли трудами тех, которых мы не имеем 
права не помнить. И для этого история их 
жизни и свершений должна быть зафикси-
рована в документах и текстах. Без этого 
мы лишены животворных корней, которые 
дают нам веру в свои силы и убежденность в 
правоте тех дел, которые мы вершим.

К чему такое длинное вступление? В 
прошлом году в области по инициативе 
губернатора Сергея Морозова, историко-
архивной комиссии и НИИ истории и 
культуры началась реализация важного 
проекта - создания истории каждого 
села, деревни, города, района. Работа 
началась, но ведется не везде успешно. 
Скажем, в Майнском, Барышском, Старо-
майнском и некоторых других районах 
нашлись увлеченные люди, которые по 
собственной инициативе проделали ко-
лоссальную работу по сбору информации 
и подготовке текстов. Но есть муници-
палитеты, где до сего времени не пред-
приняты должные меры по организации 
этой работы. Не хочется перечислять их, 
думаю, что они сумеют при поддержке 
глав администраций в ближайшие месяцы 
наверстать упущенное. Ведь на очереди 
выпуск первого тома издания «1000 горо-
дов и селений Ульяновской области».

Хочу обратиться к ветеранам и моло-
дежи, к активистам школьных и поселен-
ческих музеев, журналистам и учителям, 
ко всем неравнодушным землякам: при-
глашаю вас в соавторы нашей областной 
истории. Ценна и необходима самая раз-
нообразная информация об истории насе-
ленных пунктов, в которых вы живете, о яр-
ких событиях, предприятиях, организациях 
и людях, которые оставили добрый след. 
Это могут быть отдельные заметки, вос-
поминания, сохранившиеся в домашнем 
архиве интересные документы, вырезки из 
газет, фотоснимки. Их можно передать нам 
через отделения нашей историко-архивной 
комиссии в городах и районах или по 
почте: 432700, Ульяновск, ул. Спасская, 
10, историко-архивная комиссия; e-mail: 
istulobl@mail.ru .

Вячеслав ЕгОрОВ,  
председатель историко-архивной 

комиссии Ульяновской области
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По данным Госавтоинспекции, за прошедший месяц в Ульяновской области было 111 ДТП с пострадавшими,  ►
погибли 11 человек. Всего на аварии спасатели выезжали 120 раз.

Пластиковые шины самые удобные. Есть картонный вариант, но он слишком 
хлипкий.

А есть проверенные временем - большие деревянные 
конструкции.

Ванда АИСОВА 

В августе из Ульяновска на 
Соловки стартует экспедиция 
«На Север!», одним из 
организаторов которой 
является наш корреспондент. 
Готовясь к путешествию, она 
отправилась вместе с мужем 
в центр медицины катастроф 
для прохождения курсов по 
оказанию первой медицинской 
помощи.

В центре нас встретил начальник учебно-
тренировочного отдела Анатолий Викто-
рович Алещенко. Именно он за несколько 
часов обещал научить нас основам первой 
помощи, тем знаниям, которыми в идеале 
нужно владеть каждому человеку.

Какая-то обрывочная теория со времен 
школы и учебы на курсах вождения в наших 
головах, конечно, осталась, но, по словам 
Анатолия Викторовича, если знаниями и 
навыками не пользуешься, то со време-
нем они просто забываются. На самом 
деле, кто навскидку сейчас вспомнит до-
казательство теоремы Пифагора или ал-

горитм решения квадратного уравнения?  
А ведь все это зубрили в школе. Так и со зна-
ниями по методике оказания первой помощи 
- их желательно обновлять в голове хотя бы 
раз в пятилетку.

Итак, самые главные принципы оказа-
ния первой помощи пострадавшему - «Не 
умеешь - не берись» и «Не навреди». Если 
проще: не умеешь плавать - не лезь в воду 
спасать человека, не пожарный - не стоит 
бросаться в огонь в одной майке.

Шины разные нужны
Так как нам предстоит автомобильное пу-

тешествие на трех машинах с экипажами в 
двенадцать человек, то и обучать нас начали 
с разбора коллективной аптечки. Оказалось, 
что, например, шины для пострадавшей ко-
нечности могут быть не только в виде огром-
ной палки. Они, конечно, проверены вре-
менем и на Второй мировой войне спасли 
немало жизней, но и занимает конструкция 
намного больше места, чем бардачок авто-
мобиля. Понятно, что в полевых условиях в 
случае необходимости будешь искать любое 
подручное средство, лишь бы обеспечить 

неподвижность руки или ноги, но хочется 
чего-то более цивилизованного.

Из современных шин на выбор предлага-
ются шина из картона - правда, жесткость 
данной конструкции оставляет желать луч-
шего, пластиковая складная шина - если 
приноровиться, то ее можно надеть за 
считанные секунды и самая продвинутая - 
вакуумная шина, наполненная силикатными 
шариками - убрал из нее воздух, и шина 
мгновенно стала жесткой, как доска. Правда, 
у последней тоже есть свой недостаток - она 
достаточно объемна и в комплекте к ней тре-
буется насос для откачки воздуха.

Самое важное правило, которое мы усвоили 
при накладке шин, - замерять ее необходимо 
сначала на здоровой конечности, а потом уже 
накладывать на пострадавшую. И обязательно 
нужно подвязывать бинтом - для надежности.

жгут жгуту рознь
Для остановки артериальных кровотече-

ний необходимо уметь правильно наклады-
вать жгут. Но и тут могут быть нюансы - все 
дело в том, что и сами жгуты бывают разные. 
Самый надежный - жгут Эсмарха. Его доста-
точно удобно закреплять, и длина его позво-
ляет накладывать на руку или ногу человека 
любой комплекции. Есть жгут Бубнова, но его 
недостаток в том, что он относительно ко-
роткий, поэтому может применяться только 
для стройных пострадавших. В автомобиль-

ной аптечке, как правило, лежит жгут-петля, 
он самый простой в использовании, но 
максимум для чего он подойдет - остановка 
венозного кровотечения на руке. Основное 
же его использование - для взятия анализов 
крови в платных медицинских центрах.

Важно знать, что жгут обязательно должен 
накладываться на одежду либо под него нуж-
но подложить какую-то ткань.

ох, нелегкая это работа!
После того как нам подробно все расска-

зали, мы перешли к практике. На нескольких 
манекенах пробовали накладывать воротник 
на шею, помогать человеку, если он чем-то 
поперхнулся, и, конечно, тренировались в 
проведении базовой сердечно-легочной 
реанимации - непрямого массажа сердца и 
искусственного дыхания «рот в рот». Прово-
дить манипуляции поначалу было страшно-
вато даже на безжизненном манекене, но под 
чутким руководством специалистов, действуя 
с мужем слаженной командой, компьютер вы-
дал нам, что пациент скорее жив...

И напоследок. Конечно, спасать жизни лю-
дям должны специалисты, а беречь себя и не 
допускать возникновения экстренных ситуа-
ций должны мы сами. Но в критических ситуа-
циях, когда речь идет буквально о минутах и 
секундах, необходимо сохранять здравомыс-
лие и пытаться помогать человеку самостоя-
тельно, не забывая при этом набрать телефон 
вызова скорой медицинской помощи 03, либо 
112, если вызов идет с мобильного телефона. 
Главное - четко и внятно описать диспетчеру 
ситуацию: что, где и когда случилось.

Удачи на дорогах и берегите себя!

Не умеешь - не берись
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Компьютер выдал нам,  
что пациент скорее жив...

Как помочь при инсульте?
Если вы оказались рядом с пострадавшим от инсульта и знаете,что нужно предпринять до приезда врачей, это не только спасет 
жизнь человеку, но и позволит избежать необратимых последствий. Важно не упустить драгоценное время.
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Проект литературного фестиваля одной буквы « ► Ё» Фонда «Ульяновск - культурная столица» 
вошел в состав  636 победителей конкурса президентских грантов и получил 750 тысяч рублей. 

В десять лет все  
только начинается
Ванда АИСОВА

С 7 по 15 июля в 
Витебске проходит 
XXIV Международный 
фестиваль искусств 
«Славянский базар». 
Россию на этом 
престижном конкурсе 
представит юная артистка 
из Ульяновска -  
Вероника Устимова.

Накануне выступления журна-
лист «НГ» пообщалась с главной 
болельщицей Вероники - ее мамой 
Юлией Устимовой.

Мечты о «СлавянСкоМ 
базаре»

- Веронике всего 10 лет, а 
у нее за плечами такой со-
лидный опыт выступлений и 
побед. Расскажите, с чего все 
начиналось?
- Все началось с конкурсов 

красоты. Веронике захотелось 
почувствовать себя принцессой 
в длинном пышном платье, и в 
пять лет мы пришли на конкурс 
«Принцесса Ульяновска». Обяза-
тельной частью любого конкурса 
красоты является шоу талантов. 

В пять лет это вопрос сложный. 
Решили петь. Бабушка давно 
говорила, что ребенок поет, ну 
вот и повод появился. Нашли 
педагога, выявили слух и голос, 
и началось.

- Самая первая победа?
- На конкурсах красоты пришли 

и первые победы. Взяли все воз-
можные титулы. И город, и Россию, 
и Европу, и мир. После такого 
сценического опыта в вокальных 
конкурсах побеждать было легко 
и приятно.

- Самое главное достижение 
на сегодняшний день?
-  На сегодня это,  конечно, 

победа на всероссийском от-
боре к конкурсу «Славянский 
базар».  Конкурс значимый и 
долгожданный. Готовимся под 
руководством нашего педагога 
по вокалу Евгении Александров-
ны Эпикуровой.

Вероника несколько лет мечта-
ла туда попасть - в прошлом году 
мы тоже пытались пройти отбо-
рочный тур, но не получилось. За 
этот год она стала гораздо опыт-
нее, прибавилось сценической 
свободы и уверенности. Сказался 
тот факт, что дочка теперь солист-
ка трех московских мюзиклов - 
исполняет роль маленькой Ассоль 
в мюзикле Максима Дунаевского 
«Алые паруса», главную детскую 
роль в мюзикле «Леди Совершен-
ство» Московского областного 

ТЮЗа под руковод-
ством Нонны Гри-
шаевой и глав-
ную роль в новом 
мюзикле «Бал-
лада о маленьком 
сердце».

лекарСтво от 
звездной болезни

- У Вероники много совмест-
ных выступлений с Мишей 
Смирновым (финалистом дет-
ского «Голоса»). Как началась 
их дружба?
- С Мишей Смирновым подру-

жились еще на кастинге в мюзикл 
«Баллада о маленьком сердце», так 
же, как и с Сашей Савиновым, он 
тоже из проекта «Голос. Дети». На 
репетициях сдружились еще боль-
ше. Вероника и Миша исполняют 
в этом мюзикле главные роли, уже 
отыграли превью, теперь ждем 
премьеру. Дети выступают дуэтом 
не только в театре, но и на эстраде. 
Они очень востребованны на кон-
цертах, поют песни как на русском, 
так и на английском языке.

- Как справились со звездной 
болезнью, если, конечно, она 
была?
- Не было. Наша жизнь не дает 

звездной болезни развиваться. Во-
первых, некогда. Во-вторых, всегда 
есть тот, у кого достижений боль-
ше. В-третьих, всегда есть к чему 
стремиться. И, конечно, повезло 
с характером. К тому же Вероника 
прекрасно понимает, что в любой 
жизни есть место и победам, и 
«непобедам».

- Как Вероника все успевает: 
концерты, конкурсы и учеба 
в школе?

КСТАТИ
Первым лауреатом специальной премии президента Республики  
Беларусь на фестивале «Славянский базар» в 2005 году стал россий-
ский композитор Андрей Петров. В 2006 году этой награды была удо-
стоена Алла Пугачева.

В будущем Вероника хочет стать актрисой музыкального 
театра. Мечтает сыграть Кристин Даэ в мюзикле «Призрак 
оперы».

- Когда с удовольствием занима-
ешься тем, что приносит радость, 
успевать получается все. В школе 
(девочка учится в 1-й гимназии. 
- Авт.) она отличница. Бывает, 
конечно, что занятия пропускаем, 
но педагоги обычно идут навстре-
чу и помогают потом наверстать 
упущенное.

- Пожелание читателям «На-
родной газеты».
- Всем читателям Вероника же-

лает верить в свою мечту. Осу-
ществимо все - надо только дей-
ствовать!

СПРАВКА «НГ»
Вероника Устимова учится в му-
зыкальной школе на отделении 
эстрадного пения. Победительница 
более чем тридцати националь-
ных и международных вокальных 
конкурсов и фестивалей. Сыграла 
главную роль в художественном 
фильме «Радужный вкус» (реж. 
Е. Изотова-Потапова, 2012 г.). 
Удостоена титулов «Мини-мисс 
Европа-2011», «Маленькая краса-
вица России-2012», «Мини-мисс 
мира-2012».

Татьяна ФОМИНА

Ульяновские музеи, в отличие 
от других заведений культуры, 
летом не уходят на каникулы, 
а радуют ульяновцев и гостей 
города новыми выставками.

Художники 
татарСтана

Выставки художников Татарста-
на открылись в картинной галерее 
Ульяновского отделения Союза 
художников России.

На выставках «Художники Та-
тарстана» и «Краса Татарстана» 
представлены произведения  
54 ведущих мастеров изобрази-
тельного искусства республики. В 
их числе работа старейшего худож-
ника Владислава Попова - участни-
ка Великой Отечественной войны, 
заслуженного художника России, 
лауреата Государственной премии 
Республики Татарстан имени Габ-
дуллы Тукая, которому в июне 2015 
года исполнился 91 год. 

Экспозиция не претендует на 
полный охват творческих достиже-
ний художников. Организаторы вы-
ставки представили лишь неболь-
шой срез современного искусства 
республики, чтобы познакомить 
зрителей с его национальной само-
бытностью, жанровым и стилевым 
богатством многонационального 
искусства Татарстана. Важной 

составляющей экспозиции стали 
работы молодых художников, вы-
пускников ведущих московских, 
санкт-петербургских и казанских 
художественных вузов. 

Маршалы Победы
В Ленинском мемориале от-

крылась выставка «Свидетели 
Победы», подготовленная Госу-

дарственным центральным музе-
ем современной истории России 
(Москва) к 70-летию Победы. В 
экспозиции - уникальная галерея 
живописных портретов маршалов 
Победы: Жукова, Конева, Рокос-
совского, Буденного, Василевско-
го, Ворошилова, Малиновского, 
Тимошенко, Толбухина, Шапош-
никова. Серия этих полотен была 
создана в 1945 году по аналогии 
с галереей героев Отечественной 
войны 1812 года и передана Музею 
революции. 

Многие из этих работ долгие 
годы находились в запасниках 
музея, но к 70-летию Победы были 
отреставрированы и впервые 
представлены в марте этого года 
в Государственном центральном 
музее современной истории Рос-
сии на выставке «И все-таки МЫ 
победили». Теперь с этими произ-
ведениями могут познакомиться и 
ульяновцы. 

Рядом с живописными работа-
ми в экспозиции представлены 
личные вещи и обмундирование 

маршалов, переданные в музей их 
родственниками. 

летний верниСаж
По традиции летом выставочный 

зал «На Покровской» приглашает 
художников и дизайнеров из Улья-
новска, Тольятти, Димитровграда, 
Самары на «Летний вернисаж», 
чтобы открыть зрителю новые име-
на молодых талантливых авторов. 
Основу только что открывшейся 
выставки «Летний вернисаж» со-
ставляют живописные и графиче-
ские работы Павла Клементьева, 
Дмитрия Бобровича, Анастасии 
Ивановой, Дениса Горшунова, Ма-
рии Бычковой, Анны Филипповой, 
Алексея Анисимова-Климкина (То-
льятти), Яны Клинк (Самара). Каж-
дый представляет очень разные по 
манере и технике исполнения ра-
боты. Впервые будет участвовать 
в «Летнем вернисаже» молодой 
архитектор и художник Наталья 
Прокофьева с серией оригиналь-
ных рисунков. 

Музейные новости
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В эпоху императора Нерона, в I веке н.э., снег для приготовления холодных десертов доставляли   ►
с дальних альпийских ледников, а для его длительного хранения строили ледяные погреба. 

лей запрета приговаривали к смертной 
казни... А при Наполеоне III в середине 
XIX века в Париже впервые приготовили 
мороженое в стаканчиках и пломбир (он 
родом из французского города Плобьер-
Ле-Бем). 

В Америку рецепты мороженого привезли 
английские переселенцы в 1700 году. Пер-
вый президент страны Джордж Вашингтон 
самолично изготавливал его на своем ранчо. 
В 1923 году кондитер Христиан Нильсон раз-
работал рецепты мороженого, глазирован-
ного шоколадом. Так мир узнал о «пирожке 
эскимоса». Том самом, которое мы зовем 
эскимо. 

А как обстояло дело в России? Еще в 
Киевской Руси подавали мелко настру-
ганное замороженное молоко. В деревнях 
на Масленицу готовили смесь из заморо-
женного творога, сметаны, изюма и саха-
ра. Мороженое любил и простой народ, 
и богатые вельможи, оно было широко 
представлено в меню при дворах Петра III 
и Екатерины II. 

В XIX веке в России появилась первая 
машина для приготовления мороженого. А 
его промышленное производство началось 
у нас в стране в начале 30-х годов про-
шлого века - нарком продовольствия СССР 
Анастас Микоян побывал с делегацией в 
Америке, где специальное оборудование 
уже существовало, и договорился о запуске 
новой линии совместного производства 
мороженого.

От «нулевки»  
дО «зимОвки»

Довелось и мне увидеть своими глаза-
ми производственный процесс - сбылась 

детская сладкая мечта. Когда передо 
мной поставили тазик с мягким плом-
биром и дали большую ложку - это было 
неописуемое счастье. Жаль, что много 
не влезло.

Опишу процесс вкратце. Все начинается 
в «нулевой» камере, где сырье отлеживает-
ся сутки при нулевой температуре. Затем 
это сырье - молоко, сгущенку, крахмал, 
сахар, сливки, ванилин и прочие компонен-
ты (зависит от сорта) засыпают в ванну (я 

видела двухтонную) и нагревают до 60 - 70 
градусов. Оттуда насосы выкачивают эту 
смесь в пастеризаторы, из маслоплавителя 
добавляется масло (например, 180 кило-
граммов на тонну пломбира). В шеститон-
ных резервуарах-танках смесь созревает 
- хранится восемь часов при температуре  
4 - 5 градусов. 

Дальше начинается фасовка. Из ва-
фельного цеха поступают горячие ста-
канчики, фризера (это такие аппараты, 
которые одновременно насыщают воз-
духом, перемешивают, замораживают 
предварительно приготовленную жидкую 
смесь) «заглатывают» их уже заполнен-
ные так называемым мягким мороженым 
(тем, что меня угощали) и замораживают 
до десяти градусов. Вылетающие тугие 
стаканчики подхватывают ловкие женские 
руки, работающих в цехе, и укладывают 
в коробки. И, наконец, отправляют в 
суточную зимовку в тридцатиградусную 
огромную закалочную камеру. Кстати, 
за контролем сырья и продукции следит 
специальная лаборатория. Ее сотрудники 
каждое утро начинают с пробы морожено-
го - представляете!

Допускаю, что в разных городах суще-
ствуют и более современные производства 
сладкой радости. Но суть приготовления 
- та же. 

выплюньте таблетки!
Наверное, вы думаете, что мороженое 

- просто баловство, никакой особой поль-
зы оно не приносит организму. Конечно, 
российские и западные ученые кропотливо 
исследовали этот продукт. И утверждают, 
что мороженое снабжает ваш организм 
полезными микроэлементами - калием, 

магнием, железом, фосфором, каротином и 
кальцием. К примеру, если в сутки скушать 
одну порцию, то можно насытить свой ор-
ганизм кальцием на треть от положенной в 
день нормы. Входящие в состав мороженого 
легкоусвояемые углеводы оказывают благо-
творное влияние на деятельность мозга и 
память. 

Главное же - сладкий вкус влияет на вы-
работку гормона радости - серотонина. А 
значит, настроение повышается, вы рас-
слаблены и счастливы, жизнь удалась. Так 
что выплюньте таблетки! Мороженое - вот 
один из самых хороших антидепрессантов. 
Но все-таки не ешьте его килограммами, не 
злоупотребляйте. Это, впрочем, касается 
всех продуктов и напитков. 

...Вы думаете, что в нашем городе су-
ществует многообразие мороженого? Ну, 
в принципе, были бы три-четыре любимых 
сорта, чего еще желать? Но на «закуску» 
- следующий факт. В венесуэльском кафе-
мороженое Coromoto, основанном еще в 
80-е годы, посетителям предлагается 709 
видов мороженого, в том числе вафельная 
трубочка с тунцом, луковое мороженое, мо-
роженое с пивом, морковью, помидорами, 
креветками и спагетти. Но это уже, конечно, 
не сладкая радость...

Сладкая радость  
для детей и королей

Анна ГРИГОРЬЕВА

Замечали, как народ ест 
мороженое? Какое блаженство, 
какое упоение, какое 
отрешение от мира, какое 
наслаждение разлито на 
лицах! Казалось бы, вовсе не 
какое-то изысканное кушанье, 
но взрослые, вкушая это 
сладкое лакомство, словно 
возвращаются в детство.

ели, едим и будем есть
В детстве я завидовала взрослым, которые 

на каких-то загадочных хладокомбинатах 
делают самую вкусную сладость на свете. 
Завидовала потому, что была убеждена: они 
же каждый день едят мороженое! Причем 
какое хотят, а не какое есть в продаже. Обо-
жаемое мною эскимо (по 11 копеек), столь 
же обожаемое, но дорогущее мороженое-
пирожное «Лакомка» (по 28 копеек!), непре-
менный пломбир в вафельном стаканчике, 
лучше шоколадный, еще лучше из Москов-
ского ГУМа, где этот стаканчик потрясающе 
вкусно хрустел (по 19 копеек), «Ленинград-
ское» в шоколадной глазури (по 22 копейки). 
«Вот интересно, а едят ли они томатное 
мороженое?» - думала я, так и не сумев до-
есть красную замерзшую массу в бумажном 
стаканчике.

В «Кафе-мороженое», что работало в 
«Детском мире» на улице Гончарова, всегда 
выстраивались очереди, причем не только 
мамы с детьми. Особым шиком у взрослых 
считалось взять граммов 200 - 300 и сдо-
брить эту горку всеми имеющимися напол-
нителями - орехами, тертым шоколадом, 
сиропом... Объедение! И не переубеждайте 
меня: советское мороженое было вкуснее! 
Любой специалист вам скажет: в СССР его 
делали из чистого коровьего молока, без 
консервантов и растительных жиров. Что 
входит в состав современного мороженого? 
Не будем углубляться... Все равно ели, едим 
и будем есть. 

Рецепт -  
гОсудаРственная тайна

Прочитала и почти не удивилась возра-
сту мороженого. История его насчитывает 
более 5 000 лет. Еще бы! Такая вкуснота, 
раз появившись, задержалась в жизни 
человечества надолго. Ну, конечно, оно 
видоизменялось, совершенствовалось, но 
суть оставалась. Еще в 3000 году до нашей 
эры вкус лакомства распробовали в богатых 
домах Китая: к столу подавали прообраз 
мороженого - фруктовые соки, смешанные 
со снегом или льдом. Рецепты и способы 
хранения держались в тайне.

Мороженым угощали Александра Маке-
донского во время его походов в Персию и 
Индию. Известный путешественник Марко 
Поло, побывав в Китае, столь сильно по-
любил мороженое, что по возвращении в 
Италию с радостью поделился рецептами 
его приготовления. Так мороженое попало 
в Европу. В XVI веке оно покоряет Францию, 
затем Германию.

Очень любила лакомство королева 
Франции Екатерина Медичи. Угощала го-
стей мороженым, куда по ее собственному 
рецепту добавлялся охлажденный манда-
риновый и апельсиновый сок. Кстати, при 
ней существовали жесточайшие запреты 
на разглашение рецепта мороженого - это 
была государственная тайна! Нарушите-

В XIX веке в России появи-
лась первая машина для 
приготовления мороженого.

«Пирожок эскимоса»,  
или эскимо, запатентован  
в 1923 году в Америке.

«Дай откусить!».

Дореволюционный торговец мороже-
ным.
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В Заволжском районе Ульяновска, в микрорайоне «Центральный», по адресу:  проспект Ливанова, 9  ►
открылась очередная социальная аптека. Сеть расширяется по поручению губернатора.

8 июля - ВсемирНый деНь 
борьбы с аллергией С легким  

сердцем
Иван СОНИН

Ульяновские врачи впервые провели операцию на открытом 
сердце пациента, пострадавшего от инфаркта миокарда.
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МуНИцИпальНОе ОбразОваНИе  
«ТрОИцкО-СуНгурСкОе  
СельСкОе пОСелеНИе» 

Новоспасского района Ульяновской области сообща-
ет о намерении продать 238 (двести тридцать восемь) 
земельных долей по адресу: Ульяновская область, 
Новоспасский район, в границах администрации 
Троицко-Сунгурского сельсовета СПК «Троицкое» 
сельскохозяйственным организациям или крестьян-
ским (фермерским) хозяйствам, использующим зе-
мельный участок, находящийся в долевой собствен-
ности. Земельные доли находятся в долевой соб-
ственности, кадастровый номер 73:11:000000:23, 
общая площадь 23 281 835 кв. м.

 За справками обращаться по адресу: Ульяновская 
область, Новоспасский район, с. Троицкий Сунгур,  
ул. Молодежная, д. 3. Тел. 8(84 238) 31 1 37.

E-mail-trsungur-adm@mail.ru
И.о. главы администрации Т.Н. ульянова

ОБЪЯВЛЕНИЕ
 В соответствии с Законом РФ «О статусе судей в Российской 

Федерации» квалификационная коллегия судей Ульяновской об-
ласти объявляет об открытии вакансий на должности:

- СУдьИ ЗАСВИЯжСКОГО РАйОННОГО СУдА Г. УЛьЯНОВСКА - 1 ед.;
- СУдьИ ЗАВОЛжСКОГО РАйОННОГО СУдА Г. УЛьЯНОВСКА - 1 ед.;

- СУдьИ дИМИТРОВГРАдСКОГО ГОРОдСКОГО СУдА  
УЛьЯНОВСКОй ОБЛАСТИ - 1 ед.

Заявления от претендентов на должность судьи будут прини-
маться в рабочие дни с 14.00 до 17.00 по 22 июля 2015 года вклю-
чительно по адресу: г. ульяновск, ул. к. Маркса, д. 3, каб. 8.

Кроме заявления в квалификационную коллегию представляются 
документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в 
Российской Федерации». Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

 Поступившие заявления будут рассматриваться квалифика-
ционной коллегией судей Ульяновской области на заседании  
30 сентября 2015 года в 15.00.  

Телефон для справок - 8 (8422) 44-47-12.

ЗАО «Агроинфоком» извещает,  
что 29.07.15 г. в 10.00 состоится  

внеочередное собрание акционеров  
по адресу: г. Ульяновск,  

ул. Промышленная, д. 2а.
Начало регистрации - в 9.30.
Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета и бухгал-

терского баланса за 2014 г.
2. Избрание наблюдательного совета.
3. Избрание аудитора.
4. Разное. Р
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СрОчНый авТОвыкуп автомобилей отечественного  
и зарубежного производства в любом состоянии,  

после ДТп. 
Тел.: 89510927070, 89278335464. Р
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долгое время, для того чтобы удалять 
аневризмы, проще говоря, омерт-
вевшие участки сердечной мышцы, 
жителям нашего региона приходилось 
ездить в другие города в профильные 
федеральные центры. Понятное дело, 
что дальняя дорога для людей с боль-
ным сердцем не самое безопасное 
занятие. Поэтому новость о том, что 
подобная операция недавно прошла в 
Ульяновской областной клинической 
больнице, дает больше надежды на вы-
здоровление дома.

«Машина» в груди 
Инфаркт миокарда у ульяновца дмит-

рия Бузаева произошел в прошлом году. 
В разгар рабочего дня у него неожи-

данно начало жечь в груди. Не мешкая, 
мужчина обратился в больницу, где ему 
и поставили неутешительный диагноз. 
Как объяснил сам дмитрий, инфаркт 
произошел на фоне повышенного 
сахара. На левом желудочке сердца 
образовалась та самая аневризма, то 
есть часть мышцы просто перестала 
работать. К тому же она стала выбу-
хать, нарушая геометрию сердца, а 
мышечная ткань сильно истончилась. 
Болезнь грозила самыми печальными 
последствиями. 

- Мне даже ходить было трудно. Че-
рез каждые 500 метров приходилось 
останавливаться, чтобы отдышаться, 
- рассказывает мужчина. 

К счастью дмитрия, именно он стал 
первым пациентом, которому улья-

новские врачи сделали операцию по 
удалению аневризмов. Сложность за-
ключалась в том, что она проводится 
с помощью аппарата искусственного 

кровообращения. То есть в течение часа 
сердцем пациента была машина. Нужно 
это для того, чтобы омертвевшую часть 
сердечной мышцы можно было бы уда-
лить в относительно спокойных услови-
ях. да - в течение часа сердце просто не 
работает. Но зато в это время с челове-
ческим «мотором» можно проводить все 
необходимые манипуляции - аневризма 
удалена, левый желудочек снова принял 
те очертания, которые дала ему при-
рода. Ко всему прочему внутри глав-
ного органа кровообращения оказался 
сформирован тромб, который также 
был удален. После проведенных с юве-
лирной точностью манипуляций сердце 
заработало в полную силу. 

и дышать легче
Как рассказал сердечно-сосудистый 

хирург областной клинической больни-
цы Александр Юдин, в общей сложности 
продолжительность операции состави-
ла около пяти часов. Но сама работа 
хирургов на сердце, как уже говорилось 
выше, составила час. 

По словам дмитрия, после того как 
ему «поставили на сердце заплатку», он 
стал чувствовать себя гораздо лучше. 
А самое главное, стало легче дышать. 
Сейчас мужчина быстрыми темпами 
идет на поправку.

Напомним, 2015 год в России объ-
явлен Годом борьбы с сердечно-
сосудистыми заболеваниями. Как гла-
сит статистика, половина всех смертей 
в нашей стране приходится именно на 
эту категорию болезней.

О том, что такие оперативные вме-
шательства просто необходимы, крас-
норечиво демонстрируют цифры, при-
веденные Александром Юдиным. Среди 
людей, имеющих аневризму левого 
желудочка и не решившихся на опера-
цию, в течение пяти лет выживаемость 
составляет 30%, а среди проопери-
рованных - 90%. Шансов полноценно 
жить после инфаркта теперь гораздо 
больше. 

По словам Дмитрия, чувствует он себя хорошо.

Операция длилась  
пять часов, из которых  
на самом сердце  
врачи работали час.

Половина всех смертей 
приходится на сердечно-
сосудистые заболевания. 

Как жить с аллергией
Иван пОрФИрьев

На эту болезнь жалуются многие люди. Однако не 
меньшее число людей могут даже не подозревать 
о ней и думать, что тот же насморк - последствие 
простуды. 

Научное определение гласит: аллергические забо-
левания являются гиперреакциями организма в ответ 
на воздействие некоторых факторов внешней среды, 
которые принимаются им за потенциально опасные. 
Аллергические реакции многообразны по проявлениям 
и тяжести лечения. 

для появления симптомов аллергии нужно возникнуть 
двум условиям: человек должен быть генетически пред-
расположенным и должен подвергнуться воздействию 
одного или нескольких аллергенов. 

Итак, симптомы аллергии.
1. Чихание - естественный способ для организма из-

бавиться от раздражающих субстанций. При аллергии 
эта реакция становится преувеличенной. Приступы 
чихания длятся изо дня в день без очевидной причины, 
при отсутствии насморка как такового.

2. Прозрачные и водянистые выделения из носа.
3. При аллергии слизистая оболочка в носовой по-

лости воспаляется и утолщается, вызывая закупорку 
носового канала. Попытки высморкаться ни к чему не 
приводят и только усиливают заложенность носа.

4. Аллергия - частая причина зуда.
5. Зуд в глазах возникает без внешней причины и ни-

что не в силах его уменьшить. Этот зуд может продол-
жаться неделями. Веки обычно бывают покрасневшими 
и опухшими.

Лучший способ предотвратить возникновение аллерги-
ческой реакции - избегать контакта с аллергеном или све-
сти эти контакты к минимуму. Порой это сложно и не всегда 
возможно контролировать симптомы аллергии. Человек с 
аллергией на пыльцу растений должен избегать прогулок 
на природе во время цветения растений и пребывания на 
улице в середине дня. Людям с пищевой аллергией следует 
избегать продуктов, вызывающих аллергическую реакцию. 
Но, к сожалению, не всегда мы знаем, какие именно ин-
гредиенты содержатся в том или ином блюде. Если у вас 
аллергия на какие-либо лекарственные препараты, доктор 
поможет выбрать безопасное лекарство.

для профилактики аллергических заболеваний осо-
бое значение приобретает сохранение нормальной 
экологии воздуха. В жилом помещении должно быть 
как можно меньше мебели, отделки, способствующих 
накоплению пыли, ковры лучше заменить на линолеум 
или паркет, использовать моющиеся жалюзи, хранить 
книги в закрытых шкафах, ограничить разведение 
домашних цветов, не заводить домашних животных, 
убрать шерсть, пух, перо, использовать специальные 
противоаллергенные чехлы для матрасов, подушек, 
одеял. Необходимо ежедневно проводить влажную 
уборку помещения, использовать специальные сред-
ства для уничтожения клещей домашней пыли. 

Самолечением аллергии заниматься не нужно, 
необходимо обратиться к врачу-аллергологу или им-
мунологу, напоминает Ульяновский областной центр 
медицинской профилактики.
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Внутренний туризм в России в 2015 году увеличился на 16%. Особенно популярны   ►
у наших граждан Крым, Анапа, Минеральные Воды, Казань, Самара  и Москва.

На веслах вокруг Крыма
Алекс МИТРИЕВ

Около тысячи километров приключений 
предстоит участникам экспедиции «Боль-
шая крымская кругосветка», в которой 
принимают участие шесть ульяновцев и 
четверо димитровградцев. За 39 дней они 
собираются проплыть вдоль всего побе-
режья Крыма, сделав своеобразный круг. 
Стартовало путешествие в понедельник, 
6 июля.

Экспедиция межрегиональная, ее основ-
ной костяк составляют члены тольяттинского 
клуба экстремальных путешествий «Мура-
вейник». Им руководит Николай Шестерин, 
за плечами которого уже 17 походов по 
рекам и озерам России. В последний раз в 
2013 году он покорил Байкал. Теперь задача 
посложнее - преодолеть Азовское и Черное 
море. И хоть плыть приходится вдоль берега, 
это не менее опасно, чем в открытом море.

- Главная сложность - это прибойные 
волны и скалы, особенно подводные, - объ-
ясняет ульяновец Владимир Павлов. - Мы 

проводили несколько пробных заплывов по 
Волге, но морские волны не похожи на реч-
ные, другая амплитуда, много других нюан-
сов. Еще важный вопрос по пресной воде, ее 
наличие при долгой гребле необходимо. Мы 
не знаем, где на побережье расположены 
источники воды, но у нас на всякий случай 
параллельно нам по берегу будет двигаться 
машина сопровождения.

Оригинально решили путешественники 
и еще одну, несколько пикантную пробле-
му. Чтобы от долгого сидения на жесткой 
скамейке байдарки не заболела «пятая 
точка», подкладывают надутые резиновые 
баллоны, которые в случае чего еще и до-
полнительным средством спасения смогут 
послужить.

Всего в составе экспедиции 15 байдарок, 
28 человек. Народ подобрался очень опыт-
ный. Самому старшему мужчине 79 лет, жен-
щине 78! Костяк ульяновской флотилии из 
пяти байдарок составляет дружная команда 
путешественников из НПО «Марс» во главе с 
опытным сплавщиком по рекам Владимиром 
Павловым.

Маршрут рассчитан с точностью до метров 
и времени суток. Путешественников уже 

ждут в Евпатории, Судаке, Керчи, Феодосии 
и Севастополе. В последний город экс-
педиция как раз должна подоспеть ко Дню 
Военно-морского флота.

Часть похода, к сожалению, придется 
пройти по суше. Пограничники настойчиво 
порекомендовали не плыть там, где крым-
ский берег граничит с Украиной (северная 
часть полуострова). По этой причине 113 ки-
лометров байдарки проделают на автомаши-
нах. Зато решены все остальные погранич-
ные вопросы, в том числе по пересечению 
прибрежных вод в черте правительственных 
и других особо охраняемых резиденций.

«Крымская кругосветка» посвящена   
170-летию Русского географического обще-
ства (РГО) и годовщине возвращения Крыма 
в состав России. За участие в экспедиции 
все получат памятные медали. Самую пер-
вую получил Игорь Егоров, руководитель 
Ульяновского отделения РГО, за активную 
поддержку и помощь в организации путе-
шествия.

Вместе с экспедицией путешествует зна-
мя Ульяновского отделения РГО, которое до 
этого уже побывало на Эльбрусе, Памире и 
Алеутских островах.
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Анна ГРИГОРЬЕВА

Это только кажется, 
что мы знаем о ней все. 
А копнешь поглубже 
- ну, великая русская 
река, много городов и 
сел по берегам, рыба 
водится, теплоходы 
еще плавают... Одним 
словом, красавицу нашу 
раздольную, текущую 
по ее берегам жизнь, 
поволжские города, 
чей образ она украшает 
своим присутствием,  
еще изучать и изучать. 

Тем более что время идет, и 
наша Волга вместе с нами пере-
живает трудности, надеется, хочет 
развиваться. Увидеть, понять и ис-
следовать нынешнюю поволжскую 
жизнь решили участники научно-
художественной экспедиции «Вол-
га», которая на днях причалила в 
Ульяновском речном порту.

От НижНегО НОвгОрОда 
дО астрахаНи

Этот проект-путешествие при-
думал и организовал столичный 
Центральный дом художника сов-
местно с Московским государ-
ственным университетом, Цен-
тром прикладной урбанистики, 
Всероссийским государственным 
университетом кинематографии 
имени С.А. Герасимова и Государ-
ственным центром современного 
искусства. 

К экспедиции организаторы 
готовились больше полугода. Офи-
циально цель путешествия такова: 

художественная видеофиксация 
реки и ее берегов, сбор историче-
ских фактов, описание географии 
и выявление экологических про-
блем реки, изучение роли Волги 
в культурном ландшафте городов 
Поволжья и России. 

Стартовали 27 июня в Нижнем 
Новгороде. За девять дней участ-
ники экспедиции проплывут по 
Волге 2 625 километров и посетят 
десять волжских городов: Нижний 
Новгород, Козьмодемьянск, Чебок-
сары, Свияжск, Казань, Ульяновск, 
Саратов, Самару, Волгоград, 
Астрахань. Честно говоря, когда 
я услышала об этой экспедиции, 
сразу начала завидовать. И хотя я 
не раз побывала во всех городах, 
входящих в маршрут путешествия, 
не отказалась бы плыть по Волге 
вновь и вновь. Красота-то какая!

Но участники экспедиции не 
только красотами любуются. В со-
ставе экспедиции 20 профессиона-
лов - из науки, культуры, геологии, 
географии и, конечно, фотографы, 
художники, путешественники и ки-
нооператоры. В Ульяновске, сойдя 
на берег, они рассказали о своем 
проекте, обсудили перспективу 
развития реки с точки зрения ту-
ризма, экологии и культуры. 

река  
требует вНимаНия

На протяжения всего путеше-
ствия идет практически непре-
рывная видеосъемка - не просто на 
память, а для того, чтобы собрать 
новую информацию об изменениях 
климата, социально-культурных 
условиях жизни городов. А запе-
чатлеть на пленку всю волжскую 
панораму организаторы проекта 
рассчитывают в 2016 году. Они так-
же надеются, что проект «Волга» 
сформирует позитивное мнение 
общества в отношении малых 
городов, привлечет внимание к 
состоянию прибрежных зон и к 
самой реке, поднимет вопрос о 
повышении престижа речных пу-
тешествий.

- Проект «Волга» рассчитан на 
три года, в течение которых будут 
проводиться микроэкспедиции 
исследователей в волжские горо-
да, - рассказал его руководитель 
Василий Бычков. - В результате мы 
получим большой архив данных, 
которые нужно исследовать и ана-
лизировать. Уже сейчас собрано 

3,5 терабайта информации. В итоге 
получается научно-художественная 
рамка для широкой дискуссии по 
разным аспектам жизни Волги, жи-
телей Поволжья, промышленности, 
экологии, туризма. 

Считайте, что Ульяновск при-
соединился к всероссийской 
научно-художественной экспеди-
ции. В речном порту ее участники 
вместе с ульяновцами обсудили 
на круглом столе самые разные 
вопросы. Заместитель министра 
сельского, лесного хозяйства и 
природных ресурсов, главный 
эколог Ульяновской области Дми-
трий Федоров поднял проблемы 
Куйбышевского водохранилища 
и очистки сточных вод. Ведь, по 
результатам пятнадцатилетнего 
мониторинга, в регионе наблю-
дается ухудшение экологической 
ситуации.

Исполняющий обязанности ми-
нистра искусства и культурной по-
литики региона Шарпудин Хаутиев 
рассказал о культурном наследии 
области, ее уникальной архитек-
туре. Ульяновцы, которым хорошо 
известны проблемы великой реки, 

высказали москвичам свои пред-
ложения по благоустройству бере-
гов Волги и организации речного 
туризма. 

Экспедиция завершится 5 июля 
в Астрахани. Собранный материал 
используют для создания аудио-
визуальной инсталляции «Волга» - 
интерактивной карты впечатлений 
и фактов.

Будем надеяться, что подобные 
проекты уже в ближайшие годы 
изменят отношение к богатствам 
и красотам Поволжской земли. И, 
познакомившись с интерактивной 
картой, мы отправимся в путеше-
ствие по волжским просторам.

За девять дней  
участники экспедиции 
проплывут по Волге 
 2 625 километров  
и посетят десять  
волжских городов.

«Волга» плывет по Волге

Руководитель проекта 
Василий Бычков.
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Овен 
Займитесь своим семейным очагом - 
именно сейчас нужно уделить время 

своим близким, и тогда все пойдет на лад. Могут 
проявиться небольшие эмоциональные пробле-
мы, но это ненадолго. Хорошее время для дело-
вого общения и работы с документами.

Телец 
Вы сейчас очень ранимы, и, к сожале-
нию, может найтись тот, кто захочет 

испортить вам настроение. Для сохранения цело-
сти внутреннего мира необходимо выстроить 
мощный защитный барьер или полностью уйти в 
себя. Отнеситесь к ситуации мудро.

Близнецы 
Вы сможете проявить себя с самой 
лучшей и выгодной стороны. Придет 

много новых идей, и вам очень сильно захочется 
все их реализовать. Успех этих начинаний уже 
предопределен, но вам предстоит трудиться, а 
не пускать дела на самотек. 

Рак 
Вам предстоит встреча с законом. Это 
могут быть как взаимоотношения с 

правоохранительными органами или судом, так и 
просто оформление документов. В какой бы фор-
ме они ни выражались, для вашего материального 
положения это будет иметь важное значение. 

Лев 
Существует риск обмана или кражи, так 
как кто-то захочет нажиться на вашей 

открытости. Также вполне возможно, что вы 
сами совершите неблаговидный поступок. Вас 
настигнут серьезный эмоциональный упадок, 
бессонница, возможна депрессия. 

Дева 
Наступает время финансового развития. 
Вы проделали много работы, поэтому 

открываются прекрасные перспективы. Появля-
ются хорошие шансы укрепить свое материаль-
ное положение. Ведите себя правильно, иначе 
есть опасность потерять свои позиции. 

Весы 
На этой неделе от вас потребуется ми-
лосердие. Не отказывайте тем, кто будет 

вас просить. Хотя такой подход может показаться 
бессмысленным, но именно жертвуя что-то дру-
гим, вы можете обрести счастье, мир и гармонию 
в собственной душе. 

Скорпион 
Вы станете бросаться из крайности в 
крайность, и это плохо отразится на 

отношениях с окружающими. Вы не сможете 
разобраться в себе и определить, что вам нужно. 
Попытка совместить в себе сильные эмоции с 
точным расчетом будет нелегкой задачей. 

Стрелец 
На этой неделе возможна зависть к чу-
жому успеху, особенно в делах финансо-

вой сферы. Поэтому велика вероятность, что вы 
можете стать рабом материального мира, а если 
ваши амбиции не реализуются, то от вас можно 
ждать чего угодно. 

Козерог 
Ожидаются изменения, и они могут кос-
нуться в первую очередь ваших взглядов 

и отношения к окружающему миру. Однако вы так 
и не сможете сделать для себя выбор, в какую 
сторону вам двигаться дальше. Зовите на по-
мощь свою интуицию.

Водолей 
Вы можете собой гордиться. У вас по-
лучится защитить свои права и отстоять 

свою позицию. Вы многого добьетесь и покажете 
себя с самой лучшей стороны. Вам способствует 
успех во всех делах, связанных с документами, а 
это немаловажно. 

Рыбы 
Вам стоит потрудиться, чтобы побороть-
ся за свое место под солнцем. Это мо-

жет вас утомить, но награда за сей труд будет до-
стойной. Благодаря вашим усилиям вы сможете 
значительно улучшить материальное положение, 
а заодно обрести душевное спокойствие.

Астрологический прогноз  
с 8 по 14 июля

Отдохни

Сегодня в 13.00 перед Дворцом книги в Ульяновске начнется праздник   ►
«Сплотить семью сумеет мудрость книг». Гостей ждут книжные выставки и призовые викторины.

Предлагаем вам сканворд от «НГ»  и призовую викторину от ТНТ. Присылайте ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. Правильно ответившему – приз от редак-
ции «НГ» и телекомпании «ТНТ». Ответы принимаются до 19 июля (по штемпелю). 

конкурс «НГ» +

Правильно ответила на вопросы 
викторины от 17 июня 

П.Д. Гаранин (г. Ульяновск).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию за 

призом.

Справки по тел. 8 (8422)  
41-04-32.

Ответы на викторину  
«СашаТаня» от 17 июня

1 - б; 2 - а; 3 - в; 4 - б.

Ответы на сканворд от 17 июня
По горизонтали: Вади. Уран. Лиса. Губа. 

Ткач. Руль. Лилия. Шабаш. Трал. Ант. Туя. Аор-
та. Док. Сет.

По вертикали: Тату. Ату. Ряд. Пила. Шлак. 
Устрица. Оракул. Барс. Аликанте. Ничья. 
Штат.

Правильно отгадал сканворд  
от 17 июня 

Е.М. Уланов (Ульяновск).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию за призом. 

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.

Сканворд «Какаду»

КНижНый Клуб
Что вы читаете?

Марианна  
Тутолмина,  
режиссер массовых  
зрелищ центра  
народной культуры

Чтение с раннего 
возраста было моим 
любимым занятием. 
Я сидела с книжкой 
всегда - во многом 
благодаря бабушкам- 

педагогам. Мои мама и папа очень любили 
читать. В детстве моими любимыми были 
произведения Драгунского, Носова, сказки 
Андерсена. А в младших классах мама рас-
сказала мне занимательную историю про 
героев Виктора Гюго - Гавроша и Козетту, 
и я ее терзала - что же произошло дальше 
с этими героями? Тогда она отвела меня в 
библиотеку. Библиотекарь была поражена 

моей просьбой - дать почитать «Отвер-
женных». К этому моменту я уже прочитала 
произведения Вальтера Скотта, разные ле-
генды, «Всадника без головы» Майн Рида. 
Но «Отверженных» мне не дали. Вскоре 
папе удалось достать десятитомник Гюго, и 
я стала счастливым обладателем желанной 
книги. Конечно, сцены революции я при 
чтении пропускала. 

Мама-врач несла общественную на-
грузку, была заведующей общественной 
библиотечкой. Какие-то книги приносила 
домой. Она прятала их под подушкой, чтобы 
я не нашла. Но я, конечно, добиралась, так, 
например, прочла Ромена Роллана. 

В юности приобщалась к самиздату - 
прочла «Мастера и Маргариту» Михаила 
Булкагова, «Чайку по имени Джонатан 
Ливингстон» Ричарда Баха. Когда училась 
в вузе, захотелось перечитать русскую 
классику - «Войну и мир», «Анну Каренину», 
у Толстого много общеловеческих размыш-
лений, которые находили отклик. В прозе 

Гоголя нравилась острота, тонкость, нео-
бычная образность. Очень люблю хороший 
русский язык - Набокова, Булгакова.

Обычно читаю несколько книг одновре-
менно. Сейчас одна из них - «Москва-ква-
ква» Василия Аксенова. Тоже блестящий 
русский язык, удивительная атмосфера, 
ирония, шик, импровизация. Это как джаз, 
который я люблю. 

Иногда беру что-нибудь новенькое, экзо-
тическое. Как-то прочла роман французско-
го писателя Фредерика Бегбедера «Любовь 
живет три года». Потом перечитала все его 
вещи. В них есть жизнь, колорит, юмор и в 
то же время - мысль. А иногда хочется очень 
простого детектива - Устинову, Донцову, 
что попадется. Люблю читать мемуары об 
интересных людях, сильных личностях. 
Иногда к себе зовет поэзия Арсения Тар-
ковского, Марины Цветаевой, Андрея Воз-
несенского. 

Большинство современных раскрученных 
авторов не запоминаются, не цепляют...

Викторина  
«САШАТАНЯ»
1. Фамилия Тани по мужу?
а) Антонова;
б) Серова;
в) Сергеева.
2. Фамилия Тани в девичестве?
а) Архипова;
б) Артемова;
в) Филиппова.
3. Что, по словам Сильвестра, он 
вывез из Польши в пуховиках?
а) Бюджет Польши;
б) Золотой запас Польши;
в) Пенсионный фонд Польши.
4. К чему, по совету Тани, проявила 
интерес Ева?
а) К биржевым сводкам;
б) К футболу;
в) К курсу евро.
5. С помощью чего Саша и Таня  
боролись с пауком?
а) Тапки;
б) Мухобойки;
в) Пылесоса.
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Спектакли
концерты

Афиша

12 июля около музея «Симбирская фотография» состоится фотовыставка, участвовать в  которой  ►
может каждый. Распечатайте сделанное вами фото Волги и повесьте на заборе у музея. 

Площадь УлГУ
8 июля - праздничная программа ко 
Дню семьи, любви и верности «День 
семьи, любви и верности».

Площадь 100-летия со дня 
рождения В.И. Ленина
9 июля, 15.30 - летний проект «Терри-
тория соТворения» (мастер-класс по во-
калу «Музыкальная зона», мастер-класс 
по вокалу «Поем вместе», мастер-класс 
по художественной росписи по дереву 
«Деревянная сказка»).

Парк Победы
9 июля, 11.00 - концерт ко Дню семьи, 
любви и верности.

Новый Венец
12 июля, 13.30 - летний проект «Тер-
ритория соТворения» (мастер-класс 
по искусству дефиле и показательные 
выступления участников народного 
коллектива театра моды Tempesta 
infiniti, мастер-класс по художественной  
росписи по дереву «Деревянная сказка», 
мастер-класс по вокалу «Музыкальная 
зона»).

ОдинОкая гармОнь 
 

Снова замерло все до рассвета, 
 Дверь не скрипнет, не вспыхнет огонь.
 Только слышно на улице где-то 
 Одинокая бродит гармонь.
 
То пойдет на поля, за ворота, 
 То обратно вернется опять.
 Словно ищет в потемках кого-то 
 И не может никак отыскать.
 
Веет с поля ночная прохлада,
 С яблонь цвет облетает густой… 
 Ты признайся, кого тебе надо, 
 Ты скажи, гармонист молодой.
 
Может, радость твоя недалеко, 
 Да не знает - ее ли ты ждешь… 
 Что ж ты бродишь всю ночь одиноко, 
 Что ж ты девушкам спать не даешь?! вы
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Споем вместе
Мы продолжаем региональный медиапроект 
«НГ» и радио ГТРК «Волга» - «Песня - душа 
народа». Сегодня в рубрике «Народный хит» 
мы выполняем просьбу наших читателей 
Людмилы Зайцевой из Барышского района и 
Аллы Лазаревой из Ульяновска. Вспоминаем 
замечательную песню «Одинокая гармонь».

Этой песне почти 70 лет! А как свежо, молодо 
она звучит, как легко поется. Сегодня о любви 
уже не пишут с такой нежностью, искренностью 
и надеждой...

- Время рождения стихов - первые послево-
енные месяцы 1945 года, - пишет музыковед, 
посвятивший многие годы изучению творчества 
советских композиторов, Юрий Бирюков. - В 
архиве их автора, поэта Михаила Исаковского, 
сохранился первоначальный вариант песни, 
в котором две заключительные строфы вы-
глядели так: «Отчего мне и сладко, и больно В 
эту пору в родимом краю? Отчего я вздыхаю 
невольно, Как заслышу гармошку твою? - спра-
шивала себя героиня будущей песни и сама же 
пыталась объяснить это для себя: - Словно жду 
я тебя втихомолку, Хоть и знаю, что ты не при-
дешь. Что ж ты бродишь всю ночь по поселку, 
Что ж ты девушкам спать не даешь?».

Взамен этих двух строф, исключавших воз-
можность встречи героев, Исаковский в окон-
чательном варианте стихотворения сделал одну 
- ту, что мы поем до сих пор. И слова будущей 
песни заиграли совсем по-иному, позволяя нам    

самостоятельно «домыслить» дальнейшее раз-
витие событий.

Свое стихотворение Исаковский сначала 
показал композитору Владимиру Захарову. Тот 
сочинил к нему музыку, назвав песню «Гармо-
нист». Ее исполнили в руководимом им хоре 
имени Пятницкого. Однако известности песня 
не получила.

В начале 1946 года поэт публикует это 
стихотворение в журнале «Октябрь». Там-то 
его и приметил Борис Мокроусов и вскоре 
сочинил к нему музыку. Песню опубликовал 
в июне 1946 года Музфонд мизерным тира-
жом (всего 500 экземпляров), но она сумела 
быстро завоевать всенародную популярность 
и через два года была удостоена Сталинской 
премии. 

«Одинокую гармонь» любили исполнять 
самые талантливые певцы - Георг Отс, Сергей 
Лемешев, Валентина Толкунова, Эдуард Хиль, 
Владимир Трошин, Людмила Гурченко. На ка-
нале «Культура» в телепрограмме «Заветный 
камень Бориса Мокроусова» песню «Одинокая 
гармонь» исполнили дуэтом Николай Рыбников 
и Вера Васильева. Замечательно поет ее Дмит-
рий Хворостовский.

Песня звучала в фильме 1956 года «Дело 
Румянцева».

В фильме Станислава Говорухина «Вороши-
ловский стрелок» «Одинокую гармонь» поет 
внучка главного героя - ветерана Великой 
Отечественной войны Ивана Афонина, и он 
слушает ее со слезами на глазах. А в мили-
цейском телесериале «Убойная сила» песню 
исполнил Родион Нахапетов. Известная мно-
гим музыкальная радиопередача «Встреча 
с песней» много лет начинается мелодией 
«Одинокой гармони», ставшей ее визитной 
карточкой. 

Песня переведена на немецкий, француз-
ский, английский языки. Особую популярность 
она приобрела в исполнении знаменитого 
французского шансонье и актера Ива Мон-
тана. Выходец из рабочей семьи, в молодо-
сти он придерживался левых взглядов, что 
импонировало советским властям. В разгар 
Венгерских событий 1956-го певец принимает 
непростое решение ехать с ранее намеченными 
гастролями в СССР и другие социалистические 
страны. Французская общественность резко от-
рицательно отнеслась к этому визиту, а в СССР 
певцу оказали радушный прием и пригласили 
на банкет с высшим советским руководством, 
где Монтан пообщался лично с Никитой Хру-
щевым. 

Концертные залы ломились от натиска тысяч 
желающих увидеть французского шансонье. У 
билетных касс выстраивались огромные очере-
ди, составлялись списки с астрономическими 
порядковыми номерами. Стоимость билетов 
составляла 20 рублей - четверть тогдашней 
зарплаты... На концертах шансонье спел две 
песни Бориса Мокроусова, переведенные на 
французский: «Далекий друг» (которая была по-
священа самому Монтану, а исполнял ее Марк 
Бернес) и «Прекрасный май» - так в переводе 
назвали «Одинокую гармонь», которая очень по-
нравилась французу. И русский, и французский 
варианты в народе были одинаково любимы. 
Постепенно Монтан расстался с коммунисти-
ческими иллюзиями и стал в на шей стране 
персоной нон грата. А песня в его исполнении 
живет до сих пор.

А какие песни вы считаете своими люби-
мыми? Ждем ваших писем: 432017, Улья-
новск, ул. Пушкинская, 11 или на электрон-
ную почту: glavrednarod@mail.ru

Пора в кино!
8 июля в «Синема Парке» в ТРЦ «АкваМолл» закрытый премьерный показ 
мультблокбастера «Миньоны».

 «Народная газета» приглашает 
своих читателей в кино. Главное 
- первым ответить правильно на 
вопрос викторины. 

Как звали хозяина миньонов в 
мультфильме «Гадкий я»?

А) Бро;
Б) Грю;
В) Фредди.

Ждем ваших звонков  
8 июля с 14.00 до 15.00  
по тел. 30-17-00.
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Окунуться на два дня в Средневе-
ковье можно будет на междуна-
родном фестивале живой истории. 
Он пройдет с 11 по 12 июля под 
открытым небом на территории 
развлекательно-познавательного 
парка «Калейдоскоп» в селе Новая 
Беденьга Ульяновского района.

Сколько весит настоящий меч средне-
векового воина? Как правильно со-
стязаться в сарацине и метать сулицы? 
Легко ли бегать в металлических доспе-
хах? Из чего шились костюмы знатных 
аристократок и простых крестьянок? 
Ответы на эти и многие другие вопросы 
смогут узнать гости «Волжского пути», 
который пройдет, кстати, уже в четвер-
тый раз.

И не только узнать, но и самим по-
чувствовать на себе, что значит жить 
в средние века. Поесть из глиняной и 

деревянной посуды блюда прошлых 
веков или самим приготовить трапезу 
на костре, поучаствовать в традицион-
ных боях, освоить ремесло кузнеца и 
гончара и просто приятно и с пользой 
провести летний уик-энд. Маленькие 
любители истории будут гостями ска-
зочной усадьбы Колобка.

Самой зрелищной частью фестиваля 
станет битва средневековых дружин. 
Потомки суровых воинов древности 
сразятся на мечах и копьях, сойдутся 
врукопашную, покажут свои умения 
метко стрелять из лука.

Роль трубадуров и скоморохов 
возьмут на себя группы «Сколот» и 
TeufelsTANZ, играющие фолк-рок.

Как обещают организаторы, регуляр-
но будут работать машины времени, от-
правляющие в средние века. Ежечасно, 
с 9.00 до 21.00, от здания музея-салона 
«Симбирцит» на фестиваль будут отхо-
дить микроавтобусы. 

Добро пожаловать в Средневековье!
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По народному календарю 8 июля назывался Русальницы. В этот день надо быть особо  ►
внимательным при купании, а то русалки затянут в водоворот и утащат на дно. 

НародНый 
аНекдот

Читайте в следующую 
среду, 15 июля

аНоНс

коНкурс
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Провели ночь вдвоем, я и комар. 
Он пел. Я хлопал.

Ребенок говорит маме: «Я сорю 
- ты убираешь, пачкаюсь - ты сти-
раешь, проголодаюсь - кашку сва-
ришь! Эх, мама, что бы ты без меня 
делала, обленилась бы совсем!».

- Сволочь! Ты всю жизнь мне 
испортил! Всю молодость на тебя 
потратила!

- Доченька! Милая! Хватит раз-
говаривать с дипломом!

90% женщин не обращают вни-
мания на мужчин в розовой фут-
болке. В свою очередь 90% мужчин 
в розовой футболке не обращают 
внимания на женщин.

Я уже полгода хожу в тренажер-
ку, и моя девушка чувствует себя 
со мной под защитой, ведь если 
на нас нападут, я смогу присесть  
3 подхода по 12.

Только русский человек может 
прийти с больничного загорелым.

- Чего ты плачешь?
- Да книжка грустная.
- А что за книжка?
- Зачетная...

- С вас штраф 250 рублей за 
оскорбление сотрудника полиции!

- Возьми тысячу и слушай дальше.

- Мама, а тебе лялю в животик 
Бог посадил?! 

С кухни торжественный голос 
папы: 

- Да!.. Бог!

Идет экзамен в литературный 
институт.

- Молодой человек, а ну про-
чтите мне что-нибудь пушкинское, 
например, из «Евгения Онегина».

- Мой дядя - ректор института...
- Большое спасибо, хватит, вы 

приняты.

Инструкции на русском языке 
должны начинаться со слов: «Ну 
что... уже сломал?!».

Звонок в справочную сотового 
оператора:

- Але, девушка, ваша компания 
ворует деньги!

- Расскажите подробнее, что 
случилось.

- Вчера вечером проверил ба-
ланс, было 10 баксов, выключил 
телефон, сегодня утром включаю 
- на счете 0.

- А вы телефон на ночь ставили 
на подзарядку?

- Ставил...
- Так это у вас долги за электри-

чество сняли...

У вас сохранились фотографии зданий, улиц 
и памятников, которых уже нет? Принимайте 
участие в конкурсе «Забытый город».  
Ждем ваших писем по адресу: 432017,  
Ульяновск, ул. Пушкинская, 11 или  
на электронную почту: glavrednarod@mail.ru

Узнаете? Были времена - 
именно так выглядела площадь 
Ленина. Непролазная грязь - без 
резиновых сапог не пройдешь. 
Возле филармонии - крыша 
жилого дома. Пустовато...

Еще нет «зеленого островка» за спиной 
памятника вождю, зато аккуратный заборчик 
уже стоит. Вообще на фотографиях прошло-
го века с удивлением разглядываешь такое 
хилое количество деревьев. И насколько с 
ними город выглядит краше и уютнее.

Другое фото - тоже на ленинскую тему. 
Вот такая очередь стояла ежедневно в лет-
ние дни в Дом-музей В.И. Ленина. Сегодня 
такую можно увидеть разве что на дне рож-
дения какого-нибудь супермаркета с непре-
менной распродажей товаров...

Еще один снимок, который нашел в своих 
архивах наш фотокорреспондент Владимир 
Ламзин, напоминает, что в любые годы 
ульяновцы любили фотографироваться 

на улицах города. И не только на фоне 
существующих зданий, но и на фоне... 
разрушенных. На фотографии - нынешний 
гончаровский скверик. Так он выглядел 
после того, как на этом месте разрушили 
Спасо-Вознесенский собор. Детишки копа-
ются то ли в земле, то ли в песке примерно 
там, где поставят памятник писателю. Судя 
по всему, мужчины одеты очень модно: тут 
тебе и широченные брюки, и лацканы на 
пиджаках во всю грудь. Простые лица, за-
бавная мода, незнакомый город...

Забытый городЗабытый город

«Чемпион» - лучше всех! 
Ванда АИСОВА

«…нам сопутствует успех!» Именно такой кри-
чалкой нашу команду поддерживали болель-
щики на 7-й летней cпартакиаде работников 
региональных СМИ.

В минувшие выходные погода над Старой Май-
ной не всегда радовала солнышком: то и дело мо-
росил дождик, временами переходящий в ливень. 
Тем не менее команде «Чемпион» издательского 
дома «Ульяновская правда» ничто не помешало 
занять первое общекомандное место.

«Чемпион» не напугали высокие волжские вол-
ны - мы были единственными, у кого на веслах в 
байдарке сидела девушка. При этом результат 
был показан достойный - соперники, занявшие на 
байдарочной эстафете первое место, обогнали 
экипаж «Чемпиона» всего на секунду с неболь-
шим. В круговой стрельбе необходимо было за 
определенное время поразить наибольшее коли-
чество мишеней. И здесь «чемпионовцы» замеш-
кались буквально на секунду - первая пара пора-
зила десять из десяти, вторая не смогла закрыть 
лишь последнюю мишень. В настольном теннисе 
в большинстве игр дело не доходило даже до тре-
тьего игрока - наша команда выигрывала вчистую 
первые две партии и в результате заняла первое 
место. Двумя лучшими футбольными бомбарди-
рами спартакиады стали «чемпионовцы» Михаил 
Россошанский и Михаил Ощепков. А в игре «Что? 
Где? Когда?» наши ребята столь эмоционально от-
вечали на вопросы, что заряжали своей энергией 
весь зал. Итог игры - второе место при равенстве 
очков с командой-победителем.

После трех дней упорной борьбы стало ясно, 
что «Чемпиону» в очередной раз «не избежать 
участи» быть победителем летней спартакиа-
ды: призовые места почти во всех состязаниях 
обеспечили первое общекомандное место. На 
втором месте - «Радио 2х2», «бронзу» взяли пред-
ставители медиахолдинга «Мозаика». 

Пробкомер  
для города

Можно ли узнать 
точно, есть на мосту 
через Волгу пробка 

или нет? Василий 
Журавский – человек, 

который создал 
прибор для подсчета 

машин на дорогах. 
Интервью с ним 

читайте в следующем 
номере. 

Родная кровь
Донорство может передаваться по на-
следству! Подтверждением этому слу-
жит семья Тамаровых. Мать и сын уже 
который год спасают жизни пациентов. 
Да еще и сами работают на станции 
переливания. 
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По поручению губернатора Ульяновской области выделено полтора миллиона рублей   ►
на асфальтирование дорог в Октябрьском сельском поселении Радищевского района.

заведения двух форматов общепита: фаст-
фуд (быстрое питание, пирожки, гамбурге-
ры и т.д.) и кафе. Здесь же расположатся 
туристический информационный центр, 
парикмахерская, другие бытовые услуги. 
Рядом - заправка, станция технического 
обслуживания и большая стоянка, рассчи-
танная на 200 грузовых автомобилей. Ме-
сто напротив через дорогу тоже застроят. 
На нем появится логистический центр. На 
это направят дополнительные инвестиции. 
По некоторым оценкам, общая сумма при-
влеченных средств при реализации проекта 
в Новоспасском районе может составить 
около миллиарда рублей!

СервиС от А до С  
- Кроме сервисного центра в Новоспас-

ском районе в этом году начнется про-
ектирование еще двух объектов: на 17-м 
км автодороги Ульяновск - Димитровград 
- Самара в Чердаклинском районе, а так-
же на другой стороне, при въезде в город 
Ульяновск, - поделился планами предсе-
датель правления корпорации по развитию 
предпринимательства Ульяновской области 
Руслан Гайнетдинов.

Всего в Ульяновской области планирует-
ся построить не менее 15 подобных заведе-
ний. Проведено серьезное маркетинговое 
обследование региона, определены луч-
шие места для размещения придорожного 
сервиса.

Основные трассы, где предполагается 

построить многофункциональные комплек-
сы придорожного сервиса, - это Саранск 
- Ульяновск, Ульяновск - Димитровград - 
Самара, участок федеральной трассы М-5. 
Сеть объектов появится на территории 
Чердаклинского, Карсунского, Майнского, 
Сурского, Цильнинского, Николаевского, 
Новоспасского, Мелекесского, Новомалы-
клинского и Ульяновского районов.

- Предварительно мы уже обсудили с 
главами районов планы застройки терри-
торий вдоль автодорог, где планируется их 
разместить. Безусловно, для муниципали-
тетов они станут своеобразными точками 
роста. Во-первых, благодаря им в районы 
придут серьезные инвестиции, во-вторых, 
там будут созданы новые рабочие места. 
Кроме того, местные жители также смогут 
пользоваться услугами этих комплексов. 
Это особенно актуально для тех населенных 
пунктов, которые находятся вдали от круп-
ных городов и имеют неразвитую инфра-
структуру, - объясняет Денис Арсентьев.

Развитие придорожного сервиса пред-
полагает проектирование трех типов ком-
плексов: класс А - объект с рестораном, 
торговым комплексом, парковками, класс В 
- автозаправочная станция существующая 
или новая, стоянка, СТО или автомойка, 
мини-мотель, кафе; класс С - закусочная и 
парковка, визит-центр. Количество рабочих 
мест на этих объектах будет варьироваться 
от двадцати до 300 в зависимости от раз-
мера и направленности объектов.
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В июле рабочему поселку Старая Кулатка 
исполняется 315 лет со дня образования. 
Любопытно, что с этого же месяца, но 
1928 года ведет свою историю и Старо-
кулаткинский район.

В конце VII - начале VIII веков Петр I на-
чал заселять приволжские земли людьми 
татарского происхождения. В 1700 году 
появился тогда еще в составе Хвалынского 
уезда Саратовской губернии новый на-
селенный пункт - деревня Кулатка. Сюда 
перекочевали жить татары из Тамбовской 
губернии, Казани и Симбирска.

Деревня заселялась в несколько этапов, в 
1704 - 1718 годах. Заселяли ее мурзы (мурза 
приравнивался к офицерскому званию цар-
ской армии) со своими приближенными. Це-
линные земли, расположенные на территории 
района, мурзы получали взамен за службу, и 

чем выше была заслуга мурзы перед Отече-
ством, тем больше земли он получал.

Татарские конные войска, где служили мур-
зы, активно участвовали в Азовских походах, 
в подавлении башкирских мятежей, Север-
ной войне против шведов, Полтавской битве 
(1709 г.) Все эти люди в основном и положи-
ли начало народонаселению Кулаткинской 
волости - сел Старая Кулатка (ныне Новая 
Кулатка), Усть-Кулатка и Новая Яндовка.

В 1900 году в селе проложили первую мос-
товую, устроили искусственный водоем. В 
1912 году в Старой Кулатке было 1 133 двора, 
в них проживали 6 412 жителей. На начало 
1917 года на территории всего сегодняшнего 
района жили более 50 тысяч человек.

В Старой Кулатке к началу прошлого века 
были почтовая контора, фельдшерско-
акушерский пункт, маслобойня, кирпичный и 

поташный заводы. В районе функционирова-
ли десять мечетей и десять татарских школ. 

Административным центром Старокулат-
кинского района населенный пункт стал в 
1928 году, статус поселка городского типа 
получил в 1968 году. В настоящее время 
в нем живут чуть более 5 тысяч человек, 
по-прежнему в основном татары. В Старой 
Кулатке находятся пять мечетей, две сред-
ние школы, школа искусств, два детских 
сада, музей, Дом культуры и механико-
технологический колледж.

Старой Кулатке - 315 лет

Первое в регионе придорожное 
заведение нового типа появится 
на территории Новоспасского 
района по федеральной трассе 
М-5 «Урал». Сдать объект 
планируется к концу 2016 года. 
Построят его при поддержке 
российской ассоциации 
компаний придорожного 
сервиса и туризма и 
правительства Ульяновской 
области.

ФАСтФуд и 200 грузовиков
О внедрении в области сети придорожных 

заведений начали говорить пару лет назад. 
Наконец, настал период, когда от планов 
перешли к конкретным делам. К вопросу 
вернулись на встрече в Москве губернатор 
Ульяновской области Сергей Морозов и 
президент ассоциации компаний придо-
рожного сервиса и туризма Денис Арсен-
тьев. Разговор прошел во время форума 
«Индустриальные проекты России-2015».

- Проект крайне важен для нашего ре-
гиона, многофункциональные комплексы не 
только создадут возможность для увеличе-
ния транзитного потенциала региона, но и 
повысят конкурентоспособность автотури-
стического рынка, одновременно создав 
новые точки социального и экономического 
роста муниципальных территорий. Кроме 
того, здесь будут трудоустроены более по-
лутора тысяч жителей Ульяновской области. 
Со своей стороны, мы обеспечим всю необ-
ходимую поддержку в реализации данного 
проекта, - сказал Сергей Морозов.

Ассоциация сегодня занимается продви-
жением новой сети придорожного сервиса. 
Первые заведения появятся в нескольких 
областях, в том числе и Ульяновской. Место 
для строительства выбрано в Новоспасском 
районе.

Проект уже в активной стадии реализа-
ции. В третьем квартале будет заключен 
договор аренды и выполнено проектиро-
вание, в начале следующего года начнется 
строительство с плановым сроком ввода 
в эксплуатацию - конец 2016-го. Общая 
сумма инвестиций составит около 425 мил-
лионов рублей.

В состав придорожного комплекса войдут 

дорожные плАны
В Павловском районе определились с подряд-
чиками, которые отремонтируют дороги (в том 
числе и школьные маршруты) как в районном 
центре, так и в нескольких местных селах.

В рабочем поселке Павловка новым ас-
фальтовым покрытием должны обзавестись 
участки улиц Рабочей и Школьной. Щебнем 
отсыпят улицу Саратовскую и переулок 
Красноармейский. Также запланированы 
ремонтные работы на дорогах сел Татарский 
Шмалак, Старый Пичеур, Найман, Шахов-
ское, Шиковка, Муратовка. Одновременно в 
порядок приводятся остановочные павильо-
ны, обновляются дорожные знаки, произво-
дится разметка пешеходных переходов.

Все работы проводятся под наблюдением 
общественных контролеров, которые уже 
предъявили нарекания по качеству ремон-
та дороги по направлению к селу Старое 
Чирково.

 деньги нА школьную Форму
В Радищевском районе 186 детей из много-
детных семей, согласно региональному за-
конодательству, получат по две тысячи рублей 
на приобретение школьной формы.

До первого звонка еще почти два ме-
сяца, но родители некоторых детей уже 
беспокоятся о том, как собрать их в школу. 
Для малообеспеченных семей в регионе не 
первый год действует программа «Помоги 
собраться в школу». 

В Радищевском районе 262 ребенка нуж-
даются в подобной помощи. В акции активно 
участвуют многие районные ведомства. 
На начало июля собрано более 116 тысяч  
рублей. На эти деньги полностью экипиро-
вали для учебы 64 школьника. Сейчас идет 
работа по формированию ежегодной денеж-
ной выплаты к новому учебному году детям 
из многодетных семей.

 ФеСтивАль в глубинке
Третий Всероссийский фестиваль националь-
ных культур «Поволжская глубинка» пройдет 
в Павловском районе 11 - 12 июля.

На праздник съедутся творческие кол-
лективы со всей России: Республик Коми, 
Мордовии, Татарстана, Чувашии, Марий 
Эл, Самарской, Саратовской, Пензенской, 
Волгоградской, Тамбовской, Московской, 
Омской областей. Ожидается около 1 000 
гостей в возрасте от 10 до 65 лет.

В концерте «Звезды ХХI века» зрители 
услышат и увидят самобытные песни и 
танцы - русских, татар, мордвы, немцев, 
чувашей, армян, казаков. Вечером - празд-
ничная дискотека «В кругу друзей» и салют. 
На площадках фестиваля можно подивиться 
на мастерство ремесленников, попробовать 
кухню разных национальностей, поучаство-
вать в различных аттракционах и конкурсах, 
посетить мастер-классы, встретиться с ин-
тересными творческими людьми.

духовный и Семейный роСт
Сразу два значимых события произошли в 
Николаевском районе в конце прошлой не-
дели: освящение нового храма и юбилейное 
бракосочетание.

В селе Барановка строительство церк-
ви еще в самом начале, но все уверены, 
что благое дело будет доведено до конца. 
Специально на освящение фундамента 
храма-часовни приехал владыка Барышский 
и Инзенский епископ Филарет. Он принял 
участие в закладке памятной капсулы в осно-
вание будущего святилища.

- Нужно земную жизнь прожить так, чтобы 
дети и внуки могли гордиться нами, а душа 
была чиста и спокойна, - сказал Филарет во 
время торжества.

В этот же день в районном центре Нико-
лаевке в местном отделении ЗАГС зареги-
стрированы два очередных брака, один из 
которых в этом году стал юбилейным, 50-м. 
Поздравления принимали Раис Адликов и 
Екатерина Лисенкова.

Современный  
сервис вдоль дорог

В Ульяновской области по-
строят 15 новых заведений 
придорожного сервиса.

Материалы страницы подготовил Дмитрий ЧУРОВ
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В июне в районах региона отмечен рост случаев укусов детей домашними животными (47).   ►
Также двое детей обратились в больницу из-за укусов клещей, еще одного ужалила змея.
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«Допек» До смерти
Мрачные известия пришли из Павловского 
района. Молодой человек, будучи опекуном, 
убил своего подопечного в пьяной драке.

Традиционные посиделки с алкоголем 
в очередной раз не довели до добра. Кон-
фликт произошел 29 июня в районном 
поселке Павловка на улице Некрасова, 
где за одним столом со стаканами в руках 
сидели 63-летний пенсионер Валерий М. 
и его опекун, 19-летний Алексей Б. Тост за 
тостом разговор вышел из-под контроля, и 
завязался спор, который потом закончился 
трагедией. Молодой человек легко справил-
ся со старым человеком, повалив его на пол 
и запинав ногами. Несколько ударов при-
шлись по голове пенсионера. Они и привели 
к фатальному исходу.

В связи с установленными обстоятель-
ствами Алексею Б. предъявлено обвинение 
в умышленном причинении тяжкого вреда 
здоровью человека, повлекшем смерть по-
терпевшего. По этой статье бывшему опеку-
ну «светит» срок наказания до 15 лет.

Расследование межрайонным подраз-
делением следственного управления След-
ственного комитета России по Ульяновской 
области продолжается.

Лекарственные сбои
В Радищевском и Павловском районах  
областной прокуратурой выявлены случаи 
уклонения медицинских организаций  
от исполнения обязанностей по информи-
рованию граждан о возможности получения 
бесплатной медицинской помощи.

Это особенно удивляет на фоне увеличе-
ния финансирования оказания населению 
бесплатной медицинской помощи. В област-
ном бюджете на эти цели в этом году зало-
жено 253 миллиона рублей, тогда как в 2014 
году сумма была скромнее - 202 миллиона 
рублей. Выделенные деньги позволили со-
кратить количество рецептов, находившихся 
на отсроченном обслуживании, со 194 на на-
чало года до 47 на сегодняшний день.

Вместе с тем проверкой установлено, 
что министерство здравоохранения и со-
циального развития Ульяновской области не 
организовало контроль исполнения государ-
ственных контрактов в сфере лекарствен-
ного обеспечения граждан. По непонятным 
причинам не налагались штрафы и на долж-
ностных лиц, которые допустили перебои с 
поставками лекарств в регион.

В частности, без внимания органа исполни-
тельной власти остались факты волокиты со 
стороны ЗАО «Р-Фарм», задержавшего постав-
ку «Инсулина лизпро» более чем на 120 дней.

В целом же в первом полугодии 2015 года 
прокурорами Ульяновской области выявлено 
более 100 нарушений законодательства об 
обращении лекарственных средств и меди-
цинских изделий.

По итогам проверок вынесено 34 представ-
ления, возбуждено 28 дел об административ-
ных правонарушениях, предостережены о не-
допустимости нарушения закона 8 должност-
ных лиц, в суды направлено 17 заявлений.

почтовик-махинатор
Прокуратура Николаевского района признала 
бывшую работницу местной почты виновной 
в хищении социальных выплат, присылаемых 
для пенсионеров.

Уже бывшая начальница почтового отде-
ления села Топорнино 34-летняя Наталья П. 
проявила свои криминальные таланты, под-
делывая подписи тех граждан, кому предна-
значались социальные выплаты, после чего 
переправляла эти суммы к себе в карман и 
тратила на свои нужды.

На основании представленных доказа-
тельств Наталья признана виновной в при-
своении финансовых средств, совершенном 
с использованием служебного положения. 
Она приговорена судом к штрафу в размере 
пяти тысяч рублей. Данный приговор вступил 
в законную силу.

Подготовил Дмитрий ЧУРОВ

Игорь УЛИТИН

Из-за жаркого июня вредителей 
в лесах Ульяновской области 
развелось больше, чем обычно.

В самый разгар июньского зноя стали 
появляться сообщения о том, что в некото-
рых районах активизировалось огромное 
количество вредителей. Например, гусе-
ниц непарного шелкопряда. Вспомнилось 
одно лето примерно 15-летней давности, 
когда эта тварь объела буквально все дубы 
в Базарносызганском районе. В этом году 
такого точно не было. За разъяснениями, 
насколько в действительности велика 
проблема с лесными вредителями, «НГ» 
обратилась в региональный департамент 
лесного хозяйства.

вместо Листовертки - 
шеЛкопряД

- На конец июня очаги вредителей у 
нас в области были распространены на 
площади 56 000 гектаров, - говорит ди-
ректор филиала Рослесозащиты - цен-
тра защиты леса Ульяновской области 
Александр Дуванов. - Много это или 
мало? Для сравнения: в 1970-е годы была 
вспышка непарного шелкопряда, и оча-
ги только этого вредителя составляли  
70 000 гектаров. В этом году его очаги  
8 200 гектаров.

Специалисты, однако, отмечают, что эта 
цифра все же больше, чем в прошлом году. 
Причин роста числа именно непарного 
шелкопряда несколько. Во-первых, как 
уже было сказано выше, это сухая и жаркая 
погода, которая фактически держалась 
больше месяца. Во-вторых, в этом году в 
Ульяновской области меньше мышей - они 
очень любят лакомиться яйцами непарного 
шелкопряда. А в-третьих, в два раза сокра-
тилась площадь очагов естественного кон-
курента непарного шелкопряда - зеленой 
дубовой листовертки. Она объедает дубы, 
когда они только-только собираются рас-
пускать почки. И тем самым лишает шелко-
пряда кормовой базы. Но если в прошлые 

годы площадь ее очагов составляла 50 - 60 
тысяч, то в этом году она сократилась до 
28 000.

- Тут помогла и профилактическая ра-
бота, которую мы проводили, да и сами 
очаги со временем затухают, - поясняет 
Александр Александрович. - Но зато вме-
сто листовертки более активным стал шел-

копряд.
При этом 

листовертка 

осталась лидером по численности. На нее 
пришлось около половины площадей всех 
очагов.

среДства  
не оправДывают

Александр Дуванов подчеркивает, что, 
когда говорят о борьбе с вредителями, в 
первую очередь речь идет именно об оча-
гах, где насекомых особенно много. Напри-
мер, основные места скопления непарного 
шелкопряда и дубовой листовертки при-
ходятся на Базарносызганское, Инзенское 
и Павловское лесничества. Но распро-
странены насекомые по всей территории 
Ульяновской области.

Как пояснил специалист, несмотря на то 
что непарного шелкопряда относительно 
немного, специалисты ведут наблюдения 
за его популяцией. Потому что для него, 
как и для любого биологического вида, 
характерны вспышки. Две наиболее круп-
ные за последние десятилетия как раз и 
были в 1970-е годы и в конце 1990-х. Тогда 
масштабы борьбы с этим вредителем были 
куда больше. По словам директора депар-
тамента лесного хозяйства Ульяновской 
области Эдуарда Леонтьева, ситуация, 
схожая с нашей - с теми годами, когда леса 
объедались полностью, - сейчас у наших 
соседей - в Самарской области, Татарста-
не, Башкортостане. У нас пока не все так 
страшно, поэтому непарного шелкопряда 
не трогали.

- Мы уже в течение трех лет наблюдаем 
очаги непарного шелкопряда в Мелекес-

ском и Новочеремшанском лесничествах. 
Но те средства, которые придется напра-
вить на борьбу с ними, слишком велики 
по сравнению с возможным ущербом 
от этих очагов, - считает Александр Ду-
ванов.

В этом же году основные средства 
- более восьми миллионов рублей из 
федерального бюджета - были пущены 
на борьбу с «родственником» непарного 
шелкопряда.

еЛочки спасЛи
«Родственником» этим является шел-

копряд монашенка. Они даже внешне 
похожи с непарным - такие же мохнатые 
пупырчатые гусеницы. Только немного 
отличаются цветом пятен и рационом. 
Непарный ест лиственные деревья - очень 
любит дубы, а отведав их, переходит на 
осины, березы и крайне редко на хвой-
ные. А монашенка, наоборот, очень любит 
хвою. Именно с ней в этом году в первую 

очередь боролись специалисты регио-
нального минсельлесхоза. Как говорят 
представители лесного ведомства, если 
бы не эта борьба, стоять бы некоторым бо-
рам сейчас полностью лысыми. Как мини-
мум, в двух районах точно - в Барышском и 
Николаевском. Именно там в первой поло-
вине июня прошли работы по ликвидации 
и локализации очагов монашенки. Чтобы 
понять масштабы возможного урона, сто-
ит сказать, что работы по борьбе с этим 
вредителем велись на площади более  
12 000 гектаров, то есть в полтора раза 
превышающей ареал очагов непарного 
шелкопряда. А не потрави монашенку 
сейчас, потом ее было бы куда больше.

Кто на свете всех вреднее?

Основные средства были 
пущены на борьбу  
с шелкопрядом монашенка.

Иван ПОРФИРЬЕВ

Соседи в Ульяновской области объеди-
няются! Сейчас во дворах многоквар-
тирных домов проходят мероприятия 
в рамках месячника добрососедских 
отношений.

Напомним, начало череде добрых праздни-
ков дал глава региона Сергей Морозов еще в 
Международный день соседа, в конце мая. 

Первым, кто принял у себя междворовые 
посиделки с играми и чаепитием, стал 
областной центр. Во дворах Ульяновска 
праздники продолжаются до сих пор. На 

одном из последних -  проходившем в Же-
лезнодорожном районе Ульяновска - побы-
вал и губернатор. Выступая перед собрав-
шимися ульяновцами, он подчеркнул:

- От того, насколько жители сплоченны, 
насколько хорошо они знают своих соседей, 
зависит не только культура общения, но и 
качество управления общим имуществом, 
уровень контроля за работой управляющей 
компании и благоустройства придомовой 
территории.

Отметил глава региона и роль власти в 
проведении таких праздников. Она на всех 
уровнях должна поддерживать сплочен-
ность наших жителей. Кроме того, празд-

ники такого рода должны поддерживать и 
управляющие компании. Большинству из 
них сейчас не хватает нормального кон-
структивного диалога с жителями. 

Кроме Ульяновска яркостью и оригиналь-
ным подходом к организации соседских 
праздников отметились Чердаклинский, 
Цильнинский и Радищевский районы.

КСТАТИ
Самый первый День соседа прошел в одном 
округе Франции еще в 1999 году. Уже на 
следующий год праздник приобрел нацио-
нальный масштаб.

Праздник в каждый двор

КСТАТИ
Еще одним «вредителем», с которым при-
ходится бороться и лесникам, и пожарным, 
является… человек. Из-за непотушенных  
костров, брошенных на сухую листву 
окурков и даже стеклянных бутылок, сра-
батывающих как линзы, концентрирующие 
солнечные лучи, гибнет не меньше, а то и 
больше лесов, чем от насекомых. Напри-
мер, чтобы дубовый шелкопряд уничтожил 
рощу, он должен три года подряд объедать 
ее на 100%. Чтобы расправиться с ней 
человеку, нужно всего лишь неосторожно 
бросить непотушенную спичку.

проИСшеСТвИя
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Доску почета, которая расположена в вестибюле администрации Димитровграда,   ►
перенесут на проспект Димитрова, площадку перед НКЦ имени Славского.

У руля - дама
В Новомалыклинском районе выбрали нового 
главу администрации. Руководителем стала 
Анастасия Дмитриевна Пуреськина. 

Женский подход
- Нечастый случай для Ульяновской области, когда в райо-
не к власти приходит женщина. Расскажите, легко ли вам 
руководить? Сталкивались ли со стереотипами из разряда 
«женщина на корабле - к беде»?
- Я благодарна всем за оказанное доверие и понимаю всю полно-

ту ответственности, которая возложена на меня сейчас. Постара-
юсь оправдать оказанное мне доверие и сделать все возможное 
для достижения поставленных целей. 

С подобными стереотипами, бывало, сталкивалась, но не по 
отношению к себе. Так сложилось, что сразу по окончании уни-
верситета начала работать в должности заместителя директора 
Среднеякушкинской средней школы. В 30 лет меня назначили 
начальником управления образования, а в 36 - первым заместите-
лем главы администрации Новомалыклинского района. Занимая 
руководящие должности, в первую очередь думала не о том, что 
я руководитель, а о том, что нужно выполнять поставленные за-
дачи. На всех этапах трудовой деятельности рядом со мной были 
хорошие наставники, профессионалы своего дела. Среди них и 
женщины-руководители.

- Вы уже разработали план дальнейшего развития Ново-
малыклинского района?
- При руководстве Ильяса Някитдиновича Мухутдинова район 

достиг значительных показателей в социально-экономической 
сфере. Моя задача будет состоять в том, чтобы не только со-
хранить лидирующие позиции района, но и продолжить даль-
нейшее его развитие. Предстоит серьезная работа. Впереди 
- новые задачи, новые решения. Уверена, что и в дальнейшем 
мы будем работать на благо района, на благо его жителей. Но-
вомалыклинский район - это наш дом, где мы живем, работаем. 
Наша задача - сделать его экономически привлекательным, 
благоустроенным и перспективным! Именно в таком районе 
должны жить люди, которые несут добро: учат детей, трудятся 
в сельском хозяйстве, в экономически и социально важных 
сферах. Благодаря поддержке правительства Ульяновской об-
ласти и партии «Единая Россия» в Новомалыклинском районе 
реализуются практически все федеральные программы соци-
альной направленности.

- Вы жесткий руководитель?
- Скорее всего, я требовательный руководитель, но некоторые 

расценивают это как жесткость. Я готова выслушать все пред-

ложения и выбрать наиболее оптимальное решение. Важно еще 
проконтролировать ход его реализации.

книги, спорт, дача
- Откуда вы родом? Ваши предки с Ульяновской земли, чем 
они занимались?
- Я родилась и выросла в Новой Малыкле. Не жалею о том, что 

по окончании университета вернулась в родной район. Отец всю 
жизнь работал водителем. Мама родом из Чувашии, приехала в 
Новомалыклинский район по распределению. Она долгое время 
работала в Новомалыклинском отделении банка.

- Живете в селе? Занимаетесь ли огородом?
- Да, я живу в Новой Малыкле. Считаю наш район одним из наи-

более благоприятных мест для проживания в Ульяновской области. 
Здесь хорошая инфраструктура, удобное географическое и транс-
портное расположение, прекрасная природа, замечательные люди. 
Живу в частном доме, есть приусадебный участок. Мне нравится 
заниматься в саду, но, к сожалению, не всегда для этого находится 
время. Тем не менее я стараюсь все сделать вовремя. Конечно, 
основная нагрузка лежит на отце.

- Как проводите свободное время?
- Люблю читать. С удовольствием играю в баскетбол в составе 

сборной команды администрации района. Это увлечение у меня 
со школьной скамьи.

- Что читаете?
- Люблю читать автобиографические книги. Еще нравятся про-

изведения Константина Паустовского. 

Я требовательный руководитель, но некото-
рые расценивают это как жесткость.

детская доля
На профилактическом учете в полиции сейчас 
состоят 124 несовершеннолетних димитров-
градца. Для поддержки детей, оказавшихся 
в сложной ситуации, стартовала операция 
«Подросток-2015».

К сожалению, с годами число ребят, при-
влекаемых за нарушения и преступления, 
меньше не становится. Специалисты счита-
ют, что причиной тому - трудные жизненные 
обстоятельства, нелюбовь взрослых.

Только за прошлый месяц комиссия по 
делам несовершеннолетних и защите их 
прав в Димитровграде определила в госуч-
реждения социальной поддержки 12 детей. 
Четверо, которым нет и трех лет, сейчас 
находятся в учреждениях здравоохранения, 
остальные - в димитровградском социально-
реабилитационном центре для несовершен-
нолетних «Радуга».

Совсем недавно для таких детей старто-
вала межведомственная профилактическая 
операция, которая продлится до 1 октября. 
Главной целью специалисты ставят про-
филактику и устранение причин противо-
правного поведения подростков, защиту их 
прав и законных интересов. В это время для 
детей организуют летний отдых и трудовую 
занятость.

дорога к вечности
Димитровградские дорожники занялись 
тропой, которая ведет на кладбище. Здесь 
наконец-то выложат асфальт.

Всегда в Димитровграде на пути от авто-
бусной остановки к кладбищу была простая 
тропинка. Однако совсем скоро вместо нее 
появится полноценный тротуар. В специали-
зированной организации пояснили, что 
такую работу решили провести после много-
численных просьб горожан и по инициативе 
главы города Николая Горшенина.

В настоящий момент здесь выкладывают 
асфальтобетонное покрытие, после начнутся 
работы по планировке и укреплению обочин. 
Тротуар протянется на триста метров. Поми-
мо всего прочего, дорожники обустроят два 
лестничных марша, парапет и перила.

допрыгалась до петра
Спортсменка из Димитровграда победила на 
международных соревнованиях по прыжкам 
на батуте.

За звание лучших в Санкт-Петербурге 
боролись спортсмены из 18 стран. Как при-
знался старший тренер отделения прыжков 
на батуте спортивной школы «Нейтрон» 
Александр Гордеев, среди сильных соперни-
ков были датчанки, канадки и американки, но 
в итоге в финал попали все россиянки.

Десятилетняя воспитанница димитров-
градской спортшколы Ирина Корищенко 
выиграла Кубок Петра Великого. Сначала по 
рейтингу она была лишь восьмой, но своим 
упорством, безупречной техникой выполне-
ния упражнений обезоружила строгое жюри. 

время сенокоса
Сельскохозяйственные предприятия Мелекес-
ского района занялись уборкой многолетних 
трав.

Сбор зеленого урожая продолжается 
по всей Ульяновской области. Не только 
сельские жители, но и целые предприя-
тия готовят запасы многолетних трав на 
зиму. Так, в Мелекесском районе скосили  
4 260 га на сено. Уже убрали 3 976 га, из ко-
торых на сено - 164, на зеленый корм - 1 390, 
на сенаж - 890, а на выпас - 125 га. Заготовки 
уже исчисляются тысячами тонн. Например, 
припасено 4 637 тонн сена, 1 558 тонн сена-
жа и 1 596 тонн зеленого корма.

Помимо этого у сельхозпроизводителей 
есть и другие заботы. Например, проведе-
ние междурядной обработки. Эту работу 
выполнили более чем на 24 тысячах га. Ози-
мые посевы химически обработали против 
сорняков, вредителей и болезней растений 
почти полностью - на площади 41 080 га.  
А вот с парами работу закончили, все  
38 188 га уже санированы.

Бравые ребята
Новомалыклинские школьники отстояли 
честь своих героев. Ребята заняли почет-
ное третье место в окружном туристском 
слете школ «Именами Героев Отечества 
награжденные…».

Команда Новомалыклинской школы 
имени Героя Советского Союза М.С. Чер-
нова снова отличилась в спортивных со-

ревнованиях. На слете, который проходил 
в рамках областного патриотического 
проекта «Именами Героев Отечества на-
гражденные…», ученики оставили далеко 
позади своих соперников, войдя в тройку 
лучших.

Соревнования проходили в поселке 
Новая Беденьга Ульяновского района. 
Здесь собрались команды со всей области. 
Новомалыклинский район представляли 

ученики 8 - 11-х классов Новомалыклинской 
средней школы под руководством препода-
вателя ОБЖ Валерия Захарова. Алена Заха-
рова, Анна Синицина, Александр Шаталин, 
Вадим Салмин, Игорь Модакалов, Павел 
Сурадеев, Александра Андреева, Карина 
Будылева, Вадим Афанасьев, Елена Афа-
насьева - все ребята отработали турслет на 
высшем уровне.

В программу вошли командные соревно-
вания на длинной комбинированной дистан-
ции, трехэтапная эстафета по спортивному 
ориентированию и большая конкурсная 
программа. Показать свою смекалку и силу 
школьники смогли в конкурсах представле-
ния команд, бивуаков - палаточных лагерей, 
арт-объектов, исторической викторине. По 
итогам некоторых из них команда Новома-
лыклинской школы имени Героя Советского 
Союза М.С. Чернова заняла 2-е место. А по 
результатам общекомандного зачета - 3-е. 
В качестве заслуженной награды ребята 
получили палатку, кемпинговый фонарь и 
туристический стул.

Материалы страницы подготовила Алена ГОНДЫЛЕВА
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Мистер «фаер»
Димитровградец, поджигавший дома ради 
металлолома, лишился свободы на два года.

Житель Димитровграда, на чьей совести 
уничтожение сараев и домов 13 людей, спу-
стя год предстал-таки перед судом.

Как рассказали в прокуратуре, 29-летний 
парень прошлым летом был увлечен одним 
делом - добыванием металлолома. Для этого 
он не побоялся прибегнуть и к преступному 
способу. Молодой человек присматривал 
дома, в которых долгое время никто не 
жил, обкладывал их бумагой и поджигал. На 
следующий день, когда пожар заканчивался 
и развеивалась гарь, он приходил к своему 
«детищу» в поисках металла, который сдавал 
в специальном пункте.

Однажды местные жители засекли пре-
ступника - они заметили, как неизвестный 
человек зажигает бумагу, приставленную 
к одному из домов. К этому времени на 
счету поджигателя уже было 13 обиженных 
граждан с улиц Черемшанской, Кулькова, 
Тургенева и Матвеева.

Мужчина взял на себя больше половины 
поджогов. Остальные дома, сараи сгорели от 
перекинутого пламени. Этого, как пояснил пре-
ступник, он не хотел и вины за них не признал.

Суд приговорил любителя огонька к двум 
годам колонии-поселения. Его обязали воз-
местить причиненный ущерб - более двух 
миллионов рублей. Так как своих денег у 
мужчины нет, на погашение долга пойдут 
заработанные им в неволе средства.

Дерево преткновения
Не разглядев в ночи пейзажа, димитровград-
ский паренек врезался в дерево.

В преддверии выходных в Димитров-
граде произошло казусное ДТП. В первом 
часу ночи, управляя автомобилем «Лада», 
21-летний парень, проезжая по улице Ав-
тостроителей, не справился с управлением 
и врезался в дерево. Что стало причиной - 
усталость, алкогольное опьянение или же не-
достаточный водительский опыт, - сотрудники 
ГИБДД выясняют. К счастью, тяжелых травм 
водителю удалось избежать. Его госпитали-
зировали в городскую больницу № 2.

накуролесил спьяну
Приняв на грудь, житель города атомщиков 
устроил на дороге опасную гонку.

В минувшую пятницу на 19-м километре 
дороги Димитровград - Узюково - Тольятти 
27-летний выпивший парень, управляя ав-
томобилем «Лада», стал причиной дорожной 
аварии. Начав обгон, он врезался в автомо-
биль «Ивеко». В результате ДТП пострадал 
пассажир встречной машины.

опасности нет
В Мелекесском районе ситуация с заболева-
нием бешенством стабилизировалась.

С начала года в Мелекесском районе 
зафиксировали единственный случай за-
болевания бешенством - в селе Никольское-
на-Черемшане. Тогда, в середине февраля, 
от лисы заразилась домашняя собака. 
Мелекесский центр ветеринарной меди-
цины подтвердил диагноз. В марте в селе 
объявили карантин. Для профилактики здесь 
же вакцинировали всех домашних животных 
- 34 собаки и 28 кошек. Сейчас специалисты 
вновь исследовали территорию, случаев за-
болевания бешенства во всем Мелекесском 
районе не выявили. Карантин сняли.

ЗаДавайте вопросы
Мелекесцам помогут решить судебные, 
правовые и коммунальные вопросы.

В следующую среду, 15 июля, с 15.00 до 
18.00 в Мелекесском районе личный прием 
граждан проведет первый заместитель проку-
рора Ульяновской области Сергей Анатольевич 
Хрулев. Встреча с жителями будет проходить в 
помещении территориальной прокуратуры по 
адресу: г. Димитровград, ул. Севастопольская, 
7. Предварительно записаться на прием мож-
но по тел. (84 235) 9-69-30.

Подготовила Алена ГОНДЫЛЕВА

Игорь УЛИТИН

Из-за жаркого июня вредителей 
в лесах Ульяновской области 
развелось больше, чем обычно.

В самый разгар июньского зноя стали 
появляться сообщения о том, что в некото-
рых районах активизировалось огромное 
количество вредителей. Например, гусе-
ниц непарного шелкопряда. Вспомнилось 
одно лето примерно 15-летней давности, 
когда эта тварь объела буквально все дубы 
в Базарносызганском районе. В этом году 
такого точно не было. За разъяснениями, 
насколько в действительности велика 
проблема с лесными вредителями, «НГ» 
обратилась в региональный департамент 
лесного хозяйства.

вМесто листовертки - 
шелкопряД

- На конец июня очаги вредителей у 
нас в области были распространены на 
площади 56 000 гектаров, - говорит ди-
ректор филиала Рослесозащиты - цен-
тра защиты леса Ульяновской области 
Александр Дуванов. - Много это или 
мало? Для сравнения: в 1970-е годы была 
вспышка непарного шелкопряда, и оча-
ги только этого вредителя составляли  
70 000 гектаров. В этом году его очаги  
8 200 гектаров.

Специалисты, однако, отмечают, что эта 
цифра все же больше, чем в прошлом году. 
Причин роста числа именно непарного 
шелкопряда несколько. Во-первых, как 
уже было сказано выше, это сухая и жаркая 
погода, которая фактически держалась 
больше месяца. Во-вторых, в этом году в 
Ульяновской области меньше мышей - они 
очень любят лакомиться яйцами непарного 
шелкопряда. А в-третьих, в два раза сокра-
тилась площадь очагов естественного кон-
курента непарного шелкопряда - зеленой 
дубовой листовертки. Она объедает дубы, 
когда они только-только собираются рас-
пускать почки. И тем самым лишает шелко-
пряда кормовой базы. Но если в прошлые 

годы площадь ее очагов составляла 50 - 60 
тысяч, то в этом году она сократилась до 
28 000.

- Тут помогла и профилактическая ра-
бота, которую мы проводили, да и сами 
очаги со временем затухают, - поясняет 
Александр Александрович. - Но зато вме-
сто листовертки более активным стал шел-

копряд.
При этом 

листовертка 

осталась лидером по численности. На нее 
пришлось около половины площадей всех 
очагов.

среДства  
не оправДывают

Александр Дуванов подчеркивает, что, 
когда говорят о борьбе с вредителями, в 
первую очередь речь идет именно об оча-
гах, где насекомых особенно много. Напри-
мер, основные места скопления непарного 
шелкопряда и дубовой листовертки при-
ходятся на Базарносызганское, Инзенское 
и Павловское лесничества. Но распро-
странены насекомые по всей территории 
Ульяновской области.

Как пояснил специалист, несмотря на то 
что непарного шелкопряда относительно 
немного, специалисты ведут наблюдения 
за его популяцией. Потому что для него, 
как и для любого биологического вида, 
характерны вспышки. Две наиболее круп-
ные за последние десятилетия как раз и 
были в 1970-е годы и в конце 1990-х. Тогда 
масштабы борьбы с этим вредителем были 
куда больше. По словам директора депар-
тамента лесного хозяйства Ульяновской 
области Эдуарда Леонтьева, ситуация, 
схожая с нашей - с теми годами, когда леса 
объедались полностью, - сейчас у наших 
соседей - в Самарской области, Татарста-
не, Башкортостане. У нас пока не все так 
страшно, поэтому непарного шелкопряда 
не трогали.

- Мы уже в течение трех лет наблюдаем 
очаги непарного шелкопряда в Мелекес-

ском и Новочеремшанском лесничествах. 
Но те средства, которые придется напра-
вить на борьбу с ними, слишком велики 
по сравнению с возможным ущербом 
от этих очагов, - считает Александр Ду-
ванов.

В этом же году основные средства 
- более восьми миллионов рублей из 
федерального бюджета - были пущены 
на борьбу с «родственником» непарного 
шелкопряда.

елочки спасли
«Родственником» этим является шел-

копряд монашенка. Они даже внешне 
похожи с непарным - такие же мохнатые 
пупырчатые гусеницы. Только немного 
отличаются цветом пятен и рационом. 
Непарный ест лиственные деревья - очень 
любит дубы, а отведав их, переходит на 
осины, березы и крайне редко на хвой-
ные. А монашенка, наоборот, очень любит 
хвою. Именно с ней в этом году в первую 

очередь боролись специалисты регио-
нального минсельлесхоза. Как говорят 
представители лесного ведомства, если 
бы не эта борьба, стоять бы некоторым бо-
рам сейчас полностью лысыми. Как мини-
мум, в двух районах точно - в Барышском и 
Николаевском. Именно там в первой поло-
вине июня прошли работы по ликвидации 
и локализации очагов монашенки. Чтобы 
понять масштабы возможного урона, сто-
ит сказать, что работы по борьбе с этим 
вредителем велись на площади более  
12 000 гектаров, то есть в полтора раза 
превышающей ареал очагов непарного 
шелкопряда. А не потрави монашенку 
сейчас, потом ее было бы куда больше.

Кто на свете всех вреднее?

Основные средства были 
пущены на борьбу  
с шелкопрядом монашенка.

Иван ПОРФИРЬЕВ

Соседи в Ульяновской области объеди-
няются! Сейчас во дворах многоквар-
тирных домов проходят мероприятия 
в рамках месячника добрососедских 
отношений.

Напомним, начало череде добрых праздни-
ков дал глава региона Сергей Морозов еще в 
Международный день соседа, в конце мая. 

Первым, кто принял у себя междворовые 
посиделки с играми и чаепитием, стал 
областной центр. Во дворах Ульяновска 
праздники продолжаются до сих пор. На 

одном из последних -  проходившем в Же-
лезнодорожном районе Ульяновска - побы-
вал и губернатор. Выступая перед собрав-
шимися ульяновцами, он подчеркнул:

- От того, насколько жители сплоченны, 
насколько хорошо они знают своих соседей, 
зависит не только культура общения, но и 
качество управления общим имуществом, 
уровень контроля за работой управляющей 
компании и благоустройства придомовой 
территории.

Отметил глава региона и роль власти в 
проведении таких праздников. Она на всех 
уровнях должна поддерживать сплочен-
ность наших жителей. Кроме того, празд-

ники такого рода должны поддерживать и 
управляющие компании. Большинству из 
них сейчас не хватает нормального кон-
структивного диалога с жителями. 

Кроме Ульяновска яркостью и оригиналь-
ным подходом к организации соседских 
праздников отметились Чердаклинский, 
Цильнинский и Радищевский районы.

КСТАТИ
Самый первый День соседа прошел в одном 
округе Франции еще в 1999 году. Уже на 
следующий год праздник приобрел нацио-
нальный масштаб.

Праздник в каждый двор

КСТАТИ
Еще одним «вредителем», с которым при-
ходится бороться и лесникам, и пожарным, 
является… человек. Из-за непотушенных  
костров, брошенных на сухую листву 
окурков и даже стеклянных бутылок, сра-
батывающих как линзы, концентрирующие 
солнечные лучи, гибнет не меньше, а то и 
больше лесов, чем от насекомых. Напри-
мер, чтобы дубовый шелкопряд уничтожил 
рощу, он должен три года подряд объедать 
ее на 100%. Чтобы расправиться с ней 
человеку, нужно всего лишь неосторожно 
бросить непотушенную спичку.

проИСшеСТвИя
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С начала года за нарушение ПДД в Инзенском районе к административной ответственности   ►
привлечено 75 водителей, перевозящих детей без детских удерживающих устройств.

людей, до сих пор нет нигде в мире. Слиш-
ком нежные только что взошедшие хвойные 
деревца. 

Во поле береза
Кроме, так сказать, классических хвой-

ных деревьев выращивают вешкаймские 
лесоводы и другие породы. Например, 
из «неклассических» голосеменных - тую. 
Ее вместе с акацией в лесхозе разводят 
чисто в декоративных целях - высаживать 
на улицах Вешкаймы. В отличие от елей 
и сосен, остатки которых расходятся и в 
соседние муниципалитеты, эти растения 
в другие районы не идут - слишком мало 
их выращивают. 

Похожая ситуация и с березой. Ее в лес-
хозе сажают пока всего около 150 тысяч 
саженцев на 10 сотках. Кто-то скажет, что 
это немало, но, напомним, сто сосен и елей 
высаживают по два миллиона на гектар. А 
в итоге для леса, где каждый год засажи-
вают по 90 гектаров, остается лишь около 
7 000 деревьев на гектар. В общем, 150 
тысяч берез, как признают сами лесоводы, 
это очень мало. Но в будущем тенденция 
должна меняться. Сейчас на березу стали 
обращать больше внимания, и, возможно, 
в ближайшие годы символ России будет 
куда больше представлен в питомниках.  
В том числе и в вешкаймском. 

ВороВ нет
Естественно, не обходятся вешкаймские 

лесоводы и без проблем. В этом году, на-
пример, главной из них стали насекомые-
вредители. По словам генерального директо-
ра Вешкаймского лесхоза Елены Малкиной, 
в этом году у них, как и в целом по области, 
число вредителей возросло. К «лидерам» 
- непарному шелкопряду и дубовой листо-
вертке - здесь добавился еще и сосновый 
пилильщик. Но обращение в профильное 
ведомство с просьбой помочь в борьбе уже 
отправлено, так что вполне возможно, что 
сильного ущерба от них не будет. 

Зато, по словам Елены Викторовны, у них 
нет проблем с другой категорией вредите-
лей - черными лесорубами. В лесах, которые 
относятся в Вешкаймскому лесхозу, они, к 
счастью, не промышляют. Все, что пилится, 
пилится по закону. При этом в руководстве 
организации объясняют, что выпиливают 
меньше, чем высаживают. А значит, без леса 
Вешкаймский район не останется. 

Елочки в рядочек
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Иван СОНИН

Остались еще в регионе 
места, где лесами зарастают 
не поля, а питомники.

Простой обыватель, глядя на проез-
жающий мимо него лесовоз, бывает, про-
износит фразу, что все нормальные леса 
выпилили, а новые никто не растит. Мол, 
только на полях сосны и растут. И говоря 
это, обыватель неправ. Потому что места, 
где продолжают выращивать лес и ухажи-
вать за ним, все еще остаются. Например, 
в Вешкаймском лесхозе. 

ХВойные сестрицы
Если смотреть издалека, то может по-

казаться, что на относительно небольшом 
поле на окраине Вешкаймы ровными 
рядами растет, например, картошка. Но, 
подойдя ближе, видишь, что это деревья. 
Из земли торчат веточки будущих лесных 
красавиц - елей и сосен, которые через 
несколько лет будут расти в настоящем 
лесу. Пока же они теснятся в бороздах. 
Причем теснятся в прямом смысле - на 
одном гектаре питомника растет до двух 
миллионов хвойных саженцев. Они, то 
есть сосна и ель, являются основными 
видами, которые выращиваются в Веш-
каймском лесхозе. Сосны, правда, все же 
больше. Но и ель в последние годы начала 
выращиваться куда более активно, чем 
ранее. Причина проста - ель менее при-
хотлива, чем ее хвойная «родственница», 
что в плане почвы – сосне лучше всего 
подходит песок, у ели таких запросов 

нет, - что в плане света – тенелюбивая ель 
лучше выживает, даже если солнечные 
лучи ей закрывают кроны других деревьев.  
Сосне же солнышко необходимо. Привозят 
семена елей из более северных регионов - 
Марий Эл, Кировской области. Но и у нас, 
по словам руководства лесхоза, скоро 
вполне могут зашуметь еловые боры. Во 
всяком случае, молодые деревья, пусть 
и поблизости от Вешкаймы, уже растут 
целыми рощицами. 

Примечательно, что, пока деревья еще 
совсем маленькие, обрабатывать их может 
только человек. Например, в Вешкайме 
этим занимаются четыре женщины. Каждый 
день они приходят и пропалывают и убира-
ют посадки. По словам главного инженера 
Вешкаймского лесхоза Шаипа Аликберова, 
машин, которые могли бы все это делать за 

150 тысяч берез,  
как признают сами 
лесоводы, это очень мало.

Пока деревья еще совсем 
маленькие, обрабатывать 
их может только человек.

Операция  
«Кооперация»
Иван ПОРФИРЬЕВ

Несмотря на то что слово «кооперация», 
кажется, осталось где-то в советском 
прошлом, на самом деле она продолжает 
существовать. В том числе и в Вешкайме.

Многие жители сельских районов области 
помнят, что на магазинах, часто единствен-
ных точках торговли в селе, в обязательном 
порядке была надпись «КООП». Где-то она 
сохранилась и до сих пор, только молодежь, 
наверное, уже не знает, что она означает. 
Так вот это своего рода знак предприятий 
потребкооперации. В большинстве районов 
потребкооперативы продолжают суще-
ствовать. Хотя где-то и испытывают весьма 
сильную конкуренцию со стороны индивиду-
альных предпринимателей.

Есть такие и в Вешкайме. Причем кроме 
привычного райпо здесь имеется еще два 
кооператива - «КООП-Транс» и «Кооператор 
Поволжья». Они тоже когда-то были частью 
райпо, но со временем выделились в отдель-
ные организации. Председателем правления 
обоих потребкооперативов сейчас является 
Сергей Шабров - выходец из города, кото-
рый большую часть времени сейчас прово-
дит в Вешкайме.

По словам Сергея Николаевича, раз-
деление с районным потребобществом 
произошло около пяти лет назад. Нужно это 
было для того, чтобы проще управлять про-
изводственными процессами. В итоге тем 
кооперативам, которыми сейчас руководит  
Шабров, достались производство хлебобу-
лочных изделий, розничная торговля и от-
носящееся к потребкооперации кафе.

Из всех трех составляющих, пожалуй, 
именно работу по выпеканию хлеба можно 
назвать наиболее успешной. Продукцию 
свою вешкаймские пекари продают не толь-
ко на территории своего района, но и возят 
в соседний Майнский. Пробовали выходить 
на карсунский рынок - продукция тамошних 
пекарей оказалась не менее качественной. 
А на территории Вешкаймского района про-
дукция кооперативов расходится по пяти 
магазинам, четыре из которых в райцентре, 
а один в селе Ермоловка. Еще две точки 
планируется открыть в ближайшее время -  
в Бекетовке и Красном Боре.

Естественно, как и любой бизнес, коопе-
ратив не может жить исключительно блага-
ми, есть у него и проблемы. Например, по 
словам Сергея Шаброва, в той же пекарне 
пока обновлено далеко не все оборудова-
ние. К примеру, современная печь только 
одна. Еще две печи - одна основная и одна 
резервная - стоят в пекарне еще с советских 
времен и требуют замены. Обновлен пока 
лишь один из смесителей. Остальные, как 
говорят сотрудники кооператива, «истори-
ческие».

Но, несмотря на то что оборудование нено-
во, продукцией, которая на нем производит-
ся, жители Вешкаймы довольны. В магазине, 
который располагается в одном здании с пе-
карней, нет отбоя от покупателей. Люди идут 
за свежим хлебом, булками и тортами, изго-
товленными представителями кооператива. 
Так что, глядя на магазины и предприятия 
вешкаймских кооператоров, аббревиатура 
«КООП» кажется вполне современной. Хоть и 
с «историческим» оборудованием. 
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На первом экипаже
Иван ПОРФИРЬЕВ

В Сурском проведут первый в районе 
парад детских колясок.

В больших городах парадами детских 
колясок, которые превращают в настоящие 
произведения искусства, сейчас уже мало 
кого удивишь. В районных центрах такие 
мероприятия проходят нечасто. Но и там 
нет-нет да и найдутся энтузиасты, которые 
решатся на проведение такого парада. 
Например, в этом году таковые нашлись 
в отделе ЗАГС и центре «Семья» Сурского 
района. 

Именно они выступили в качестве орга-
низаторов первого на территории этого 
муниципалитета парада детских колясок 
«Мой первый экипаж». Пройдет он сегодня, 
8 июля, в 15.30 и приурочен ко Дню семьи, 

любви и верности. Местом проведения 
парада станет парк культуры и отдыха рай-
онного центра. 

К участию в празднике организаторы 
приглашают всех, у кого есть маленькие 
дети и коляски. По словам районного цен-
тра «Семья», согласие на участие в параде 
дали уже около 15 семей Сурского района. 
Вполне возможно, что участников придет 
и больше. Может, продемонстрировать 
первый экипаж своего малыша сурчанам 
захотят и молодые родители из других 
районов. 

Для тех, кто наиболее оригинальным 
образом оформит транспорт своего малы-
ша, предусмотрено три призовых места. 
Победителей ждет настоящий приз, те, 
кто займет второе и третье места, получат 
грамоты. 
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11 июля в селе Лесное Матюнино Кузоватовского района во второй раз   ►
состоится творческий фестиваль «Золотая рыбка», приуроченный к Дню рыбака.  
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Алкоголь убивАет
То, что спиртное становится причиной 
ранней смерти, - факт давно известный. 
Причем не всегда виной тому становится 
отравление. Как подтверждение -  
два трагичных случая, произошедших  
в Барышском районе. 

Первое происшествие случилось осенью 
прошлого года в селе Калда. Во время сов
местного распития спиртного между двумя 
местными жителями вспыхнула ссора. В 
итоге один из них несколько раз ударил оп
понента по голове. Но на этом не остановил
ся и продолжил бить своего недавнего со
бутыльника головой об пол. В итоге избитый 
мужчина потерял сознание, а нападавший 
ушел домой. Как оказалось, потерпевший не 
просто потерял сознание, а впал в кому. На 
месте происшествия он пролежал почти два 
дня, пока в дом к нему не пришли родствен
ники и не вызвали скорую помощь. Мужчину 
доставили в реанимацию, но, к сожалению, 
спасти не смогли. Скоро полиция задержала 
виновника случившегося. На прошлой неде
ле он был осужден на 10 лет колонии общего 
режима. 

А вот его земляку из Барыша судебный 
процесс пока только предстоит. 29летнему 
парню было предъявлено обвинение по той 
же статье, что и калдинцу,  «причинение 
тяжкого вреда, повлекшего смерть». Житель 
районного центра, изрядно выпив спиртно
го, набросился с кулаками на собутыльника. 
Причина нападения была «благородной»  
товарищ нападавшего нелестно отозвался 
об их общей знакомой. За это парень не
сколько раз ударил его по голове кулаками. 
Мужчина сумел дойти до своего дома, где и 
умер. Но нападавший был вскоре задержан 
и сейчас находится под стражей. 

«Шпионский» притон
На прошлой неделе в районном центре 
Кузоватово состоялся суд над семейной 
парой, которая организовала в своем 
собственном доме притон героиновых 
наркоманов. Создан он был еще зимой 
прошлого года и представлял собой  
своего рода «элитарный клуб». 

Попасть в притон мог далеко не каждый, 
а лишь тот, кто знал специальные кодовые 
слова. Наркоманы звонили одному из вла
дельцев дома, говорили код, платили деньги, 
и лишь после этого их пускали под крышу. 

Так продолжалось до 20 марта 2015 года. 
В этот день сотрудникам полиции удалось 
ликвидировать сам притон, а его организа
торы были задержаны. Как пояснили в проку
ратуре, владельцев притона подвело то, что 
о его существовании узнало слишком много 
людей. В довольно небольшом Кузоватове 
это оказалось чревато. 

В ходе расследования выяснилось, что 
одним только предоставлением крыши над 
головой преступный семейный бизнес не 
ограничивался. Глава семьи еще пытался 
организовать торговлю героином на тер
ритории Кузоватова. В том числе и поэтому 
он получил тюремный срок в четыре раза 
больше, чем его супруга. Мужчина был осуж
ден на 6 с половиной лет колонии строгого 
режима, а его жена на полтора года. 

сновА сигАретА
Крупный пожар произошел на прошлой 
неделе в Инзе. Огонь в частном деревян-
ном доме в четвертом часу утра заметили 
соседи, которые и вызвали пожарных. 

В момент пожара внутри дома находил
ся его 35летний владелец. Мужчина смог 
самостоятельно выбраться из охваченного 
пламенем здания, но все же получил серьез
ные ожоги и был доставлен в больницу. 

Причиной пожара, по наиболее вероятной 
версии, в очередной уже раз стала неосто
рожность при курении. 

Подготовил Игорь УЛИТИН

Игорь УЛИТИН

Из-за жаркого июня вредителей 
в лесах Ульяновской области 
развелось больше, чем обычно.

В самый разгар июньского зноя стали 
появляться сообщения о том, что в некото
рых районах активизировалось огромное 
количество вредителей. Например, гусе
ниц непарного шелкопряда. Вспомнилось 
одно лето примерно 15летней давности, 
когда эта тварь объела буквально все дубы 
в Базарносызганском районе. В этом году 
такого точно не было. За разъяснениями, 
насколько в действительности велика 
проблема с лесными вредителями, «НГ» 
обратилась в региональный департамент 
лесного хозяйства.

вместо листовертки - 
Шелкопряд

 На конец июня очаги вредителей у 
нас в области были распространены на 
площади 56 000 гектаров,  говорит ди
ректор филиала Рослесозащиты  цен
тра защиты леса Ульяновской области 
Александр Дуванов.  Много это или 
мало? Для сравнения: в 1970е годы была 
вспышка непарного шелкопряда, и оча
ги только этого вредителя составляли  
70 000 гектаров. В этом году его очаги  
8 200 гектаров.

Специалисты, однако, отмечают, что эта 
цифра все же больше, чем в прошлом году. 
Причин роста числа именно непарного 
шелкопряда несколько. Вопервых, как 
уже было сказано выше, это сухая и жаркая 
погода, которая фактически держалась 
больше месяца. Вовторых, в этом году в 
Ульяновской области меньше мышей  они 
очень любят лакомиться яйцами непарного 
шелкопряда. А втретьих, в два раза сокра
тилась площадь очагов естественного кон
курента непарного шелкопряда  зеленой 
дубовой листовертки. Она объедает дубы, 
когда они толькотолько собираются рас
пускать почки. И тем самым лишает шелко
пряда кормовой базы. Но если в прошлые 

годы площадь ее очагов составляла 50  60 
тысяч, то в этом году она сократилась до 
28 000.

 Тут помогла и профилактическая ра
бота, которую мы проводили, да и сами 
очаги со временем затухают,  поясняет 
Александр Александрович.  Но зато вме
сто листовертки более активным стал шел

копряд.
При этом 

листовертка 

осталась лидером по численности. На нее 
пришлось около половины площадей всех 
очагов.

средствА  
не опрАвдывАют

Александр Дуванов подчеркивает, что, 
когда говорят о борьбе с вредителями, в 
первую очередь речь идет именно об оча
гах, где насекомых особенно много. Напри
мер, основные места скопления непарного 
шелкопряда и дубовой листовертки при
ходятся на Базарносызганское, Инзенское 
и Павловское лесничества. Но распро
странены насекомые по всей территории 
Ульяновской области.

Как пояснил специалист, несмотря на то 
что непарного шелкопряда относительно 
немного, специалисты ведут наблюдения 
за его популяцией. Потому что для него, 
как и для любого биологического вида, 
характерны вспышки. Две наиболее круп
ные за последние десятилетия как раз и 
были в 1970е годы и в конце 1990х. Тогда 
масштабы борьбы с этим вредителем были 
куда больше. По словам директора депар
тамента лесного хозяйства Ульяновской 
области Эдуарда Леонтьева, ситуация, 
схожая с нашей  с теми годами, когда леса 
объедались полностью,  сейчас у наших 
соседей  в Самарской области, Татарста
не, Башкортостане. У нас пока не все так 
страшно, поэтому непарного шелкопряда 
не трогали.

 Мы уже в течение трех лет наблюдаем 
очаги непарного шелкопряда в Мелекес

ском и Новочеремшанском лесничествах. 
Но те средства, которые придется напра
вить на борьбу с ними, слишком велики 
по сравнению с возможным ущербом 
от этих очагов,  считает Александр Ду
ванов.

В этом же году основные средства 
 более восьми миллионов рублей из 
федерального бюджета  были пущены 
на борьбу с «родственником» непарного 
шелкопряда.

елочки спАсли
«Родственником» этим является шел

копряд монашенка. Они даже внешне 
похожи с непарным  такие же мохнатые 
пупырчатые гусеницы. Только немного 
отличаются цветом пятен и рационом. 
Непарный ест лиственные деревья  очень 
любит дубы, а отведав их, переходит на 
осины, березы и крайне редко на хвой
ные. А монашенка, наоборот, очень любит 
хвою. Именно с ней в этом году в первую 

очередь боролись специалисты регио
нального минсельлесхоза. Как говорят 
представители лесного ведомства, если 
бы не эта борьба, стоять бы некоторым бо
рам сейчас полностью лысыми. Как мини
мум, в двух районах точно  в Барышском и 
Николаевском. Именно там в первой поло
вине июня прошли работы по ликвидации 
и локализации очагов монашенки. Чтобы 
понять масштабы возможного урона, сто
ит сказать, что работы по борьбе с этим 
вредителем велись на площади более  
12 000 гектаров, то есть в полтора раза 
превышающей ареал очагов непарного 
шелкопряда. А не потрави монашенку 
сейчас, потом ее было бы куда больше.

Кто на свете всех вреднее?

Основные средства были 
пущены на борьбу  
с шелкопрядом монашенка.

Иван ПОРФИРЬЕВ

Соседи в Ульяновской области объеди-
няются! Сейчас во дворах многоквар-
тирных домов проходят мероприятия 
в рамках месячника добрососедских 
отношений.

Напомним, начало череде добрых праздни
ков дал глава региона Сергей Морозов еще в 
Международный день соседа, в конце мая. 

Первым, кто принял у себя междворовые 
посиделки с играми и чаепитием, стал 
областной центр. Во дворах Ульяновска 
праздники продолжаются до сих пор. На 

одном из последних   проходившем в Же
лезнодорожном районе Ульяновска  побы
вал и губернатор. Выступая перед собрав
шимися ульяновцами, он подчеркнул:

 От того, насколько жители сплоченны, 
насколько хорошо они знают своих соседей, 
зависит не только культура общения, но и 
качество управления общим имуществом, 
уровень контроля за работой управляющей 
компании и благоустройства придомовой 
территории.

Отметил глава региона и роль власти в 
проведении таких праздников. Она на всех 
уровнях должна поддерживать сплочен
ность наших жителей. Кроме того, празд

ники такого рода должны поддерживать и 
управляющие компании. Большинству из 
них сейчас не хватает нормального кон
структивного диалога с жителями. 

Кроме Ульяновска яркостью и оригиналь
ным подходом к организации соседских 
праздников отметились Чердаклинский, 
Цильнинский и Радищевский районы.

КСТАТИ
Самый первый День соседа прошел в одном 
округе Франции еще в 1999 году. Уже на 
следующий год праздник приобрел нацио-
нальный масштаб.

Праздник в каждый двор

КСТАТИ
Еще одним «вредителем», с которым при-
ходится бороться и лесникам, и пожарным, 
является… человек. Из-за непотушенных  
костров, брошенных на сухую листву 
окурков и даже стеклянных бутылок, сра-
батывающих как линзы, концентрирующие 
солнечные лучи, гибнет не меньше, а то и 
больше лесов, чем от насекомых. Напри-
мер, чтобы дубовый шелкопряд уничтожил 
рощу, он должен три года подряд объедать 
ее на 100%. Чтобы расправиться с ней 
человеку, нужно всего лишь неосторожно 
бросить непотушенную спичку.

проИСшеСТвИя
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